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Governo da Paraíba adere ao 
Plano Juventude Negra Viva

ENFRENTAMENTO AO RACISMO

Iniciativa visa reduzir as vulnerabilidades enfrentadas pelos jovens negros e combater a violência letal.  Página 3

Foto: Onofre Veras/Estadão Conteúdo
Deputados elegem 
nova Mesa Diretora 
da Assembleia na 
próxima terça-feira

Após decisão do STF que bar-
rou escolha antecipada, parlamen-
tares paraibanos aprovaram rea-
dequação do regimento interno.
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Plano para matar Lula foi impresso no Palácio
Quatro militares e um policial federal foram presos ontem. Planejamento teria sido elaborado pelo general da reserva Mário 
Fernandes e incluía o assassinato do presidente, do vice, Geraldo Alckmin, e do ministro do STF Alexandre de Moraes.

Página 15

Foto: Roberto Guedes Foto: João Pedrosa

Provas de triatlo alteram 
a rotina na orla da capital

Harrison Targino é reeleito 
presidente da OAB-PB

Atletas goianos levaram a melhor, ontem, nas provas individuais 
das categorias feminino e masculino dos Jogos da Juventude.
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Com 50,32% dos votos, candidato derrotou o ex-presidente Paulo 
Maia, que obteve 45,51%, e Patrícia Azevedo, que recebeu 4,17%.
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MPT pode punir 
40 prefeituras que 
não informaram 
acidentes de trabalho

Gestores municipais vão per-
der verba por deixarem de noti-
ficar ocorrências e adoecimentos 
laborais ao Ministério da Saúde.
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Prêmio de Economia 
celebra, amanhã, o 
legado do paraibano 
Celso Furtado

Evento, que será realizado no 
campus sede da UFCG, marca as 
duas décadas de morte do econo-
mista, que era natural de Pombal.
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n “Os Estaduais seguem 
sem empolgar os torcedores 
diante da mesmice”.

Geraldo Varela
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n “São elas algumas das 
poucas mágoas que trago lá 
dos meus verdes anos”.

Luiz Augusto de Paiva
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Há quem diga que o capitalismo, entendido como um sistema que afeta diversas 
dimensões da vida humana, entre as quais política, economia, cultura, tem como ca-
racterística fundamental as contradições, produzidas, em grande medida, por uma 
lógica complexa configurada pela acumulação e centralização de riquezas produto-
ra de desigualdades profundas. Relacionada a essa estrutura desigual, estariam as 
crises econômicas periódicas intrínsecas ao sistema, marcadas pelo aspecto cíclico, 
cujas características são momentos de ascensão e outros de recessão.

A década de 1990 foi um período atravessado pelas crises cíclicas características 
do sistema capitalista. A resposta, diante do colapso vivenciado, foi a fundação do 
Grupo dos Vinte (G20). Criado inicialmente como um fórum para países industriali-
zados e emergentes, composto por ministros de finanças e representantes de bancos 
centrais, tinha o objetivo de propor soluções para os problemas econômicos e finan-
ceiros que atingiam o mundo, com um olhar voltado principalmente para as gran-
des potências. A partir de 2008, passou a contar também com a presença de chefes 
de Estado, em função da instabilidade causada pela quebra de um dos símbolos do 
financismo internacional, o banco Lehman Brothers. 

Embora a intenção primeira do G20 fosse resolver as complicações que afetavam, 
sobretudo, o capital financeiro, centrado nos países mais abastados, com o passar 
dos anos, os temas tratados foram alargados, muito em função do entendimento de 
que não há como resolver os problemas relacionados às crises econômicas que asso-
lam o planeta atualmente sem voltar-se para as temáticas da desigualdade e susten-
tabilidade, noções que abarcam tantas outras agendas, como a do comércio, agricul-
tura, meio ambiente, energia.

Neste ano, o país-sede do encontro internacional G20 foi o Brasil, mais precisamen-
te a cidade do Rio de Janeiro. Preocupado com a questão da miséria extrema que vi-
tima mais de 700 milhões de pessoas de forma global, o governo brasileiro, por meio 
do líder maior de Estado e de seus representantes, propôs uma aliança global contra 
a fome e a pobreza. A iniciativa teve ampla aceitação entre os chefes das nações que 
fizeram parte do evento. Outra orientação brasileira que foi acatada por consenso pe-
las lideranças internacionais foi a taxação dos super-ricos, entendida como uma ma-
neira de diminuir o abismo econômico existente mundialmente. 

Além disso, propostas construídas por diversos setores da sociedade civil foram 
apresentadas pelo governo brasileiro. Associações de mulheres, organizações de fa-
velas, dentre outras coletividades, sugeriram ações com o intuito de atacar proble-
mas sociais dos mais diversos. Embora o caráter do evento ainda priorize questões 
voltadas à macroeconomia, principalmente dos países mais ricos, a maneira como 
foi conduzido no Brasil, em 2024, é um exemplo de como o G20 pode ser feito a par-
tir de uma perspectiva mais diversa e democrática.

G20 no Brasil
Editorial

Crônica Salete Ferro
Colaboração

Uma questão ecológica e humanitária
Há mais de duas décadas, vivencio todos os 

dias o que é de fato a Amazônia. Quando me 
mudei do Rio Grande do Sul para a cidade de 
Rorainópolis (RR), encontrei uma floresta in-
tocada. Representando a maioria do território 
amazônico, a minha nova morada contava com 
espécies de pássaros que sobrevoavam as cas-
tanheiras, bananeiras, açaís, pupunhas, andi-
roba, que se espalhavam pela paisagem. Mas 
esse cenário ficou cada vez mais raro.

Hoje, testemunho profundas mudanças na 
região. Vivemos os tempos em que o maior bio-
ma do mundo é ameaçado por desmatamen-
tos, queimadas e garimpos.

Não só a fauna com espécies únicas está pe-
recendo, mas também a flora, a vegetação de 
propriedades medicinais, nutritivas e artesa-
nais — que significa o sustento de muitas pes-
soas dessa imensa comunidade.

Entre as plantas medicinais que tratam a ma-
lária e outras doenças, estão o algodão roxo, o pi-
cão, o fedegoso, o jucá, a moringa, crajiru e tantas 
outras; porém, parte delas desapareceu com a 
derrubada das árvores. O que antes se encontra-
va no quintal de casa, hoje são necessárias lon-
gas caminhadas para conseguir, como exempli-
fico no meu livro “Amazônia e seus encantos”.

A vida selvagem se perdeu quase por com-
pleto. Os macaquinhos que costumavam se 
aventurar até a beira da estrada sumiram por 
completo. As sucuris reconhecidas por forne-
cerem uma banha extremamente medicinal, 
que serve para curar feridas e questões femi-
ninas, como eles dizem por aqui “as doenças 
internas de mulher”, inclusive o câncer, apare-
cem mortas pelas queimadas. O sul de Rorai-
ma, onde moro, é a região de maior desmata-
mento do estado.

Onde foi parar toda essa biodiversidade? 
Essas áreas foram desmatadas, incendiadas, 
loteadas, doadas ou vendidas. Parte desses cri-
mes são fruto da troca de votos em época de 
eleição. Outras motivações giram em torno da 
grande agricultura, da ganância por minério, 
entre outras atividades que exploram sem se 
preocupar com o amanhã.

As consequências são alarmantes. Confor-
me os habitats naturais são destruídos, há um 
empobrecimento da biodiversidade global, cei-

fando plantas que, muitas vezes, ainda não fo-
ram estudadas e, assim, eliminam potenciais 
descobertas a favor da medicina, além de as-
solear os rios e igarapés.

Em uma comunidade indígena do Ama-
jari, apesar das vivências incríveis, uma triste 
realidade me afetou como pessoa e bióloga. A 
abundância de insumos para as tradicionais 
garrafadas, pomadas, xaropes e outros pro-
dutos confeccionados por eles não é mais uma 
realidade fácil de encontrar.

Esse é o cenário trazido pelas queimadas e 
desmatamentos. O restabelecimento da vege-
tação nativa após esses eventos é um proces-
so demorado e, além de desestabilizar o equi-
líbrio ecológico e afetar os ciclos de polinização, 
prejudica a saúde, a alimentação e, até mesmo, 
o sustento dos povos nativos.

A Amazônia é um bem da humanidade. 
Toda a mata tropical deve ser cuidada e pre-
servada pelos países por onde passa. Todo o 
bioma está interligado, e as políticas de susten-
tabilidade e conservação podem evitar a per-
da irreversível da ecologia global. Até quan-
do? Em que momento faremos a diferença e 
nos salvaremos? 
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Serenidade felina

“O que antes 
se encontrava 
no quintal de 
casa, hoje são 
necessárias 
longas 
caminhadas 
para conseguir

Salete Ferro

É falso que o “inventor” da guilhotina 
morreu guilhotinado, como também não 
é correto atribuir a sua concepção a ele. Na 
verdade, a máquina mortífera foi projeta-
da e aprimorada pelo cirurgião Antoine 
Louis e confeccionada pelo fabricante de 
instrumentos Tobias Schmidt. 

Joseph-Ignace Guillotin propôs a gui-
lhotina como um método de execução 
mais “humano” e rápido, o que levou o 
seu nome a ser associado ao mecanismo 
macabro. A lenda se disseminou como 
forma de se explorar a contradição pre-
sente num acontecimento desse tipo, mas 
ela não corresponde à realidade. Guillo-
tin, ironicamente, era contra a pena de 
morte e faleceu aos 75 anos em decorrên-
cia de complicações oriundas de um ab-
cesso nos ombros. No que pese a estética e 
o efeito da engenhoca sinistra, a intenção 
do seu difusor não foi propriamente má. 

Uma história real que ilustra bem a “lei 
do retorno” pode ser colhida num perío-
do bem mais remoto e remonta à criação 
de um dispositivo de tortura projetado na 
antiguidade: o touro de Fálaris. Sua histó-
ria, sim, sugere que as ações humanas fa-
talmente geram consequências análogas 
e proporcionais.

A famosa ferramenta de tortura foi 
criada pelo artífice Perilo de Atenas para 
ser utilizada contra os inimigos do tirano 
Fálaris, que governava Agrigento. Fála-
ris, no entanto, resolveu que o disposi-
tivo deveria ser testado primeiramente 
em seu próprio inventor, que foi assado 
lentamente dentro da escultura de bron-
ze enquanto emitia gritos que saíam pela 
“boca” da estátua, assemelhando-se a 
mugidos.  

Diferentemente de Guillotin, Peri-
lo apresentou o seu touro de metal com 
o propósito de infligir grande sofrimen-
to em suas vítimas, projetando-o como 
uma terrível ferramenta que transfor-
maria os gritos de agonia dos torturados 
em sons semelhantes aos de um animal 
rugindo. Em sua “hýbris”, o sentimento 
que os antigos gregos identificavam como 
uma arrogância excessiva, Perilo acabou 
por encontrar a “nêmese”, ou “retribui-
ção divina”.

A sua morte, no dispositivo que con-

cebeu, simboliza a volta das consequên-
cias ao ponto de partida, destacando que 
as más intenções sempre recaem sobre 
aquele que as gera, levando-o a receber 
de volta e a experimentar a dor que pla-
nejou para os outros.

Cedo ou tarde, tudo volta. “Aquele que 
vive pela espada, pela espada morrerá”, 
adverte o versículo presente em Mateus 
26:52. Quem semeia o mal torna-se refém 
e vítima das próprias circunstâncias que 
produziu.

O suplício de Perilo, dentro do pró-
prio mecanismo que inventou, demons-
tra o retorno imediato das consequências 
de nossas ações, numa lógica que reforça 
a importância de semearmos o bem para 
colhermos a paz. 

Um dos meus pensadores favoritos, 
meu xará Ralph Waldo Emerson, escre-
veu o seguinte: “Colhemos o que planta-
mos. Sempre”. Trata-se de um aforismo 
que bem traduz o ensinamento presente 
em Gálatas 6:7: “Não erreis: Deus não se 
deixa escarnecer; porque tudo o que o ho-
mem semear, isso também ceifará”. Não 
tem jeito, a vida funciona assim.

Como a vida funciona?

“As más intenções 
sempre recaem 
sobre aquele 
que as gera, 
levando-o a 
receber de volta 
e a experimentar 
a dor que 
planejou para 
os outros

Emerson Barros de Aguiar

Emerson Barros de Aguiar
Colaboração
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PROJETO DE OCUPAÇÃO DA GALERIA 
DA ENERGISA SERÁ LANÇADO HOJE

MAIS INCLUSÃO
A Assembleia Legislativa da Paraíba também apro-

vou, ontem, um projeto para facilitar a vida de pessoas 
com autismo e com outras deficiências ocultas. A 
proposta, do deputado estadual Júnior Araújo (PSB), 
dispõe sobre a inclusão da imagem de um girassol 
nas placas de atendimento preferencial e visa garantir 
o acesso de pessoas com condições não visíveis aos 
direitos assegurados às pessoas com deficiência.

Ocorrerá hoje o lançamento do projeto de 
ocupação da galeria de arte da Usina Cultural 
Energisa, o Lab Ocupação Artes Visuais, iniciati-
va que promete transformar o local em um núcleo 
de criatividade e reflexão para os anos de 2025 
e 2026. A programação, gratuita e aberta ao 
público, começa às 18h30 e inclui uma palestra 
com o renomado crítico de arte Marcus Lontra.

CÂMARA DE JOÃO PESSOA APROVA 
POLÍTICA MUNICIPAL DE ATENDIMENTO 
INTEGRADO AO AUTISMO 

A Câmara Municipal de João Pessoa (CMJP) apro-
vou, ontem, a criação da Política Municipal de Aten-
dimento Integrado à Pessoa com Transtorno do Es-
pectro Autista. A proposta, apresentada pelo vereador 
Guga (PP), por meio do Projeto de Lei Ordinária (PLO) 
1407/2023, foi um dos sete projetos aprovados duran-
te a sessão, que também incluiu dois Projetos de De-
creto Legislativo (PDL) e a manutenção de três vetos 
do Executivo Municipal. O PLO 1407/2023 estabelece 
diretrizes para a formulação de políticas públicas vol-
tadas ao atendimento de pessoas com autismo. En-
tre as principais medidas estão a intersetorialidade 
no atendimento, o envolvimento da comunidade e de 
entidades na formulação e avaliação das políticas, 
além do controle social de sua implementação. Outros 
pontos destacados incluem o estímulo ao diagnóstico 
precoce, o atendimento multiprofissional, o acesso a 
medicamentos e nutrientes e a promoção da inclusão 
no mercado de trabalho, respeitando as especificida-
des de cada indivíduo e as disposições do Estatuto 
da Criança e do Adolescente. 
O projeto também prevê a res-
ponsabilidade do poder pú-
blico municipal na dissemi-
nação de informações sobre 
o transtorno e suas implica-
ções, além do incentivo à for-
mação e à capacitação de 
profissionais nas áreas 
de educação, saú-
de e assistência 
social.

UN Informe
DA REDAÇÃO

Durante evento, foi anunciada a adesão ao Plano Juventude Negra Viva

Governo promove ações
para a igualdade racial

DIA DA CONSCIÊNCIA NEGRA

O Governo da Paraíba, por 
meio da Secretaria de Estado 
da Mulher e da Diversidade 
Humana (Semdh), realizou, 
ontem, uma programação es-
pecial em alusão ao Dia da 
Consciência Negra, celebrado 
hoje, pela primeira vez, como 
feriado nacional. O evento, no 
auditório da PBPrev, em João 
Pessoa, reuniu autoridades, 
gestores públicos e lideran-
ças para anunciar ações que 
reforçam o compromisso do 
Estado com a promoção da 
igualdade racial, a valoriza-
ção das culturas afro-brasi-
leira e indígena e o combate 
ao racismo estrutural.

A secretária da Mulher e 
da Diversidade Humana, Lí-
dia Moura, destacou a rele-
vância histórica do momen-
to: “A celebração do Dia da 
Consciência Negra como fe-
riado nacional é uma conquis-
ta fundamental. É uma data 
que nos convoca ao enfrenta-
mento do racismo estrutural 
e à construção de uma socie-
dade mais justa e igualitária”. 
Ela afirmou também que as 
ações lançadas integram ju-
ventude, educação, cultura e 
ciência, com o Governo da Pa-
raíba reafirmando seu com-
promisso em combater o ra-
cismo estrutural e valorizar 
a diversidade. “As iniciativas 
anunciadas simbolizam um 
passo significativo para a in-
clusão e fortalecimento da po-
pulação negra e tradicional 
do estado”, completou.

Entre as ações, a Semdh 
e a Secretaria de Estado da 
Juventude, Esporte e Lazer 
(Sejel) formalizaram a ade-
são ao Plano Juventude Ne-
gra Viva, uma iniciativa que 
visa reduzir as vulnerabilida-
des enfrentadas pela juventu-
de negra e combater a violên-
cia letal. 

O secretário-executivo de 
Juventude, Pedro Matias, en-
fatizou que: “no Brasil, 76% 

dos jovens assassinados têm 
a pele preta. Trabalhar para 
reverter esse cenário é uma 
prioridade, e o Juventude 
Viva é uma ferramenta es-
sencial para enfrentar o ra-
cismo e a violência”.

Entre os principais marcos 
do evento de ontem, foi assi-
nada a cessão de uso do Casa-
rão dos Azulejos, imóvel his-
tórico de João Pessoa, que será 
transformado no Museu da 
Diáspora Negra, das Etnias 
e das Comunidades Tradi-
cionais da Paraíba. O espaço 
será dedicado à preservação 
da memória e da identidade 
das comunidades afro-brasi-
leira e indígena.

O secretário de Cultura, 
Pedro Santos, ressaltou a ne-
cessidade de fortalecer o pa-
pel da arte no enfrentamen-
to do racismo estrutural. “A 
cultura tem um papel funda-
mental nesse enfrentamento. 
Precisamos de uma nova nar-
rativa, com editais específicos 
para arte, cultura e literatura 
que reflitam a diversidade ra-
cial. As parcerias com a Sem-
dh são essenciais para que es-
sas mudanças se consolidem”, 
destacou. 

No âmbito da Ciência e 

Tecnologia, foi assinado um 
Protocolo de Colaboração en-
tre a Semdh e a Secretaria de 
Ciência, Tecnologia, Inova-
ção e Ensino Superior (Sec-
ties), que promoverá pesqui-
sas voltadas à valorização da 
memória e direitos da popu-
lação negra e comunidades 
tradicionais. “É o momento 
de incentivar a pesquisa e tra-
balhar pela preservação his-
tórica e cultural das comu-
nidades tradicionais, unindo 
ciência e memória”, ressaltou 
o secretário Claudio Furtado.

O comandante-geral da 
Polícia Militar, coronel Sérgio 

Fonseca, destacou as ações 
voltadas à formação policial: 
“Como homem preto, estar 
aqui é uma honra. Nos cur-
sos de formação da Polícia 
Militar, estamos incorporan-
do temas como intolerância 
religiosa, fundamentais para 
uma sociedade mais inclu-
siva”. A gerente de Equida-
de Racial da Semdh, Jadiele 
Berto, celebrou as conquis-
tas: “Estamos vivendo um 
momento rico para a popu-
lação negra e os povos tradi-
cionais. A cessão do Casarão, 
aliada ao apoio da ciência e 
tecnologia, demonstra a im-
portância da solidariedade 
racial na construção de um 
futuro mais inclusivo”.

No campo cultural, a Fun-
dação Espaço Cultural da Pa-
raíba (Funesc), em parceria 
com a Semdh, promove o Fes-
tival Pretitudes, com ativida-
des artísticas gratuitas até o 
dia 27 de novembro. 

Com investimento de R$ 
150 mil, o festival selecionou 
31 propostas de artistas ne-
gros paraibanos, abrangen-
do artes visuais, audiovisual, 
circo, dança, literatura, músi-
ca e teatro, além de oficinas 
formativas.

Encontro, na capital, reuniu autoridades, gestores públicos e lideranças de movimentos sociais
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O Governo da Paraíba as-
sinou, na manhã de ontem, re-
passe de R$ 3 milhões para três 
unidades da Associação Brasi-
leira de Pesquisa e Inovação In-
dustrial (Embrapii) na Paraíba, 
a fim de apoiar projetos de pes-
quisa nelas desenvolvidos. Cada 
unidade receberá R$ 1 milhão: a 
instalada na Universidade Fede-
ral de Campina Grande (UFCG), 
a do Instituto Federal da Paraí-
ba (IFPB) e a da Universidade 
Estadual da Paraíba (UEPB), to-
talizando investimentos de R$ 
4 milhões, com o valor já repas-
sado, anteriormente, à unidade 
que funciona na Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB). 

A Embrapii é uma organiza-
ção social qualificada pelo Po-
der Público Federal que apoia 
instituições de pesquisa tecno-
lógica, fomentando a inovação 
na indústria brasileira. A entida-
de tem como missão levar o co-
nhecimento científico e tecnoló-
gico de institutos de pesquisas e 
universidades para a indústria, 
para, assim, estimular o setor 
industrial a inovar mais e com 
maior intensidade tecnológica,  
para potencializar a força com-

petitiva das empresas, tanto no 
mercado interno como no mer-
cado internacional.

O aporte financeiro que será 
investido nas unidades Embra-
pii é recurso do Tesouro Esta-
dual, repassado pela Fundação 
de Apoio à Pesquisa da Paraí-
ba (Fapesq), num acordo de 
cooperação técnica, em parce-
ria com a Secretaria de Estado 
da Ciência, Tecnologia, Inova-
ção e Ensino Superior (Secties).  
O repasse foi celebrado em vi-
sita dos gestores da Embrapii 
nacional ao Núcleo de Tecnolo-
gia em Saúde (Nutes) da UEPB, 
em Campina Grande, onde está 
instalada a unidade Embrapii. 
O grupo foi recebido pelo coor-
denador-geral do Nutes, Misael 
Morais, e pela equipe.

Participaram da visita Ál-
varo Toubes Prata, diretor-pre-
sidente; Guila Calheiros, dire-
tor de Planejamento e Gestão e 
Marcelo Prim, diretor de Ope-
rações da Embrapii nacional; e 
representantes de instituições 
de pesquisa, ciência, tecnologia 
e inovação da Paraíba. 

O documento foi assinado 
pelo presidente da Fapesq, Ran-

gel Junior; o secretário-execu-
tivo de Ciência, Tecnologia e 
Ensino Superior do Estado, Ru-
bens Freire; e o diretor-presiden-
te da Embrapii, Álvaro Prata. 
“Esse investimento vai fortale-
cer nossa missão e mostrar que 
o Brasil pode ser pujante em 
pesquisa tecnológica, em prol 
do fortalecimento da capacida-
de de inovação brasileira”, ob-
servou Prata.

O presidente da Fapesq des-
tacou e enalteceu o apoio do Go-
verno do Estado, como fator im-
pulsionador para as atividades 
de pesquisa dos núcleos Embra-
pii da Paraíba. “A Paraíba é um 
dos poucos estados que assume 
esse apoio tão importante e que 
vai contribuir para o desenvol-
vimento da inovação na indús-
tria local por meio do fortaleci-
mento de sua colaboração com 
institutos de pesquisas e univer-
sidades”, disse Rangel.  “Aqui, a 
gente encontra prosperidade. 
Isso demonstra o compromisso 
e o reconhecimento do trabalho 
desenvolvido, e o governo bus-
ca mecanismos de apoiar inicia-
tivas como essa”, enfatizou o se-
cretário Rubens Freire.

O grupo Embrapii conhe-
ceu os laboratórios e as pesqui-
sas desenvolvidas no Nutes e 
elogiou as instalações. “Fiquei 
impressionado com o que vi, o 
ambiente de pesquisa e desen-
volvimento, o entusiasmo das 
equipes, a participação e o en-
volvimento de todos os parcei-
ros. Vocês estão fazendo um be-
líssimo trabalho aqui”, observou 
Prata. O Nutes é um dos Nú-
cleos que conta com investimen-
to do Governo do Estado, por 
meio de editais Fapesq/Secties, 
em projetos de pesquisa em ino-
vação na área de Saúde.

Estado repassa recursos para a Embrapii 
APOIO A PROJETOS DE PESQUISA

n 

O presidente 
da Fapesq 
destacou o apoio 
do Governo do 
Estado, como fator 
impulsionador 
para as atividades 
de pesquisa dos 
núcleos Embrapii 
da Paraíba

Museu
Foi assinada a cessão 

de uso do Casarão 
dos Azulejos que 

será transformado no 
Museu da Diáspora 
Negra, das Etnias e 
das Comunidades 

Tradicionais da Paraíba
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COMPRA ASSISTIDA

NOTA DE PESAR

Cinquenta famílias beneficiadas pelo programa 
Compra Assistida da Prefeitura de João Pessoa par-
ticiparam, ontem, de um encontro no auditório do 
Centro Administrativo Municipal, em Água Fria. O 
objetivo da atividade foi passar orientações sobre o 
programa e fortalecer vínculos. As famílias também 
assistiram a palestras sobre programas de microcré-
dito e incentivo ao emprego.

O prefeito de Campina Grande, Bruno Cunha 
Lima, emitiu nota de pesar pela morte do ex-vereador 
Orlandino Farias, que atuou no Legislativo municipal 
campinense e também na Câmara da cidade de Boa 
Vista. Orlandino Farias tinha 90 anos e, em Campi-
na Grande, exerceu oito mandatos. Na nota, Bruno 
Cunha Lima lembra que teve o privilégio de exercer 
seu mandato de vereador ao lado de Orlandino Farias.

PORTA DE 
ENTRADA (2)

PORTA DE 
ENTRADA (1)

O projeto “Porta de 
Entrada”, o qual garan-
te que novos detentos 
nas penitenciárias da 
Paraíba passem por tria-
guem para identificar 
necessidades de saúde, 
falhas documentais e di-
retos, já alcançou mais 
de 6,7 mil assistências, 
em 15 meses. A inicia-
tiva é conduzido pela 
Defensoria Pública da 
Paraíba (DPE-PB), por 
meio de um convênio 
com o Governo Federal, 
e é executada por uma 
equipe especializada.

Iniciado em julho de 
2023, o projeto é con-
duzido pela Coordena-
doria Administrativa de 
Execução Penal (Caep) 
e funciona nas peniten-
ciárias Desembargador 
Sílvio Porto, Flósculo da 
Nóbrega (Róger) e Maria 
Júlia Maranhão, em João 
Pessoa, além das peni-
tenciárias Raimundo As-
fora (Serrotão) e Padrão 
(Máxima), na cidade de 
Campina Grande, ga-
rantindo acolhimento ju-
rídico e social às pessoas 
privadas de liberdade.



O atual presidente da Or-
dem dos Advogados do Brasil 
Seccional Paraíba (OAB-PB), 
Harrison Targino, foi reeleito 
para o triênio 2025-2027 com 
4.704 votos. Esse número re-
presenta pouco mais da me-
tade dos advogados que vo-
taram em algum candidato 
nesta eleição. 

Segundo o próprio Tar-
gino, essa é a votação mais 
expressiva para a presidên-
cia da entidade no estado. 
“Entendo como voto não ao 
presidente, mas, sobretudo, 
a um movimento, que é feito 
de pessoas com as mais dife-
rentes visões de mundo, das 
mais distintas regiões do es-
tado e que lutam para o for-
talecimento da OAB e, com 
isso, para o fortalecimento 
da atividade profissional”, 
avaliou.

Logo depois de fazer o 
discurso da vitória em fren-
te ao Esporte Clube Cabo 
Branco, Targino foi cumpri-
mentado pela candidata Pa-
trícia Azevedo, que ficou em 
terceiro lugar na disputa. Ele 
disse também que já havia 
recebido os cumprimentos 
do segundo colocado, Paulo 

Maia. “Nós ficamos de nos 
sentar depois. Disse isso a 
Paulo Maia e a Patrícia, para 
que possamos apurar o que 
ocorreu e, sobretudo, pensar 
o futuro”, contou o vitorioso. 

Targino fez questão de 
declarar que enfrentou uma 
campanha cheia de desinfor-
mação. “A sequência de fake 
news, malvadezas que foram 
postas, deve levar a reflexão 
de alguns para que esses mo-
delos não se repitam e possa-
mos, cada vez mais, ter uma 
qualidade mais adequada 
às eleições da OAB. Lasti-
mo muito que, durante esse 
processo, tenham se preo-
cupado em criar fake news e 
não em discutir propostas”, 
acrescentou. 

O presidente reeleito ain-
da respondeu sobre a execu-
ção de uma das propostas 
de campanha: montar uma 
rede coworkings (espaço de 
trabalho compartilhado) de 
advocacia pelo estado. “Esta-
belecemos um diálogo com 
as subseções para que apre-
sentem projetos específicos 
de coworking em cada uma 
das unidades e teremos, na 
nova sede da OAB, que será 
inaugurada definitivamente 
no início do ano vindouro, o 
maior coworking de advoca-

cia da Paraíba para que pos-
sa servir ao jovem advogado, 
ao advogado que procura es-
paço para realizar sua atua-
ção profissional”, antecipou. 

Apuração
A marcha da apuração 

ocorreu em frente ao Espor-
te Clube Cabo Branco, logo 
após o encerramento da vo-
tação, às 17h. A abertura da 
primeira urna revelou a van-
tagem da chapa Bora fazer 
mais OAB, que se seguiu na 
liderança com a abertura dos 
outros 41 equipamentos. 

Por volta das 18h15, os in-
tegrantes da chapa de Tar-
gino subiram em um car-
ro de som. Em seguida, ele 
proferiu um discurso da vi-
tória antes mesmo da defi-
nição matemática do resulta-
do. Logo depois das palavras 
do candidato, a apuração foi 
finalizada às 18h22, confor-
me indicou um telão instala-
do em frente ao clube. 

Com mais de 35 anos mi-
litando na advocacia, o pre-
sidente reeleito é professor 
titular da Universidade Es-
tadual da Paraíba (UEPB) e 
no Centro Universitário de 
João Pessoa (UNIPÊ).  

Ao seu lado, as advoga-
das Janny Milanês (vice-pre-

sidente), Diego Cabral (se-
cretário-geral), Ana Paula 
Albuquerque (secretária-ge-
ral adjunta) e Jullyana Vie-
gas (diretora-tesoureira) di-
rigirão a OAB-PB entre 2025 
e 2027. 

Também nas eleições de 
ontem, a advocacia paraiba-
na elegeu Carlos Fábio, Jairo 
Oliveira, Michele Ramalho, 
Marina Lima, Renata Man-
gueira e Rinaldo Mouzalas 
para o Conselho Federal da 
entidade. Na mesma oca-

sião, foram eleitos os conse-
lheiros seccionais, a direto-
ria da Caixa de Assistência 

dos Advogados da Paraíba 
(CAA-PB) e os representan-
tes das subseções.
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A Câmara dos Deputados 
finalizou, ontem, a votação do 
Projeto de Lei Complementar 
(PLP) no 175/24 , que regula-
menta as regras de transparên-
cia, execução e impedimentos 
técnicos de emendas parla-
mentares ao orçamento. O pro-
jeto já havia passado pela ava-
liação dos deputados, mas 
sofreu mudanças no Senado 

e teve que tramitar de novo na 
Câmara e será enviado à san-
ção presidencial.

A proposta surgiu devido 
a uma decisão do Supremo 
Tribunal Federal (STF) de sus-
pender a execução de emendas 
parlamentares até que sejam 
definidas regras sobre contro-
le social, transparência, im-
pedimentos e rastreabilidade. 
O ministro Flávio Dino de-
terminou que as emendas só 

poderão ser pagas pelo Po-
der Executivo mediante total 
transparência sobre sua ras-
treabilidade.

O texto aprovado deixa de 
fora do limite do arcabouço fis-
cal as emendas de modificação 
se elas forem de interesse na-
cional, podendo ter destinatá-
rio ou localização específica se 
isso já constar do Projeto de Lei 
Orçamentária. O projeto tam-
bém fixa um novo parâmetro 

de valor, seguindo diretriz da 
decisão do Supremo que prevê 
“obediência a todos os dispo-
sitivos constitucionais e legais 
sobre metas fiscais ou limites 
de despesas”.

Atualmente, 3% da receita 
corrente líquida da União no 
exercício anterior são direcio-
nados às emendas parlamen-
tares (2% para individuais e 
1% para bancada) do ano se-
guinte. De acordo com o texto 

aprovado, em 2025, as emen-
das parlamentares para des-
pesas primárias seguirão o cri-
tério da receita líquida, exceto 
para emendas de correção de 
erros ou omissões. No caso das 
emendas de comissão, o valor 
será de R$ 11,5 bilhões.

A partir de 2026, o limite se-
guirá a regra do regime fiscal, 
com a correção do valor do ano 
anterior pelo Índice Nacional 
de Preços ao Consumidor Am-

plo (IPCA) mais crescimento 
real equivalente a 70% ou 50% 
do crescimento real da receita 
primária de dois anos antes, 
conforme o cumprimento ou 
não de metas fiscais.

No caso das emendas de 
comissão, o valor global será o 
do ano anterior corrigido pelo 
IPCA de 12 meses encerrados 
em junho do ano anterior àque-
le a que se refere o orçamento 
votado.

Câmara dos Deputados aprova texto final de projeto de lei
MUDANÇA DE REGRAS PARA EMENDAS

Agência Brasil

As obras de ampliação do 
Complexo Hospitalar Regio-
nal Deputado Janduhy Carnei-
ro (CHRDJC), em Patos, estão 
em ritmo acelerado entrando na 
fase de conclusão. 

Agora em novembro, estão 
sendo finalizados os serviços de 
alvenaria, foram iniciados o re-
vestimento interno, a concreta-
gem da caixa d’água, a pintura 

interna e as instalações prediais. 
A empresa executora da 

obra, a R&H Engenharia Ltda., 
informou que vem trabalhan-
do para concluir a obra do novo 
bloco cirúrgico com seis salas e 
mais uma UTI com 10 leitos em 
fevereiro de 2025. 

Nessa ampliação, que vai 
possibilitar melhorar o atendi-
mento à população dos 89 mu-

nicípios para os quais o Com-
plexo é referência em urgência 
e emergência, clínica médica, 
cirurgias e oncologia, por meio 
do Hospital do Bem, o Gover-
no da Paraíba está investindo 
R$ 6,2 milhões. 

A obra foi contratada pela 
Superintendência de Obras do 
Plano de Desenvolvimento Su-
plan e está sendo executada com 

recursos do tesouro estadual, 
com contrapartida do Gover-
no Federal. 

A construção acontece em 
terreno do próprio hospital, 
numa área atrás do prédio do 
Hospital do Bem. O diretor- 
geral do Complexo, Francisco 
Guedes, reitera que essa obra é 
de extrema importância para o 
hospital. “Com essas novas seis 

salas de cirurgia e os novos lei-
tos de UTI, nós melhoraremos 
significativamente a nossa ca-
pacidade de atendimento para a 
população dos municípios para 
os quais somos referência”, afir-
ma Francisco. 

O diretor técnico do hos-
pital, médico Pedro Augusto, 
reforça que a disponibilidade 
de mais seis salas de cirurgia 

e de 10 leitos de UTI garanti-
rá à unidade uma maior auto-
nomia em sua assistência ao 
paciente. “Com esses novos 
espaços, vamos conseguir me-
lhorar nossa resposta em rela-
ção às demandas de cirurgias 
e também de assistência para 
pacientes que precisem de cui-
dados intensivos”, finalizou o 
médico.

Obras de ampliação do hospital entram em fase de conclusão 
EM PATOS

Com o objetivo de aler-
tar os homens sobre a im-
portância do diagnóstico 
precoce e, principalmen-
te, quebrar as barreiras do 
preconceito em relação ao 
exame de toque retal, muito 
comum entre os homens, o 
Hospital Regional Deputa-
do José de Sousa Maciel, em 
Cajazeiras, lançou a cam-
panha “Ama-se o suficiente 
para se cuidar”. A iniciativa 
integra as ações do Novem-
bro Azul, campanha que 

chama a atenção para a saú-
de masculina, em especial 
para a prevenção e o trata-
mento do câncer de próstata.

A programação teve iní-
cio, ontem, com a palestra 
“Conscientização e Preven-
ção” ministrada pela médi-
ca Lara Kauany Gonçalves 
de Abreu. O evento reuniu 
pacientes e acompanhantes 
na Recepção Administrati-
va do HRC, trazendo infor-
mações de forma acessível 
e descontraída. A ativida-

de incluiu a distribuição de 
brindes e um café da ma-
nhã especial. Além disso, 
conteúdos informativos es-
tarão disponíveis nas redes 
sociais do hospital (@hrca-
jazeiraspb).

As ações da campanha 
são contínuas e realizadas 
de forma integrada, contan-
do com o apoio de profis-
sionais de saúde, coordena-
ções setoriais, instituições 
de ensino conveniadas e 
mídias locais.

A Secretaria Nacional do 
Consumidor (Senacon), do Mi-
nistério da Justiça e Segurança 
Pública, publicou ontem, em 
decisão cautelar, a suspensão, 
em todo território nacional, da 
publicidade de jogos de apostas 
on-line (bets) destinada a crian-
ças e adolescentes. Em caso de 
descumprimento da medida, a 
secretaria determinou a aplica-
ção de multa diária de R$ 50 mil 

às empresas responsáveis.
“A exemplo de sua condição 

de pessoa em desenvolvimento 
e por limites próprios decorren-
tes de seu desenvolvimento físi-
co e mental, [crianças e adoles-
centes] não possuem condições 
plenas de compreender o con-
ceito de oferta, as consequên-
cias de uma publicidade, os exa-
geros decorrentes de técnicas de 
convencimento ou o interesse 
econômico envolvido por trás 
de um anúncio divertido”, diz 
texto da nota técnica da Senacon 

que embasou a decisão.
A secretaria decidiu tam-

bém suspender todas as publi-
cidades sobre bônus que os joga-
dores recebem antes mesmo da 
realização de apostas nas bets. 
Todas as bets autorizadas a fun-
cionar no país pelo Ministério 
da Fazenda deverão apresentar, 
no prazo de 10 dias contados a 
partir da ciência da decisão cau-
telar, um relatório de transpa-
rência sobre as medidas ado-
tadas para o cumprimento das 
suspensões.

Regional de Cajazeiras promove 
campanha sobre a saúde do homem

Governo suspende publicidade de 
bets para crianças e adolescentes

NOVEMBRO AZUL JOGOS ON-LINE

Bruno Bocchini 

Agência Brasil

Atual presidente do órgão obteve 4.704 votos, contra 4.255 do advogado Paulo Maia e 390 de Patrícia Azevedo

Targino é reeleito para a OAB-PB
PARA O TRIÊNIO 2025-2027

Marcelo Lima 

marcelolimanatal@yahoo.com.br

Targino ressaltou que a votação foi a mais expressiva para a presidência da entidade no estado 

Fo
to

: J
oã

o 
Pe

dr
os

a

Resultado das eleições da OAB-PB 2024

Saiba Mais

n Harrison Targino 50,32% 
(4.704 votos)

n Paulo Maia 45,51% 
(4.255 votos)

n Patrícia Azevedo 4,17% 
(390 votos)

l Eleitorado: 12.959

l Comparecimento: 9.560

l Abstenção: 26,2% 

l Votos nulos: 128

l Votos brancos: 83
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Pesquisa mostra que mais da metade dos professores já presenciou episódios de discriminação entre os alunos

Combate começa na sala de aula
RACISMO NAS ESCOLAS

Priscila Perez 

priscilaperezcomunicacao@gmail.com

“Não quero que a minha fi-
lha se sente perto daquele ali”. 
Foi o que ouviu, da mãe de 
uma aluna, a professora Dja-
nilda Pereira Barros, na esco-
la estadual em que leciona, em 
João Pessoa. “Aquele ali” era o 
coleguinha negro da menina, 
do qual a mãe não queria que 
ela se aproximasse

“Para mim, foi chocante 
ouvir isso. Eles [os alunos] não 
se discriminam entre si; so-
mos nós, adultos, que faze-
mos isso”, desabafa Djanilda. 
Ela ainda insistiu, determi-
nada a mostrar à mãe que, na 
sala de aula, “todos convivem 
e aprendem juntos, não há es-
paço para separação”. 

O menino negro não teve 
conhecimento, mas a colega 
foi para outra turma por causa 
dele. Mesmo depois de a pro-
fessora ter conversado sobre a 
importância de tratar todos os 
alunos de forma igual, o pedi-
do da mãe foi taxativo. 

Hoje, Dia da Consciência 
Negra, data que representa um 
marco de resistência e valori-
zação da cultura afro-brasilei-
ra, refletir sobre histórias como 
essa se torna ainda mais cru-
cial. De acordo com a pesqui-
sa “Clima Escolar e Enfrenta-
mento ao Racismo”, realizada 
pelo Observatório Fundação 
Itaú, em parceria com o Equi-
dade.Info, o exemplo da pro-
fessora paraibana é mais co-
mum do que se imagina. 

Dos 373 docentes ouvidos 
no estudo, 54% já presencia-
ram episódios de racismo en-
tre os alunos — percepção 
ainda mais forte entre os pro-
fessores negros, que, devido às 
suas próprias vivências, con-
seguem identificar com mais 
clareza essas discriminações. 
Para eles, o índice chega a 56%, 
contra 48% dos brancos. Além 
disso, 21% dos professores 
brancos relataram não saber 
lidar com situações de racismo, 
deixando claro o quanto é ur-
gente capacitar os educadores.

O racismo — e os seus des-
dobramentos em sala de aula 
— fica ainda mais evidente 
nas respostas dos 2.889 estu-
dantes entrevistados. A sen-
sação de acolhimento, tão 
essencial para um ambien-
te escolar saudável, diminui 
conforme avançam as etapas 
de ensino, caindo de 86%, no 
início do Ensino Fundamen-
tal, para 72%, no Ensino Mé-
dio. Já entre os alunos negros, 
apenas 78% se sentem respei-
tados e valorizados.

Cicatrizes
A falta de acolhimento 

pode impactar, e muito, o 
desenvolvimento cognitivo 
e emocional de crianças e 
adolescentes. Ao serem alvo 
de exclusões sutis, olhares 
“tortos” e palavras ofensivas, 
eles começam a alimentar 
um sentimento de não per-
tencimento que só aumenta 
com o tempo. 

Como explica a psicólo-
ga Liuba de Medeiros, es-
pecialista em Psicologia Es-
colar, os efeitos do racismo 
muitas vezes são silencio-
sos e permanentes, deixando 
marcas que se aprofundam. 
Ao longo dos anos, esses jo-
vens podem passar a acredi-
tar que “não têm o mes-
mo valor” e que 
“não são merece-
dores”, um peso 
emocional que, 
segundo a especialis-
ta, pode afetar a forma 
como eles se veem e se rela-
cionam com o mundo.

Na prática, as consequên-
cias mais visíveis são ansie-
dade, instabilidade emocio-
nal e até desmotivação para 
ir à escola, além de vergonha 
da própria aparência. Mas, 
dependendo da intensida-
de desses sentimentos, o ra-
cismo pode levar a quadros 
de depressão e de abuso de 
substâncias químicas, entre 
outras condições. Liuba aler-
ta que nenhum sinal deve 
ser ignorado. “Os traumas 
gerados na infância podem 
repercutir ao longo de toda 
a vida. Quando um jovem é 
vítima de racismo, seja um 
episódio isolado, seja algo 
contínuo, ele pode ficar mais 
introspectivo e apresentar si-
nais de agressividade e bai-
xa autoestima”, diz.

Os efeitos são inegáveis, 
mas, se ninguém nasce ra-
cista, como essas discrimi-
nações se manifestam tão 
cedo? Para a socióloga Anna 
Kristyna Barbosa, tudo co-
meça no ambiente familiar, 
que é o primeiro espaço de 
socialização do jovem. “O ra-
cismo é um comportamen-
to aprendido”, afirma. Nes-
se contexto, crianças passam 
a reproduzir e internalizar 
preconceitos e estereótipos, 
absorvendo tanto o que os 
adultos dizem quanto o que 
a mídia difunde — muitas 
vezes, de forma enviesada. 
“O racismo se perpetua en-
tre as gerações por meio de 
crenças, valores transmi-
tidos de pais para filhos e 
práticas culturais, que vão 

normalizando essa desigual-
dade”, explica a socióloga.

Ou seja, a probabilida-
de de, no futuro, a menina 
que foi retirada da sala de 
aula se tornar uma pessoa 
racista é alta. Afinal, a mãe 
dela, responsável por sua 
mudança de turma, deve ex-
ternar os mesmos preconcei-
tos no ambiente doméstico. 
E é possível supor, a partir 
do que explana Anna Krys-
tina, que essa senhora tam-
bém tenha internalizado o 
racismo no seu núcleo fami-
liar de origem.

Foto: Arquivo pessoal

“Eu mesma 
ainda estou 
lendo muito e 
aprendendo, 
porque não é 
fácil lidar com 
essa temática 
sem leitura

Djanilda Pereira Barros

Discriminar alguém pela 
cor da pele já é, por si só, uma 
violência. A situação se torna 
ainda mais delicada quando 
os envolvidos são crianças. 
Castigos isolados não des-
constroem preconceitos, mui-
to menos corrigem uma cria-
ção enraizada em estigmas. É 
nesse ponto que a escola assu-
me um papel muito impor-
tante no combate ao racismo, 
podendo agir na raiz do pro-
blema e promover mudan-
ças significativas. “Ela exer-
ce um papel fundamental na 
percepção do problema e nas 
providências necessárias na 
busca das soluções possíveis”, 
reforça Liuba. 

Mais do que ensinar ma-
temática e português, a esco-
la é um espaço para formar ci-
dadãos. Para Anna Kristyna, 
a instituição precisa assumir 
sua responsabilidade social. 
“A sua função está ligada à 
promoção dos direitos huma-
nos e da justiça social, ofere-
cendo uma educação crítica e 
reflexiva, que coloque o alu-
no em contato com a diversi-
dade”, afirma. Essa transfor-
mação passa por incluir, no 
currículo, a história e a cul-
tura afro-brasileira e a indí-
gena, além de estimular de-
bates e promover atividades 
que valorizem a diversidade.

Liuba acrescenta que a es-
cola deve adotar uma postura 
de reflexão e restauração, em 
vez de simplesmente punir 
ou vitimizar. “A comunida-
de escolar deve estar prepa-
rada — e sempre se preparan-
do — para lidar com o tema”, 
diz. Isso significa criar espa-
ços de reflexão, oferecer su-
porte às vítimas (como acom-
panhamento psicológico) e 
manter canais abertos com 
os órgãos competentes. “O 
racismo deve ser tratado com 
a devida seriedade”, comple-
menta.

Bom exemplo
Seguindo nessa direção, 

a professora Djanilda encon-
trou, na literatura afro-bra-
sileira, uma ferramenta pe-
dagógica para enfrentar o 
racismo e instigar o respei-
to pela diversidade. Ela orga-
nizou uma biblioteca e pas-
sou a utilizar as suas obras 
nas atividades escolares. A 
estratégia não só envolve os 
alunos, mas também os pais, 
que são convidados a partici-
par das leituras. “Juntei os li-
vros que eu tinha e até com-
prei mais alguns, para formar 
essa biblioteca afro-brasileira. 
A partir daí, comecei a entre-
gá-los aos alunos, para que os 
pais também pudessem ler”, 

conta, destacando que, para 
ela, foi imprescindível trazer 
a literatura para a sala de aula.

Mas ela reconhece que há 
muitos desafios pela frente. 
Com mais de 30 anos de ma-
gistério, ela se vê, ainda hoje, 
em um contínuo processo de 
aprendizado. “Eu mesma ain-
da estou me ‘desconstruindo 
e reconstruindo’, lendo mui-
to e aprendendo, porque não 
é fácil, para o professor, lidar 
com essa temática sem leitura. 
E a gente precisa de recurso, 
de tempo e de condições para 
isso”, sublinha.

Sem formação adequada, 
os educadores podem, mes-
mo sem intenção, perpetuar 
estigmas e preconceitos — 
o que, segundo alerta Anna 
Kristyna, dificulta o desen-
volvimento de uma consciên-
cia antirracista entre os alu-
nos. “A escola precisa ter um 
corpo de profissionais forma-
dos para lidar com essas ques-
tões, promovendo igualdade 
e respeito como valores fun-
damentais”, destaca. 

De acordo com a sociólo-
ga, educar contra o racismo 
precisa ser um esforço cons-
ciente e contínuo, para que 
esse tipo de comportamento 
seja desconstruído e, em seu 
lugar, seja alicerçada uma so-
ciedade mais justa e inclusiva.

Escolas devem oferecer educação 
que promova a justiça social

A cerimônia de certifi-
cação de 88 municípios pa-
raibanos com o Selo Unicef 
2021-2024 acontece amanhã, 
às 9h30, no Teatro Paulo 
Pontes, na Fundação Espa-
ço Cultural, em João Pessoa. 
O evento é promovido pelo 
Fundo das Nações Unidas 
para a Infância (Unicef) e a 
Asserte, parceiro implemen-
tador do selo na Paraíba, e 
conta com o apoio do Gover-

no do Estado.
Desde a criação da certifi-

cação, esta é a maior conquis-
ta da Paraíba, que passou de 
33 municípios certificados, 
na edição 2017-2020, para 88, 
no ciclo atual — um cres-
cimento de 166%, em rela-
ção à edição anterior. Nacio-
nalmente, 923 municípios 
avançaram significativamen-
te nas áreas de saúde, edu-
cação e proteção contra vio-

lências, sendo certificados 
aqueles que mais evoluíram 
em relação à situação inicial, 
e não os que obtiveram os 
melhores indicadores.

Entre os avanços signifi-
cativos alcançados pelos mu-
nicípios paraibanos, estão o 
aumento do acesso à edu-
cação de qualidade, abran-
gendo desde a creche até a 
formação profissional; inves-
timentos na saúde física e 

mental de meninas e meni-
nos; promoção de hábitos de 
higiene e acesso à água limpa 
nas escolas; proteção contra 
todas as formas de violência; 
e fortalecimento da rede de 
assistência às famílias vul-
neráveis, incluindo povos in-
dígenas e comunidades qui-
lombolas.

A lista dos municípios 
certificados pode ser acessa-
da pelo QR Code ao lado.

Unicef entrega troféu a 88 municípios paraibanos amanhã
POLÍTICAS PÚBLICAS

Conheça os municípios 
certificados aqui

n 

Serão 
certificados 
os que mais 
evoluíram 
em relação 
à situação 
inicial, e não 
os que têm 
melhores 
indicadores
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Nesta semana, no municí-
pio de Nova Palmeira, no Curi-
mataú paraibano, uma torre de 
som caiu durante um show, dei-
xando duas vítimas — uma de-
las, em estado grave. Em abril 
passado, o desabamento da es-
trutura montada em uma casa 
de shows, a UP Garden, loca-
lizada em João Pessoa, atingiu 
mais de 40 pessoas. Esses aci-
dentes chamam a atenção para 
a importância da fiscalização 
dessas montagens, sobretudo, 
com a proximidade das come-
morações de fim de ano, quan-
do é comum que prefeituras e 
estabelecimentos privados pro-
movam festas e eventos para 
grandes públicos. 

No caso ocorrido na capi-
tal paraibana, o laudo apontou 
que houve falha na montagem 
da estrutura e o proprietário 
foi indiciado. O Corpo de Bom-
beiros havia emitido liberação 
para o funcionamento do es-
paço, mas antes de a estrutura 
que desabou ter sido construí-
da, por isso o documento teria 
que ser renovado, incluindo 
essa nova área na vistoria — o 
que não aconteceu. Já em Nova 
Palmeira, as causas do desaba-
mento ainda estão sendo inves-
tigadas pelas autoridades, para 
esclarecer os detalhes e as res-
ponsabilidades. Essa estrutura 
também tinha a aprovação do 
Corpo de Bombeiros. 

Segundo o delegado da Sec-
cional de Picuí, Iasley Almeida, 
até o fechamento desta reporta-
gem, ainda não havia registro 
do boletim de ocorrência do aci-

dente em Nova Palmeira. “Por 
meio do relatório do Corpo de 
Bombeiros da região, soubemos 
que houve o desmoronamento 
da torre da caixa de som e que 
uma mulher foi gravemente 
ferida. Estamos aguardando o 
fechamento desses relatórios 
para que, a partir dos órgãos de 
inspeção, possamos instaurar 
o inquérito policial”, explicou. 

Fiscalização 
A fiscalização realizada 

pelo Corpo de Bombeiros Mi-
litar da Paraíba (CBMPB) em 
eventos visa garantir a segu-
rança contra incêndio, explosão 
e pânico, segundo o aspirante a 
oficial Felipe Macedo, lotado na 
Diretoria de Atividades Técni-
cas da instituição. “Isso inclui a 
análise dos projetos de combate 
a incêndio, as vistorias técnicas 
e a verificação do cumprimento 

das normas de segurança esta-
belecidas. Com relação à estabi-
lidade estrutural de estruturas 
montadas, quem responde é o 
profissional técnico”, esclarece. 

É desse profissional, de 
acordo com o bombeiro, a in-
cumbência de emitir a Anota-
ção de Responsabilidade Técni-
ca (ART) no Conselho Regional 
de Engenharia e Agronomia da 
Paraíba (Crea-PB), garantindo 
que a estrutura foi montada cor-
retamente e é capaz de suportar 
as cargas previstas. “Os proje-
tos de combate a incêndio pre-
cisam ser aprovados pelo CBM-
PB, mas outros órgãos também 
podem estar envolvidos nessa 
fiscalização, a depender da na-
tureza do evento”, acrescenta.

Na lista de entidades que po-
dem fazer inspeções estão, além 
do Crea, as prefeituras muni-
cipais, os órgãos de defesa do 

consumidor e a Vigilância Sa-
nitária. Entre os critérios verifi-
cados, o CBMPB observa a pre-
sença de falhas visíveis, como 
fendas, ferrugem, soldas mal-
feitas ou peças desalinhadas, 
que podem indicar risco de ins-
tabilidade. “Além disso, exige-
se a apresentação de ART do 
engenheiro ou arquiteto que 
projetou ou executou a estru-
tura”, destacou. 

Não somente as monta-
gens de palco e shows são fis-
calizadas, mas outros equipa-
mentos, como brinquedos de 
parques de diversões e arqui-
bancadas, também são alvo de 
verificação por parte do CBM-
PB. “Os critérios de segurança 
para essas estruturas são os 
mesmos aplicados a palcos e 
outras estruturas temporárias, 
ou seja, exige-se apresentação 
de ART do responsável técnico 

pela montagem da estrutura e 
faz-se a averiguação de falhas 
visíveis”, disse o aspirante.  

A realização de eventos em 
locais fechados também de-
manda a aprovação do CBMPB, 
mas os aspectos fiscalizados de-
pendem do tipo de evento e do 
projeto de combate a incêndio 
elaborado para ele, podendo in-
cluir verificação de capacidade 
de público, saídas de emergên-
cia, equipamentos de combate a 
incêndio, plano de emergência 
e brigada de incêndio, entre ou-
tros. “Todas essas medidas vi-
sam assegurar a proteção dos 
frequentadores e a conformida-
de com as normas de segurança 
estabelecidas”, destacou Felipe. 

Conselho
O Crea-PB também fiscaliza 

montagens para shows e even-
tos no estado. Segundo o enge-
nheiro Antônio César Pereira 
Moura, gerente de fiscalização 
do órgão, o objetivo é averiguar 
se a empresa e os profissionais 
envolvidos no projeto desses 
espaços possuem regulamenta-
ção profissional. “Quem dá a li-
cença é o Corpo de Bombeiros, 
mas o Crea fiscaliza o exercício 
da profissão. Então, se houver  
uma empresa responsável pela 
montagem, ela tem de ser regis-
trada no Crea e é obrigada a fa-
zer as anotações de responsabi-
lidade técnica”, explica. 

Antônio César reforça que 
o objetivo dessas fiscaliza-
ções é averiguar se as estru-
turas estão sendo montadas 
por profissionais capacita-
dos e habilitados pelo órgão, 
o que também garante maior 
segurança. “Além da monta-
gem, a gente fiscaliza a sono-
rização e a iluminação. Ge-
ralmente, em conjunto com 
o Corpo de Bombeiros”, diz. 
Segundo ele, em muitas si-
tuações, sobretudo em cida-
des do interior, a inspeção 
identifica e autua empresas 
que prestam esses serviços 
sem o devido registro, o que 
oferece riscos à população. 

“A gente fiscaliza per-
manentemente. Todo even-
to de que tomamos conhe-
cimento, a gente encaminha 
a fiscalização para ver essas 
questões. Neste período de 
fim de ano, por exemplo, há 
muitos eventos, e já estamos 
atentos para programar as 
vistorias”, adiantou. 
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Corpo de Bombeiros e Crea são os dois principais órgãos que vistoriam montagens para eventos temporários

Estruturas devem seguir as regras
FISCALIZAÇÃO 

Samantha Pimentel 

samanthauniao@gmail.com
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“Se houver  
uma empresa 
responsável 
pela montagem, 
ela tem de ser 
registrada no 
Crea e é obrigada 
a fazer as ARTs

Antônio César P. Moura

A construção do novo 
espaço para a feira livre do 
bairro Colinas do Sul, em 
João Pessoa, segue a todo 
vapor. Em visita ao cantei-
ro de obras, o prefeito Cíce-
ro Lucena projetou a inau-
guração para o mês de abril 
do próximo ano. O equipa-
mento vai contar com 240 
boxes, iluminação em LED 
e uma quadra poliesportiva 
em anexo, para contemplar 
a comunidade com a práti-
ca esportiva.

“Superamos o processo 
das empresas que haviam 
abandonado essa obra, an-
teriormente, e planejamos 
entregá-la à população em 
abril”, afirmou o prefeito. 
A nova estrutura faz parte 
de um programa de cons-
trução e requalificação de 
equipamentos públicos em 
vários bairros da capital, 
que estão sendo transfor-
mados em áreas de convi-
vência, com investimento 
total de R$ 80 milhões.

Da lista de espaços con-
templados nesse progra-
ma, já foram entregues o 
Mercado do Bessa e a pri-
meira etapa do Mercado 
Público do Castelo Bran-
co. Estão em andamento os 
mercados de Cruz das Ar-
mas, do Rangel, do Bairro 
dos Estados, do Valentina e 
de Oitizeiro. As obras para 
requalificação do Mercado 
Central estão em fase de li-

citação. Há, ainda, quatro 
mercados que estão sendo 
projetados: os de Tambaú, 
de Jaguaribe, de Mangabei-
ra e do Castelo Branco (a se-
gunda etapa).

Previsão de entrega do 
mercado é abril de 2025

COLINAS DO SUL 

O que o mercado terá:

Saiba mais

n Estacionamento com 67 
vagas (das quais, seis são 
acessíveis);
n Total de 240 boxes (20 
para laticínios, cinco para 
carnes, 10 para frangos e 
10 para peixes, com ban-
cadas dispondo de pontos 
hidráulicos);
n Bloco de apoio com 
54,72m2;
n Banheiros (masculino e 
feminino);
n Banheiros para PCD 
(masculino e feminino);
n Administração e depó-
sito;
n Área para ampliação (até 
48 boxes);
n Iluminação em LED.

Para dar continuidade à 
obra de triplicação da BR-230, o 
Departamento Nacional de In-
fraestrura e Transportes (Dnit) 
está fazendo intervenções em 
diversos trechos da rodovia. 
Uma delas é a retirada, pela 
Energisa, dos postes do Km 10 
ao Km 13,38, para dar espaço 
às vias marginais faltantes. A 
outra é a realocação da rede de 
água e esgoto do Km 7 — que se 
encontra sob a fundação dos pi-
lares da passarela —, uma ação 
realizada pela Cagepa. 

A Energisa, por meio de as-
sessoria, afirmou que segue 
avançando de forma contínua 
no cronograma de obras, con-
forme alinhado com o Dnit, com 
quem mantém reuniões regu-
lares, para o acompanhamento 
das ações previstas. Ao todo, se-
rão instalados 375 postes ao lon-
go do segmento, com previsão 
de 60 unidades por mês.

Até o momento, o montan-
te executado foi de quase R$ 29 
milhões, do total de mais de R$ 
155 milhões em investimentos. 
Com previsão de conclusão em 
novembro de 2026, a obra de 
adequação de capacidade e se-
gurança da BR-230 prevê a tri-
plicação das faixas de trânsito e 
a implantação de dois viadutos e 
sete passarelas de pedestres. Ela 
se encontra no estágio de mobi-
lidade de tráfego e interdições 
para execução das obras. 

A superintendência do Dnit 
na Paraíba detalhou cada trecho 

Dnit faz intervenções em trechos da BR-230
OBRA EM ANDAMENTO

da obra, nos dois sentidos. A pis-
ta da direita (sentido Cabedelo–
João Pessoa) foi interditada in-
tegralmente, do Km 2 ao Km 8, 
para a recuperação e a implanta-
ção da terceira faixa da rodovia, 
a renovação do asfalto, a funda-
ção e os pilares das passarelas 
do Km 5,2, do Km 7,2 e do Km 8, 
e, por fim, a implantação de pos-
tes de iluminação. A pista da es-
querda também foi interditada 
(sentido João Pessoa–Cabedelo), 
do Km 4 ao Km 8. No entanto, 
ocorreu uma liberação parcial, 
do Km 4 ao Km 11, com duas 
faixas livres. Já na via marginal 
esquerda (sentido João Pessoa–
Cabedelo), houve a liberação in-

tegral do Km 6, para a recupe-
ração de oito metros da rodovia.

Viaduto
No mês passado, a empresa 

realizou a interdição da BR-230 
no sentido João Pessoa–Cabe-
delo, para iniciar a implanta-
ção das fundações do primeiro 
viaduto, nas proximidades do 
Mix Mateus. “Já fizemos a par-
te edificante, de concreto arma-
do”, disse Jonatas Jamilk, enge-
nheiro civil do consórcio CLC/
Conserpa. A previsão para a 
conclusão do primeiro viadu-
to é de sete meses, contados a 
partir deste mês. A do segun-
do é de 14 meses.
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A Energisa está retirando os postes das vias 
marginais, enquanto a Cagepa vai realocar a rede 
que está sob a fundação de uma passarela 
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A nova 
estrutura faz 
parte de um 
programa de 
construção e 
requalificação 
de espaços 
públicos de 
João Pessoa

Valor
Até o momento, o 

montante executado 
na obra foi de quase R$ 
29 milhões, do total de 

mais de R$ 155 milhões 
em investimentos; 

conclusão está prevista 
para novembro de 2026

Fiscalização do CBMPB em festas visa garantir a segurança contra incêndio, explosão e pânico
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Rildo foi detido na semana passada e posto em liberdade após audiência de custódia no fórum da capital

PM prende ladrão pela segunda vez
TERROR DAS CINQUENTINHAS

Cardoso Filho 

josecardosofilho@gmail.com

Em menos de uma sema-
na, após ser posto em liberda-
de na audiência de custódia, 
Rildo de Lima Freire, de 34 
anos, foi preso novamente por 
policiais da Delegacia de Rou-
bos e Furtos de Veículos e Car-
gas (DRFVC) de João Pessoa. 
Ele voltou a ser flagrado fur-
tando motocicletas. Segundo o 
delegado Carlos Othon, titular 
da DRFVC, já foram registra-
dos 21 Boletins de Ocorrências 
de furtos de  motocicletas co-

nhecidas como cinquentinhas.
O delegado informou que, 

desde a concessão da liberda-
de, por parte da  Justiça, os in-
vestigadores da DRFVC, des-
de o dia 7 deste mês, iniciaram 
novas diligências, porque na 

delegacia começaram a ser 
registradas novas queixas de 
furtos das cinquentinhas. “Ele 
conseguiu danificar a torno-
zeleira eletrônica”, disse Car-
los Othon.

Na semana em que ficou 

em liberdade, Rildo praticou 
furtos na capital e na cidade de 
Mamanguape, no Litoral Nor-
te. “Esperamos que ele conti-
nue preso”, projeta o delegado.

Na primeira prisão, no dia 
6 deste mês, Rildo foi locali-

zado numa pousada. Naque-
la ocasião, também foi pre-
so um homem identificado 
como Jodson Victor, de 41 
anos, apontado como recep-
tador dos veículos furtados, 
que foram localizados na sua 

sucata, em João Pessoa. Ele 
também foi solto, após pagar 
um salário mínimo como fian-
ça imposta na audiência de 
custódia. Eles devem passar, 
hoje, por nova audiência de 
custódia.

Rildo, desde o momento 
da liberdade, voltou 
a furtar motocicletas 
estacionadas nas ruas 
de João Pessoa

Um homem de identi-
dade ignorada está sendo 
procurado pelas autorida-
des de segurança pública. 
Ele é apontado como autor 
do assassinato de Hailie Vi-
tória Barbosa da Silva, de 
20 anos, na manhã de on-
tem, dentro de um aparta-
mento em um condomínio 
no Bairro de Gramame, em 
João Pessoa. Câmeras de se-
gurança do condomínio re-
gistraram o momento em 
que ele fugiu do local.

O corpo de Hailie Vitó-
ria foi encontrado dentro 
do banheiro. A faca usada 
no crime estava jogada no 
chão da cozinha do imóvel.
Duas perícias foram reali-
zadas no local. A perita Ma-
riana Fortes disse que mui-
tos elementos importantes 
foram coletados e ajudarão 
a esclarecer o crime.

A vítima foi encontrada 
com vida, sendo resgatada 
e socorrida por uma uni-
dade do Serviço de Aten-
dimento Móvel de Urgência 
(Samu) e levada para o Hos-
pital de Emergência e Trau-
ma de João Pessoa. Ela deu 
entrada na unidade hospi-
talar em estado gravíssi-
mo, mas teve o óbito con-
firmado por volta de 7h45 
de ontem.

Segundo os primeiros 
levantamentos realizados 
pela Polícia Civil, o crime 
ocorreu no início da ma-
drugada de ontem. A dele-
gada Flávia Assad confir-
mou que vítima e suspeito 
possuíam um relaciona-
mento, o que fortalece a 
tese de tentativa de femi-
nicídio. Ele não convivia 
com Hailie, mas frequen-
tava o apartamento da mu-
lher. Imagens do circuito de 
segurança do prédio serão 
analisadas e mostram que 
o suspeito deixou o local do 
crime à 0h23.

Mulher é morta 
a golpes de faca 
em apartamento

INVESTIGAÇÃO

De novo
Rildo rompeu a 

tornozeleira eletrônica 
e voltou a furtar. Na 
delegacia, existiam 
mais de 20 registros 
de crimes na Região 

Metropolitana de João 
Pessoa e Mamanguape

O homem identificado 
como Davi Emanuel Barba-
lho Fernandes, de 22 anos, 
suspeito de matar, com um 
tiro no rosto, a adolescen-
te Maria Alícia, de 16 anos, 
foi preso no fim da tarde de 
segunda-feira (18), em João 
Pessoa. Segundo o tenente-
-coronel Lima, comandante 
do 7o Batalhão da PM, ele es-
tava escondido na residência 
de uma irmã, no Bairro do 
Onze, em Santa Rita.

Davi Emanuel tentou ne-
gar a autoria do crime, mas 
não soube explicar como a 
porta da casa onde ele mo-
rava com a adolescente es-
tava fechada. Eles residiam 
no local havia três meses; no 
entanto, nesse período, a jo-
vem foi proibida por ele de 

frequentar a escola, de sair 
de casa, de conversar com 
as amigas.

De acordo com familia-

res da vítima, Alícia sofria  
agressões físicas e ameaças; 
inclusive Davi teria avisado 
à família dela que iria ma-

tá-la. “Ele cumpriu a pro-
messa”, disse o pai da jovem 
durante conversa com jor-
nalistas no local do velório. 

Davi Emanuel Barbalho 
Fernandes possui uma lon-
ga ficha criminal e respon-
de por um crime de homi-
cídio: ele teria matado uma 
pessoa e, na ocasião, baleou 
um bebê. Responde a um 
processo de tentativa de 
homicídio, tráfico de dro-
ga e porte ilegal de armas.

Ele chegou a ser preso 
após o crime, mas foi posto 
em liberdade e preso nova-
mente, dessa vez por por-
te ilegal de armas. Porém, 
menos de um mês após a 
prisão, foi colocado em li-
berdade mais uma vez. 
Davi já foi preso cinco ve-
zes na Delegacia de Polícia 
Civil de Santa Rita, onde 
se encontra à disposição 
da Justiça. 

Autor de feminicídio estava escondido na casa da irmã
EM FLAGRANTE

Davi Barbalho tem uma extensa lista de crimes praticados na capital paraibana

A Polícia Federal defla-
grou ontem a Operação Arca-
no X, com o objetivo de inves-
tigar falsificação e distribuição 
de cédulas falsas em Barra de 
Santana, interior da Paraíba.

As investigações tiveram 
início com a interceptação de 
uma encomenda contendo, 
em seu interior, 20 cédulas de 
R$ 50 falsificadas vindas de 
Brasília (DF) com destino a um 
endereço localizado na Zona 
Rural de Barra de Santana.

Após a realização de di-
versas diligências investiga-
tivas, foi dado cumprimen-
to a um mandado de busca e 
apreensão expedido pelo Juí-
zo da 16ª Vara Federal de João 
Pessoa, que também determi-
nou a quebra do sigilo telemá-
tico do investigado.

Em caso de condenação, 
o investigado poderá respon-
der pelo prática de aquisição 
de moeda falsa.

PF investiga 
distribuição de 
cédulas falsas

ARCANJO

A decoração natalina ins-
talada desde outubro pela 
Prefeitura de João Pessoa, 
por meio da Secretaria de 
Infraestrutura (Seinfra), que 
vem recebendo elogios da 
população e de turistas, foi 
alvo de vandalismo na últi-
ma segunda-feira (18), pre-
judicando o funcionamento 
e trazendo prejuízo aos co-
fres públicos.

A depredação aconteceu 
na decoração do Parque So-
lon de Lucena, no túnel ilu-
minado dançante, que tem 
25 m de extensão e teve os 
fios cortados. A Seinfra foi 
acionada ainda na noite de 
segunda-feira e já está to-
mando as providências para 
resolver o problema. “Esse 
túnel tem uma programa-
ção, um sistema tecnológico 
para funcionar, e cortar os 
fios desse equipamento pre-
judica seu funcionamento”, 
explicou a diretora de Ilumi-
nação da Seinfra, Joyce Al-

ves. “Estamos calculando o 
prejuízo e começaremos os 
reparos assim que possível”, 
informou.

De acordo com a direto-
ra de Iluminação da Sein-
fra, já foi feito um Boletim de 
Ocorrência para que a polí-
cia possa tomar as medidas 
cabíveis, e o pedido da Secre-
taria é que a população de-
nuncie esse tipo de depre-
dação, caso observe alguma 
movimentação estranha, li-
gando para a Polícia Mili-
tar, no número 190, ou para 
a Guarda Civil Metropolita-
na, pelo 153.

A iluminação natalina 
de João Pessoa traz diver-
sos elementos e está instala-
da em pontos turísticos da 
cidade, como Parque Solon 
de Lucena, Avenida Getúlio 
Vargas, Praça da Indepen-
dência, Avenida Beira Rio, 
Epitácio Pessoa, Busto de Ta-
mandaré e Parque das Três 
Ruas, nos Bancários.

Vândalos furtam luzes de decorações
SEM ILUMINAÇÃO

Fios foram cortados e lâmpadas da decoração, levadas
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O diagnóstico e a preser-
vação do Riacho Mussuré, 
localizado em João Pessoa, 
foram tema de um encon-
tro que aconteceu duran-
te todo o dia de ontem, no 
auditório da Comseder — 
Cooperativa de Assistência 
Médica dos Servidores da 
Suplan (Superintendência 
de Obras do Plano de Desen-
volvimento do Estado) e do 
DER (Departamento de Es-
tradas de Rodagem do Es-
tado da Paraíba). O evento 
foi promovido pela Agên-
cia Executiva de Gestão das 
Águas da Paraíba (Aesa), em 
parceria com o Comitê das 
Bacias Hidrográficas do Li-
toral Sul (CBH-LS), e con-
tou com a participação de 
diversas instituições, pes-
quisadores e representan-
tes da comunidade, em prol 
da construção de um plano 
colaborativo para melhorar 
a qualidade das águas e a 
sustentabilidade na região. 

“Foi identificado que o 
Riacho Mussuré apresenta 
alguns desafios que preci-
sam ser superados”, expli-
cou a presidente do CBH-LS, 
Ana Cristina Souza da Silva, 
que também é  professora do 
Departamento de Engenha-
ria Civil e Ambiental da Uni-
versidade Federal da Paraí-
ba (Deca/UFPB). Segundo 
ela, o evento teve o intuito 
de “apresentar diagnósti-
cos sobre a situação do ria-
cho, para que, posteriormen-
te, possamos deliberar ações 
para superar esses desafios”.

Para a gerente de Re-
gulação da Aesa, Andrea 
Lira Cartaxo, a ocasião foi, 
de fato, muito importante 

para constatar problemas e 
planejar intervenções que 
podem ser feitas no riacho, 
afetado, por exemplo, pelo 
descarte de resíduos oriun-
dos de fábricas da cidade. 
“Lá no Distrito Industrial, 
realmente, não há uma in-
fraestrutura adequada para 
comportar os efluentes das 
indústrias, que são lançados 
diretamente no rio. Então, 
estamos, em conjunto com 
outros órgãos, tentando re-
solver essa questão”, frisou 
Andrea, acrescentando que 
a rede atualmente presen-
te na área precisa de manu-
tenção, entre outros ajustes, 
para assegurar a preserva-
ção das águas do Mussuré.

Impactos
Representante da asso-

ciação Escola Viva Olho do 
Tempo, Ivanildo Santana 
Duarte, que também par-
ticipou do evento, chamou 
atenção para a extensão dos 
impactos da poluição do 
Mussuré, não apenas sobre 
sua comunidade, mas tam-

bém sobre o Rio Gramame, 
que banha João Pessoa e ou-
tros seis municípios do esta-
do. “As indústrias e algumas 
comunidades lançam esgo-
to e efluentes no Mussuré, 
que caem no Rio Mumbaba, 
que é um afluente impor-
tante do Rio Gramame. En-
tão, o impacto maior fica no 
Rio Gramame, pois aconte-
ce, ali, o excesso de macrófi-
tas — plantas aquáticas —, 
por conta da matéria orgâ-
nica, e isso ‘fecha’ o rio, im-
possibilitando a navegação e 
o uso pelos pescadores”, re-
latou Ivanildo.

Já Maria Cristina Cris-
pim, bióloga e professora da 
UFPB, ressaltou que é pre-
ciso reforçar a fiscalização 
na área para combater a de-
gradação do Mussuré e que 
a instituição pode contri-
buir com esse esforço. “A 
universidade tem tecnolo-
gias e está aberta para fazer 
mais pesquisas, para que 
essas indústrias possam ter 
um tratamento adequado 
dos resíduos, dos efluentes, 

antes de devolvê-los para o 
ambiente”, destacou. 

Por sua vez, Francisco 
José Bernardino, vice-pre-
sidente do Sindicato de Do-
ces e Conservas da Paraíba 
(Sindoces-PB) e membro da 
diretoria da Federação das 
Indústrias do estado (Fiep), 
afirmou, no encontro, que 
o setor industrial também 
se preocupa com questões 
ambientais e está compro-
metido com essa e outras 
iniciativas relacionadas ao 
tema. “Nós já fazemos par-
te dos Comitês de Bacias Hi-
drográficas e é nossa inten-
ção solucionar os problemas 
que sabemos que existem. 
Para isso, a Federação não 
vai medir esforços, junta-
mente com seus associados, 
para que possamos buscar 
alternativas”, garantiu. 

Além de apresentações 
e mesas-redondas, o evento 
incluiu uma oficina, voltada 
à elaboração de ações estra-
tégicas para a recuperação 
ambiental da bacia do Ria-
cho Mussuré.

O Ministério Público do 
Trabalho no estado (MPT-PB) 
alerta que gestores munici-
pais que não têm notificado 
ao Ministério da Saúde (MS) 
registros de adoecimentos e 
de acidentes laborais serão 
punidos e poderão perder re-
cursos públicos destinados à 
saúde. A advertência foi dada 
pelo procurador do Trabalho 
Marcos Almeida, após uma 
audiência que reuniu repre-
sentantes de 16 “cidades si-
lenciosas” pertencentes à 1a 
Macrorregião de Saúde da 
Paraíba — assim denomi-
nadas por ainda não terem 
relatado ao Sistema de In-
formação de Agravos de No-
tificação (Sinan), vinculado 
ao MS, nenhum caso de aci-
dente ou de doença relacio-
nado ao trabalho neste ano.

Depois do encontro, ocor-
rido na última terça-feira (12), 
no auditório do edifício-se-
de do MPT-PB, em João Pes-
soa, o procurador do Traba-
lho determinou um prazo de 
10 dias para que os gestores 
dessas cidades regularizem 
a situação e apresentem ao 
MPT-PB relatórios que com-
provem a inclusão desses da-
dos no Sinan. 

“Reiteramos a necessida-
de desses municípios saírem 
dessa lista, inclusive, porque 
eles podem perder recursos 
públicos na área de saúde. 

Concedemos um prazo de 
10 dias para fazerem as noti-
ficações. Eles terão até o dia 
22 de novembro para apre-
sentarem a comprovação. O 
MPT-PB está vigilante e vai 
cobrar dos gestores”, desta-
cou o procurador do órgão,  
que trabalha como represen-
tante regional da Coordena-
doria Nacional de Defesa do 
Meio Ambiente do Trabalho 
(Codemat/MPT).

Subnotificação
De acordo com Marcos 

Almeida, apesar de ter ha-
vido um “avanço significa-
tivo” sobre essa questão, 
o estado ainda apresenta, 
ao todo, 40 “cidades silen-
ciosas” em 2024. “A ideia é 
que esses municípios reali-
zem as notificações no Si-
nan, para que saiam dessa 
lista, e que possamos redu-
zir o percentual de subno-

tificação de acidentes na Pa-
raíba”, enfatizou. 

Também presente na au-
diência, Celeida Barros, que 
atua como coordenadora do 
Centro de Referência Re-
gional em Saúde do Traba-
lhador (Cerest Estadual), 
reforçou a importância das 
notificações de adoecimen-
tos e de acidentes laborais, 
uma vez que tais informa-
ções ajudam as autorida-

des a mapear, reconhecer 
os agravos e, com isso, ela-
borar estratégias e políticas 
públicas de prevenção e de 
combate às ocorrências.

“É preciso avançar mais, 
e o MPT-PB vai continuar 
vigilante”, acrescentou 
Marcos. Como parte desse 
esforço, o procurador rea-
lizará outra audiência so-
bre o tema, reunindo, des-
ta vez, gestores dos outros 

24 “municípios silenciosos” 
paraibanos, pertencentes 
à 3a Macrorregião de Saú-
de do estado. A audiência 
ocorrerá nesta sexta-feira 
(22), na 6a Gerência Regio-
nal de Saúde, na cidade de 
Patos, e contará, novamen-
te, com a participação da 
Cerest Estadual.
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Segundo o órgão, 40 gestores municipais podem ser punidos por não terem notificado agravos no trabalho em 2024

MPT-PB cobra “cidades silenciosas”
ACIDENTES E DOENÇAS LABORAIS

Evento discute desafios à preservação de riacho
MUSSURÉ 

Representantes do Mi-
nistério Público Federal 
(MPF) e do Ministério Pú-
blico Estadual (MPPB) vi-
sitaram, na última segun-
da-feira (18), a Sala Lilás da 
Maternidade Frei Damião, 
em João Pessoa. Inaugura-
do no dia 10 de outubro, o 
novo espaço é destinado 
ao acolhimento de mulhe-
res vítimas de violência se-
xual que procuram a uni-
dade hospitalar em busca 
de apoio emocional e de as-
sistência em saúde. 

“Com a Sala Lilás, as 
mulheres terão todo o aco-
lhimento, em um espaço 
próprio para serem aten-
didas por uma equipe mul-
tidisciplinar. Durante o 
primeiro contato, já serão 
realizados todos os proce-
dimentos necessários para 
que a vítima, que chega tão 
vulnerável, possa ter não 
somente o amparo psico-
lógico e o atendimento mé-
dico, mas também um dire-
cionamento essencial para 
tomar decisões que são im-
portantes para os próxi-
mos dias dela. É, com cer-
teza, um projeto louvável 
da Maternidade Frei Da-
mião, que vem para forta-
lecer a rede de atenção às 
mulheres vítimas de vio-
lência na Paraíba”, enfati-
zou a gerente-executiva de 
Atenção à Saúde da Secre-
taria de Estado da Saúde 
(SES-PB), Izabel Sarmento, 
que também esteve presen-
te na ocasião.

Para a procuradora re-
gional dos Direitos do Ci-
dadão do MPF na Paraíba, 
Janaína Andrade, a imple-
mentação da Sala Lilás na 

maternidade, que é consi-
derada referência na exe-
cução do Programa de 
Atendimento às Mulhe-
res Vítimas de Violência 
Sexual (PAMVVS), “chega 
como forma de protegê-las 
e acolhê-las, sendo um pas-
so importante na tentativa 
de diminuir o número de 
mulheres que passam por 
esse processo de violação 
de direitos”.

Suporte especializado
O espaço recebeu o 

nome de Sala Lilás em alu-
são ao Agosto Lilás, mês 
dedicado à campanha de 
conscientização e de com-
bate à violência contra a 
mulher. Na Maternidade 
Frei Damião, além do cui-
dado médico especializa-
do para os casos de violên-
cia sexual, há uma equipe 
especializada em ouvir as 
vítimas e prestar o suporte 
emocional necessário.

Os outros encaminha-
mentos ocorrem com o 
acionamento dos demais 
órgãos envolvidos no pro-
cesso. A unidade também 
garante o sigilo das infor-
mações e o aborto legal 
para gestações oriundas 
da violência, conforme re-
gulamenta a lei.

MPF e MPPB conhecem 
espaço em maternidade

SALA LILÁS

n 

Ambiente 
oferece 
assistência 
sigilosa a 
mulheres 
vítimas de 
violência 
sexual

Confira os “municípios si-
lenciosos” da 1a Macrorre-
gião de Saúde da Paraíba:

Confira os “municípios si-
lenciosos” da 3a Macrorre-
gião de Saúde da Paraíba:

Saiba mais

Belém; Casserengue; Cruz 
do Espírito Santo; Cuitegi; 
Duas Estradas; Logradouro; 
Mari; Pedro Régis; Pilões; 
Pirpirituba; Rio Tinto; Serra 
da Raiz; Serraria; Sertãozi-
nho; Sobrado; e Solânea.

Areia de Baraúnas; Cacimba 
de Areia; Cacimbas; Ca-
jazeirinhas; Carrapateira; 
Desterro; Diamante; Emas; 
Igaracy; Lagoa; Mãe D’Água; 
Olho D’Água; Paulista; Sal-
gadinho; Joca Claudino; São 
Domingos; São Francisco; 
São José de Caiana; São José 
do Bonfim; São José do Brejo 
do Cruz; São José do Sabugi; 
São Mamede; Serra Grande; 
e Vieirópolis.

(Fonte: Cerest Estadual)

Samantha Pimentel 

samanthauniao@gmail.com

Fo
to

: E
va

nd
ro

 P
er

ei
ra

Especialistas e autoridades se reuniram na capital para elaborar soluções de combate à poluição

Após audiência com representantes de 16 municípios, o Ministério Público do Trabalho se encontrará com autoridades de outros 24
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N o meio dos arran-
jos plurais e orga-
nizados de uma or-
questra ou de uma 
fanfarra, os sons da 

tuba e do eufônio — instrumentos si-
milares — destacam-se por suas me-
lodias fortes e características. Dois 
eventos voltados para eles, em João 
Pessoa, pretendem fortalecer o traba-
lho de seus músicos: o 7o Encontro e 
Tubas e Eufônios Valmir Vieira (ETE-
VV) e a 6a Conferência da Associa-
ção de Eufonistas e Tubistas do Brasil 
acontecem a partir de hoje, na Uni-
versidade Federal da Paraíba, no De-
partamento de Música do Centro de 
Comunicação, Turismo e Artes, com 
a agenda gratuita. A abertura, com 
a presença do tubista Jose Martínez, 
da Espanha, será às 20h30, na Sala de 
Concertos Radegundis Feitosa.

O primeiro evento, local, é pro-
duzido pelo Departamento de Músi-
ca, sob a coordenação da professora 
Íris Vieira. Natural de Pernambu-
co, a docente buscou inspiração em 
eventos similares que participou 
quando cursava a graduação em 
Música, idéia que também foi pauta-
da pelo número expressivo de ban-
das e fanfarras na Paraíba – cerca de 
200, segundo levantamento divulga-
do pela professora. 

“Quando soube desse quantita-
tivo, também atentei para o fato de 
a universidade ter um perfil inclusi-
vo. No primeiro encontro, em 2015, 
115 pessoas participaram. E a par-
tir dos que tocavam eufônio, a ins-
tituição abriu vagas para curso des-
se instrumento, que ainda não era 
contemplado na UFPB”, explicou. 

Já o segundo, nacional, reúne 
anualmente os afiliados Associa-
ção de Eufonistas e Tubistas do Bra-
sil (ETB) e outros entusiastas dos 
dois instrumentos. Ambos os even-
tos seguirão até o próximo dia 23. 
Segundo o presidente da ETB, o tu-
bista Fernando Deddos, apesar do 
número flutuante de membros, as 
últimas seis edições da conferência 
conseguiram reunir 800 músicos. 

“Promovemos encontros de ní-
vel internacional, trazendo artistas 
e professores de diversos. Também 
promovemos concursos de jovens 
solistas, tendo como foco a amplia-

ção do repertório nacional para 
nossos instrumentos. A diversidade, 
a inclusão e a formação do cidadão 
fazem parte de nosso foco”, definiu. 

 
Futuro dos músicos 

Neste ano, tendo a mesma cida-
de como palco, as programações de 
ambos os eventos estão unificadas, 
o que deu robustez ao encontro re-
gional, de acordo com a professora 
Íris. Os alunos de Música da UFPB 
que integram as ações locais parti-
cipam ainda de outras atividades 
complementares, como projetos de 
pesquisa e extensão, a exemplo do 
EuTuPB, formado por professores e 
estudantes. 

“Esse evento tem impactos a ní-
vel acadêmico e artístico. Com es-
ses eventos, trouxemos mais alu-
nos para a universidade, por meio 
dos nossos grupos de extensão. É 
um despertar dentro da música”, 
asseverou. 

Funda-
da em 2016, e sendo a única asso-
ciação do gênero na América Latina, 
a ETB é, segundo Fernando Ded-
dos, mantida pelo trabalho voluntá-
rio de seus afiliados. Na pandemia, 
apesar da suspensão de suas ativi-
dades presenciais, as conferências 
dos anos afetados pela Covid-19 — 
em caráter on-line — tiveram uma 
maior visibilidade, o que lhes pro-
porcionou uma parceria com a As-
sociação Internacional de Tubas e 
Eufônios (Itea). 

“Temos como objetivo fortale-
cer nosso cenário e trazer melhores 
oportunidades para os futuros eu-
fonistas e tubistas mantendo ativo 
o seu atual e  grandíssimo univer-
so sonoro”, disse. 

 
Programação com masterclasses

As masterclasses são reservadas 
para os inscritos previamente, mas 
os recitais e demais atividades pe-

dagógicas são abertas ao público em 
geral. A agenda de hoje inicia com os 
ensaios abertos, ainda pela manhã, 
no Departamento de Música. Em 
seguida, no horário vespertino, ha-
verá o credenciamento, também no 
Demus, a partir das 16h. A primeira 
masterclass do evento ocorre às 17h: 
será com o americano Kevin Wass, 
de tuba e eufônio. Amanhã, as ati-
vidades começam no turno matuti-
no, no Cine Aruanda do CCTA: pri-
meiro, às 9h, com nova masterclass, 
dessa vez com Jose Martínez, atra-
ção da abertura. 

À tarde, Jeff Baker e Adam 
Frey, também americanos, ofer-
tam mais duas aulas — respecti-
vamente, de tuba e eufônio; será 
às 15h, no Aruanda. Na sexta-feira 
(22), haverá um recital com o gru-
po GuêTu, formado por tubistas 
da Universidade Federal do Rio 
Grande do Norte (UFRN); será às 
14h, no Aruanda. 

No mesmo dia, à noite, os músi-
cos vinculados ao evento se reúnem 
na Vila do Porto, Centro Históri-
co de João Pessoa, para uma apre-
sentação com o conjunto Parahyba 
Ska Jazz, às 21h. O público confe-
re a programação completa na pá-
gina da ETB https://www.etbonli-
ne.com.br/. 

 
Diferenças entre instrumentos

Para os leigos, a diferença per-
ceptível entre a tuba e o eufônio está 
no tamanho: se comparados, lado 
a lado, o último é menor do que o 
primeiro. Todavia, a distinção não 
para por aí. 

Segundo Jose Martínez, a tuba, 
seu instrumento, tem uma sonori-
dade mais pesada e é recomendada 
para aqueles que já têm experiência 
prévia com o eufônio. “As peças va-
riam por meio de seus pistões e roto-
res, e cada modificação dessas muda 
o som. Falando de minha própria 
experiência, como sou de orquestra, 
acabo tocando 85% do meu tempo 
com a tuba maior, e o restante com 
a tuba baixa”, especificou. 

Andressa Luz, paulista membro 
da ETB, trabalha com o eufônio, e 
considera o som de seu instrumento 
mais suave, em relação à tuba, ain-
da que igualmente marcante. Em or-
questras clássicas, os músicos que 
tocam esse instrumento fazem, co-
mumente, números solos com ele. 

“Dentro de uma banda marcial, 
ele trabalha fazendo os contracan-
tos, solos e as vozes masculinas 
das músicas cantadas. Já dentro de 
uma banda sinfônica, atua como 
uma grande ‘cola’ que une os me-
tais e as madeiras. Justamente por 
conta do seu som doce e aveluda-
do, ele consegue essa façanha”, fi-
nalizou.  

6a CONFERÊNCIA 
NACIONAL DA ETB + 7o 
ENCONTRO VALMIR 
VIEIRA

n Abertura hoje, às 
20h30. Até domingo.

n Na Sala Radegundis 
Feitosa (Centro de 
Comunicação, Turismo e 
Arte, UFPB, João Pessoa).

n Entrada franca.

Os instrumentos tuba e eufônio 
são as estrelas de dois eventos que 
começam de maneira unificada,  
hoje, na UFPB, com  
atrações nacionais e 
internacionais

Um som 
da pesada

   MÚSICA   

Esmejoano Lincol 
esmejoanolincol@hotmail.com 

    Jose Martinez    
   (Espanha)   

    Fernando Deddos    
   (Brasil)   

    Iris Vieira    
   (Brasil)   

    Bente Illevold    
   (Noruega)   

    Adam Frey    
   (EUA)   

Convidados de vários 
estados e países apresentam 
masterclasses e tocam em 
João Pessoa até domingo
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Janelas da História Fundação Casa de José Américo

S ei que foi Roberto Carlos quem disse 
isso, e confesso que “emoções eu 
vivi”, ouvindo e vendo Gilberto Gil, no 

programa do Mion. Toda a minha juventude 
desfilou naquele palco, enquanto Gil cantava 
suas músicas imortais: “Aquele abraço”, “A paz”, 
e tantas outras que amo, e a que mais amo: 
“Superhomem”!

Um dia vivi a ilusão de que ser 
homem bastaria

Que o mundo masculino tudo me 
daria

Do que eu quisesse ter

Que nada, minha porção mulher que 
até então se resguardara

É a porção melhor que trago em mim 
agora

É o que me faz viver

Quem dera pudesse todo homem 
compreender, ó mãe, quem dera

Ser o verão no apogeu da primavera
E só por ela ser

Quem sabe o super-homem venha 
nos restituir a glória

Mudando como um Deus o curso da 
história

Por causa da mulher

Quem sabe o super-homem venha 
nos restituir a glória

Mudando como um deus o curso da 
história

Por causa da mulher

n n n n

Não quero deixar passar em branco a 
minha gratidão ao amigo de vários anos, Bob 
Záccara, que me chamou a atenção para a 
homenagem que seria feita a Gil, no programa 
do Mion. Aliás, Bob tem sido um amigo que 
tem me acompanhado, guiado, iluminado 
desde que o conheci (e já faz tempo que nos 
conhecemos!) Muitos dos meus aniversários 
foram comemorados em seus bares (que 
também eram frequentados por meus 
melhores amigos). Minha festa de aniversário 
de 70 anos, por exemplo, que foi comemorada 
no Clube Cabo Branco, foi comandada por 
ele e a querida Goretti Zenaide (de saudosa 
memória), que cuidaram de tudo e contaram 
com a preciosa participação de vários 
amigos, como Rosário Moura, que cuidou da 
decoração, e de amigos músicos, como Fuba 
e Robério Jacinto e banda, além de fotógrafos, 
como Germana Bronzeado e Lucas Diniz.

Amo Gil desde “Domingo no parque”, 
desde o seu exílio em Londres, com Caetano 
Veloso. São figuras que iluminaram a minha 
juventude e continuo a admirá-los até hoje. 
São os ícones da minha brasilidade. Com eles 
aprendi a amar a Bahia, o Rio de Janeiro (que 
continua lindo!). Gil e Caetano, Nara Leão, os 
criadores da Bossa Nova, Chico, Zé Ramalho, 
Moraes Moreira, Belchior, Alceu, Vandré, Elis, 
João Bosco, Sivuca, Gal e Bethânia, Jackson do 
Pandeiro, Fagner, Egberto Gismonti, Djavan, 
Gonzaga e Gonzaguinha, Rita Lee e mais 
recentemente, Flávio José e Marisa Monte. 
Esses são apenas alguns dos que me deram 
“régua e compasso” na vida. Junto com os 
Beatles há alguns outros de além-mar, como 
Frank Sinatra, Pink Floyd, e mestres do jazz, 
como Keith Jarrett, que não posso esquecer de 
mencionar. Eles iluminaram o meu caminho. 
Tenho certeza que esqueci aqui de muitos 
nomes importantes que enriqueceram a minha 
vida, mas a memória (regada por muito vinho 
e cerveja) já está fraquinha, me perdoem.

Muitas dessas canções eu cantei, 
acompanhada ao violão pelo meu querido 
irmão Marcus, uma saudade imensa que 
absorve os meus dias, até hoje. 

Agora, já bem mais idosa, me aproximando 
dos oitenta anos, as emoções afloram mais 
facilmente (mas as lágrimas, não!) e o show 
de Gil foi o gatilho para que aflorassem 
muitas delas, que jaziam guardadas no 
âmago de minh’alma. Minha veia poética 
pulsou mais forte, tamanha era a emoção que 
aquelas músicas evocavam. 

Vitória 
  Lima

Emoções

Professora e poetisa
vitorialr@gmail.com

A “arte de educar” na prática (II)

Ao visitar o Memorial 
Pereira Lima, no município 
de Princesa Isabel, no Ser-
tão paraibano, como início 
das ações para as comemo-
rações do centenário da Re-
volução de 1930, a equipe 
de pesquisadores da Fun-
dação Casa de José Améri-
co foi testemunha também 
de interessantes vivências 
educativas.

A ida ao memorial pos-
sibilitou o conhecimento, 
embora superficial, do te-
souro documental ali exis-
tente a respeito dos aconte-
cimentos que antecederam 
e sucederam a Revolução de 
1930. Em seguida, a equipe 
visitou a Academia Prin-
cesense de Letras e Artes 
(Apla).

Novamente nos depa-
ramos com práticas educa-
tivas, inovadoras, motiva-
doras envolvendo muitos 
adolescentes com o saber 
literário através dos vários 
projetos desenvolvidos: Sa-
rauzinho, Poesia em Movi-
mento, Sarau no Palacete e 
Ciclo de Debates.

Realmente nos emocio-
nou a todos a existência do 
Grêmio Literário Recrea-
tivo de Princesa, que foi 
criado em 17 de outubro de 
1924, e que, em 1925, passou 
a ser chamado de Grêmio 

Literário Joaquim Inojosa, 
integrando a estrutura da 
Academia Princesense de 
Letras e Artes. Fomos rece-
bidos na Academia por um 
grupo de jovens adolescen-
tes comprometidos com as 
letras e as artes de Princesa 
Isabel e região. Eles nos fa-
laram com tamanho entu-
siasmo, que conseguiram 
transmitir a efervescência 
ali dominante a partir do 

desenvolvimento dos pro-
jetos citados.

A academia está povoa-
da por acadêmicos e forte 
presença juvenil que trans-
mite dinâmica no exercício 
de suas funções, garantin-
do uma ação viva ligada à 
arte e à literatura naque-
la região.

Diante desses relatos, 
feitos na primeira (na sema-
na passada) e na segunda 

parte desses escritos, res-
piramos esperança no de-
senvolvimento de projetos 
que estão trazendo emo-
ções para a nossa juventu-
de. Embora tenha sido uma 
constatação pontual nos 
municípios de Pilar, Sapé 
e Princesa Isabel, assumi-
mos a missão de socializar, 
de comentar e relatar tais 
experiências exitosas para 
servir de referência aos de-
mais mestres.

Nesses municípios visi-
tados, professores e alunos 
reinventam-se, criam novas 
abordagens; retomam prá-
ticas antigas, de forma que, 
ao repensarem os seus pa-
péis de protagonistas, eles 
têm conseguido, através 
da arte de educar, grandes 
feitos transformadores nos 
seus espaços de vivência. 
São novos caminhos visan-
do a obtenção de uma edu-
cação cidadã, com a valo-
rização sempre da nossa 
cultura e arte.

Este texto é dedicado 
aos incentivadores da arte 
e da educação encontra-
dos ao longo do caminho: 
José Pereira Neto; dire-
tor do Memorial Pereira 
Lima; Francisco Florêncio, 
pesquisador do Memorial 
Pereira Lima; e Rosilene 
Leonardo, presidente da 
Academia Princesense de 
Letras e Artes.

Janete Lins Rodriguez

Meu amigo Lelei
Às vezes, a gente não tem a no-

ção imediata de um evento ou uma 
pessoa que foi fundamental para que 
nossa vida tome um certo rumo. É 
preciso um momento de reflexão, às 
vezes, detonado por um gatilho dra-
mático. Isso aconteceu comigo sema-
na passada com a notícia da morte 
do meu amigo Lelei.

A gente não se via há bastante 
tempo, ele morava em São Luís há 
mais de 30 anos, onde foi um respei-
tado e querido professor na Univer-
sidade Federal do Maranhão, mais 
conhecido pelo nome sério de Juner-
lei Moraes. Era irmão de Juneldo Mo-
raes, jornalista que já foi editor deste 
caderno de cultura e um dos meus 
amigos muito chegados.

Conheci Juneldo quando estudá-
vamos no Ensino Médio (então cha-
mado de segundo grau), no final dos 
anos 1980, no Liceu Paraibano. Logo, 
formamos um grupo de amigos que 
facilmente ultrapassou os muros da 
escola. Acontece que Juneldo mora-
va razoavelmente perto da minha 
casa (ele no Bairro dos Estados, eu 
em Mandacaru). E eu passei mui-
to a ir lá.

E acontece também que Lelei mo-
rava na casa em frente, com a espo-

sa Wilne 
e o fi-

lh i-

nho pequeno. Eu o conheci, também 
ficamos amigos e passei a ir muito lá, 
até mais do que à casa do Juneldo.

(Eram tempos pré internet e pré-
celular, pessoal. A gente simples-
mente passava na casa dos amigos 
sem avisar pra jogar conversa fora e 
não tinha nada de mal nisso — ain-
da mais quando se é adolescente).

Não faz muito tempo, pensei no 
começo da minha cinefilia e lembrei 
que houve uma conjunção de fatores 
que me levaram a, em vez de ape-
nas gostar de assistir a filmes, amar 
o cinema. O começo da Tela Quen-
te, na Globo, os guias de vídeo da 
Nova Cultural, a revista Set come-
çando a ser publicada, começar a ir 
ao cinema sozinho (sem minha mãe 
me levar).

Mas me esqueci de um fato im-
portante no despertar dessa cinefi-
lia: Lelei.

Não há como descrever adequa-
damente o quanto Lelei era a empol-
gação em pessoa. Ele parecia estar 
sempre explodindo, sem conter sua 
animação com as coisas. Sabe a cena 
do ex-leproso em A Vida de Brian, do 
Monty Python? Que depois de cura-
do por Jesus está tão saudável que 
fica literalmente pulando de saúde? 
Bom, é a imagem que vem a cabeça 
quando recordo do Lelei: incapaz de 
ficar parado na empolgação.

E ele era assim com o cinema. 
Eu falei que a revista Set foi impor-
tante para a minha cinefilia? Tudo 
bem, mas de quem eram as Set que 
eu lia? Porque eu não comprava. Pois 
é, eram do Lelei.

Eu lia as revistas dele, os livros 
dele e, sobretudo, o ouvia falar com 
paixão dos filmes e diretores que 
ele amava. 

Já nos primeiros anos de univer-
sidade, foi através dele (que já esta-
va no mestrado na UFPB) que nossa 
jovem turma interessada em cinema 
conheceu profissionais e estudiosos, 
como o crítico João Batista de Brito. 

Então, a verdade é que a empol-
gação de Lelei pelo cinema era con-
tagiosa. Me contagiou e deve ter con-
tagiado outros. E agora sua memória 
tem o lugar merecido na minha his-
tória. Se hoje estou aqui, escreven-
do essas linhas para serem publica-
das no caderno de cultura do jornal 
A União, em que estou editor e no 
qual escrevo, se já estou há alguns 
anos dividindo com quem queira 
me ler minha ideias sobre filmes, se 
faço parte da Associação Brasileira 
dos Críticos de Cinema, se já escrevi 
para revistas de circulação nacional 
como Set e Preview, toda essa traje-
tória profissional teve parte conside-
rável de suas raízes na casa do meu 
amigo Lelei.

Pop e Arte Renato Félix 
renatofelix.correio@gmail.com
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Encontro da equipe da FCJA com parte da equipe de 
jovens do Grêmio Literário Recreativo de Princesa

Foto: Jorge Rezende/ FCJA

Junerlei Moraes, o 
Lelei: sua amizade 
marcou um jovem 
cinéfilo iniciante



Ideto, um japonesinho muito esperto, foi meu 
parceiro nos tempos de escola primária. Já 
andei contando por aqui algumas coisas 

dele. Dele e de dona Zuleika, uma cigana 
sessentona, que vivia na granja de Ideto como 
agregada. Esse meu camarada, de quem não 
soube mais, nem se vivo ainda está, vai se fazer 
presente nas linhas seguintes. 

Não é raro que eu, em noites mal dormidas, 
tão comuns à minha idade, venha trazer à 
memória algumas de nossas aventuras. 

 Algumas situações, ou se preferirem,  
algumas inusitadas visões que tive ao lado 
desse japonesinho, ousei descrevê-las em 
casa. Por esses meus relatos, acabei levando 
severas broncas paternas e junto com essas 
admoestações tive que carregar em família a 
pecha de mentiroso, embusteiro, falastrão e 
outros adjetivos deste jaez junto, como disse, à 
família e aos mais próximos.

 Afirmo que estas minhas, digamos, 
narrativas, foram frutos da mais estrita verdade. 
Vamos a elas. 

Da primeira vez, quando revelei que dona 
Zuleika comia rabo de lagartixas, coisa que vi 
com esses meus dois olhos que uma dia a terra 
há de comer, levei a maior espinafrada dos meus 
pais, por acharem ser mentira o que eu dissera. 
E não era.

 Já o segundo momento, foi quanto contei 
que vira dona Zuleika tirar o seu olho de vidro, 
apontá-lo para uma chaleira e a água lá de 
dentro ferver em menos de um minuto, aí foi, 
então, que a coisa pegou de vez. Quase levei 
umas palmadas no traseiro para aprender a não 
vir contar potocas em casa. “Mente com a cara 
mais deslavada, cínico de fazer dó”, disse meu 
pai na ocasião. 

Essas coisas, ou melhor dizendo, essas 
injustiças, são elas, algumas das poucas 
mágoas que trago lá dos meus verdes anos. 
Relatava com detalhes o que vira, sem tirar 
e nem por, e depois vinham me chamar de 
mentiroso; isso magoa ou não magoa? Então 
decidi, de minha boca não vão ouvir mais coisa 
alguma. Até que um dia...

Bem, até que um dia, comentei que na granja 
de Ideto havia quatro galpões. Um para as 
galinhas poedeiras, outro, um pouco menor, 
para as galinhas que estavam chocando, outro 
para os frangos de engorda e um último para os 
pintinhos que depois de uns dias de nascidos, 
iriam ser separados, machos e fêmeas. Foi o que 
contei.

— E quem separa os pintinhos machos das 
fêmeas? — perguntou meu pai.

— Dona Zuleika —  respondi, e meu pai já 
desconfiado, continuou.

— E como ela faz?
— Não sei, mas Ideto sabe.
Eu sabia muito bem como era realizado o 

processo de sexagem, mas fechei o bico. Uns 
dias antes eu vira dona Zuleika separando 
os machos das fêmeas. Até que num sábado 
à tarde, Ideto apareceu lá em casa para os 
deveres de escola. Meu pai ao vê-lo, lembrou-se 
dos pintinhos, dos galpões e já foi perguntando 
a Ideto.

— Como é que vocês fazem lá para se 
descobrir se um pintinho é macho ou fêmea?

— Quem faz é dona Zuleika.
— E como é que ela faz?
— Em casa tem um criame de minhocas. 

Dona Zuleika separa as minhocas em dois 
cochos para os pintinhos comerem.

— Mas e aí?
— Os pintinhos que comerem as minhocas 

fêmeas são machos e os que comerem as 
minhocas machos, são fêmeas.

— Como é que é? — meu pai não acreditou 
no que ouvira.

— Assim mesmo, do jeito que contei pro 
senhor.

— Tem minhoca macho? Tem minhoca 
fêmea? Mas como é que ela sabe qual minhoca 
é macho e qual é fêmea?

— Ah, isso é com ela. Ela diz que é segredo. 
Aprendeu quando morou na Macedônia e não 
conta pra ninguém. 

Bem, meu pai deu um tempo, ameaçou um 
sorriso (só ameaçou). Trancou a cara e saiu 
de perto. Quando o japonesinho estava indo 
embora, ainda notei que ele comentava algo 
com minha mãe.

— Dois mentirosos, por isso se dão tão bem. 
Qualquer dia vão aparecer aqui dizendo que 
algum homem pisou na Lua.

E não pisou? 

Crônica 
  Em destaque

Ideto, dona Zuleika 
e as minhocas

Luiz Augusto de Paiva
guthov@gmail.com
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Um ato de fé e de exalta-
ção das raízes, em tributo ao 
Dia da Consciência Negra: 
o Auto dos Orixás, espetácu-
lo anual apresentado no cen-
tro da capital, será encenado 
mais uma vez hoje, a partir 
das 19h, na Rua Visconde de 
Pelotas, em palco montado 
sobre o viaduto local. A peça, 
idealizada pelo Ateliê Multi-
cultural Elioenai Gomes, tem 
como tema este ano Yâo – O 
Corpo Sagrado. Além do es-
petáculo, o coletivo de cul-
tura paraibano trará a Roda 
de Capoeira Consciência Ne-
gra (às 17h), e o grupo musi-
cal feminino Ekundayó (às 
18h). Fechando a programa-
ção, às 20h, o conjunto Raízes 
traz um baile de música afro. 
Todo o evento será ao ar livre 
e gratuito.

Nai Gomes, como é cha-
mado o dramaturgo e artista 
visual paraibano criador do 
Auto dos Orixás, recorda que 
a arte esteve presente desde 
cedo na sua vida, mas que a 
noção de sua ancestralidade, 
bem como da importância 
dela em sua carreira, chegou 
apenas na fase adulta, quan-
do tornou-se pai. 

“Tudo mudou. Procu-
rei conhecer os homens que 
vieram antes de mim — meu 
pai, meu avô, o meu bisavô, 
todos eram negros ou indí-
genas. A partir desse aconte-

cimento, vim morar no Cen-
tro Histórico de João Pessoa, 
onde fundei meu ateliê há 
quase 20 anos. Aqui pude 
reconhecer minha potência 
e passá-la pra meu filho”, re-
lembrou.

A peça encenada hoje, 
dirigida por Nai, parte, se-
gundo ele, de sua experiên-
cia como artista periférico, 
que soube trabalhar em vá-
rias etapas da produção de 
teatro em razão das equipes 
diminutas e dos baixos or-
çamentos. A ideia original 
também tem origem em um 
estudo antigo. 

“Primeiro vieram os gru-
pos de música de dança afro, 
com a ideia de 
dar visibili-
dade à nossa 
arte. Quando 
pesquisamos 
sobre o Ponto 
de Cem Réis 
(local onde a 
peça é comu-
mente encena-
da, atualmen-
te em reforma) 
e descobrimos 
que a praça 
(Vidal de Ne-
greiros) carre-
gava o nome 
de um escra-
vagista, senti-
mos a vontade 
de ocupá-la”, 
asseverou.

A u t o  d o s 
Orixás passeia 

pelas narrativas das religiões 
de matriz africana, pontua-
das por suas divindades. Na 
primeira edição, em 2011, 
Nai explorou o tema no car-
naval tradição de João Pes-
soa e seu sincretismo com 
os povos originários parai-
banos. 

“A cada ano nós percebe-
mos uma evolução, em ra-
zão do nosso letramento ra-
cial e pelo fortalecimento das 
identidades. Além disso, tra-
balhamos todos sem cachê, 
pela causa”, detalhou. Na 
edição deste ano, os cânticos, 
entoados ao vivo, ficarão a 
cargo das cantoras Helayne 
Cristine, Helô Uehara e Jane 

Santos. Como de costume, 
a equipe homenageará um 
artista paraibano durante o 
evento, mas o escolhido des-
ta edição será revelado ape-
nas no dia.

Sobre o tema deste ano, 
Nai explica que a palavra 
“yâo” significa “iniciado”, 
na linguagem iorubá. A ideia 
é emular a imersão num 
mundo onde o indivíduo 
negro se sente acolhido, em 
sentimento de irmandade. 
Reafirmando a importância 
do evento, seu autor o defi-
ne como uma “obra-prima 
em movimento”. 

“É uma ação política de 
grande potência e de cons-
trução coletiva, essa é a gran-
de história por trás do Auto. 
Ninguém faz nada para si, 
fazemos com o outro e pelo 
outro, avançando firmes na 
luta”, finalizou.

Capoeira, música e teatro celebram as raízes negras a partir das 17h

Auto dos Orixás será 
encenado hoje, em JP

NO CENTRO

A Orquestra Armorial 
Ariano Suassuna, regida pelo 
maestro Yuri Ribeiro, abri-
rá hoje, às 16h45, na Sala José 
Siqueira do Espaço Cultural, 
mais um dia de atrações do 
Festival Paraibano de Coros 
(Fepac). O projeto do Colégio 
Marista Pio X combina músi-
ca erudita e elementos da cul-
tura nordestina, baseando-se 
nos princípios do movimen-
to armorial, criado por Aria-
no Suassuna. Após a apresen-
tação entram em cena os dez 
corais de hoje participantes 
do Fepac.

Desde sua criação, o gru-
po envolve jovens músicos e 
promove apresentações com 
um repertório selecionado. 
O maestro Eduardo Nóbre-
ga, coordenador do festival, 
explica que a Orquestra Ar-

morial busca construir uma 
fusão entre instrumentos da 
música clássica, como violi-
nos, violas, contrabaixos, vio-
loncelos, flautas e oboés, com 
o universo sonoro caracterís-
tico do Nordeste. “É a música 
erudita tocada com um sota-
que nordestino”, define.

A iniciativa surgiu, segun-
do o maestro, por volta de dez 
anos atrás, tendo como idea-
lizador um antigo professor. 
“Ele começou esse projeto en-
quanto lecionava no Colégio 
Marista, mas depois foi convi-
dado a se mudar para Brasília 
e aí assumiu o Yuri”, acrescen-
tou, destacando a importân-
cia do educador na estrutura-
ção inicial da orquestra.

O maestro Yuri Ribeiro 
protagonizou, recentemen-
te, uma noite de música nor-
destina em um festival, em 
Syracuse. Durante a ocasião, 
o maestro destacou-se por 

sua performance na sanfona e 
no teclado, segundo Eduardo. 
“Ele é um rapaz muito talen-
toso. Tocou com uma energia 
incrível e foi uma experiên-
cia maravilhosa para todos”, 
comenta.

A composição do grupo 
evidencia seu caráter educa-
tivo e de estímulo a jovens 
músicos. “É uma orquestra 
formada por adolescentes, ge-
ralmente entre 13 e 17 anos, 
o que também con-
tribui para o desen-
volvimento artístico 
e pessoal dos parti-
cipantes”, detalha o 
maestro. Segundo 
ele, os jovens, mui-
tas vezes, fazem sua 
primeira apresenta-
ção em festivais, por 
meio da orquestra. 

Com arranjos 
de Yuri Ribeiro se-
rão executadas, en-

tre outras canções, “Cavaleiro 
do Sol” (de Antúlio Madurei-
ra), “Rasga do Nordeste” (de 
Antônio Nóbrega) e “Morte 
do vaqueiro” (de Luiz Gon-
zaga). Dando sequência ao 
evento, haverá a apresentação 
dos 10 coros à noite, oriundos 
da Paraíba e de outros quatro 
estados. 

A 22a edição do Fepac se-
gue com apresentações diá-
rias até domingo.

Orquestra Armorial abre o dia do Fepac
FESTIVAL

PROGRAMAÇÃO/ HOJE  

16h45 – Orquestra Armorial 
Marista Pio X
17h45 – Corais

n Entrada franca 

n Na Sala José Siqueira 
(Cultural, R. Abdias Gomes 
de Almeida, 800, Tambauzi-
nho)

PARTICIPANTES

n Coral do Núcleo de Arte e 
Cultura da PMSR (Santa Rita) 

n Coral Corangelis 
(Goianinha, RN) 

n Coral Vozes para 
Liberdade (João Pessoa) 

n Coral Vozes da Unabi (São 
Luís, MA)

n Coro Canto Maior (Recife, 
PE) 

n Coral Aemp (João Pessoa) 

n Coro Canto Livre (Recife, 
PE)

n Coral Labor em Canto 
(Goiânia, GO)

n Coral do Tribunal de 
Contas da Paraíba (João 
Pessoa) 

n Coral Masculino Filhos do 
Asafe (João Pessoa)

n Mosaico Coral (João 
Pessoa)

Orquestra Armorial é 
projeto do Colégio Pio X

Foto: Divulgação

PROGRAMAÇÃO/ HOJE  

17h – Roda de capoeira 
Consciência Negra
18h – Grupo de mulheres 
Ekundayó
19h – Auto dos Orixás
20h – Grupo Raízes Parahyba

n Entrada franca 

n Na R. Visconde de Pelotas 
(Centro, João Pessoa)

Foto: Roberto Guedes

O Ateliê de Nai, que promove o evento

Daniel Abath 

abathjornalista@gmail.com

Esmejoano Lincol 
esmejoanolincol@hotmail.com 
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Adeildo Vieira e a banda Alamiré fazem show hoje no bota-fora para a turnê que farão no Centro-Oeste

Canções paraibanas de malas prontas
MÚSICA

Adeildo Vieira e a ban-
da Alamiré, conjunto musi-
cal que acompanha o músico 
em algumas de suas apre-
sentações, promovem hoje 
um bota-fora: eles se reú-
nem na Festa no Embarque, 
último show deles em João 
Pessoa antes de seguirem 
para uma turnê no Centro-
-Oeste do país. A apresenta-
ção na capital acontecerá na 
Vila do Porto, no bairro do 
Varadouro, às 20h30. Os in-
gressos, disponíveis no site 
ShotGun, podem ser adqui-
ridos a partir de R$ 20.

A Alamiré é formada por 
Gilson Machado (baterista) e 
Ilder Santos (baixo), além de 
Rudá e Uaná Barreto — es-
tes últimos, guitarrista e te-
cladista da banda e filhos de 
Adeildo. Entre 28 de novem-
bro e 1o de dezembro, os mú-

sicos farão uma série de sho-
ws nas cidades de Brasília 
(DF) e Goiânia (GO), tanto 
juntos quanto separados: o 
primeiro show será solo, de 
Adeildo, no Clube do Choro 
da capital federal, às 20h30, 
com a participação do ban-
dolinista baiano Victor An-
geleas.

 No dia seguinte, eles es-
tarão na Escola de Músi-
ca e Artes Cênicas da Uni-
versidade Federal de Goiás 
(UFG): por lá, Uaná parti-
cipa de um recital de pia-
no, no palco do Teatro Bel-
kiss Spencière. Ainda em 
Goiânia, no dia 30, um novo 
show solo de Adeildo, no 
Freak Studio, localizado no 
Setor Marista do muni-
cípio. 

A miniturnê 
“candanga” 
se encerra 
em Brasília, 
em show 

conjunto com o Alamiré no 
Infinu, no Setor Sul da ci-
dade.

Adeildo celebra 40 anos 
de carreira em 2024, como 
músico e compositor. Na-
tural de Itabaiana, chegou 
a João Pessoa no início dos 
anos 1980, para cursar En-
genharia Mecânica, ainda 
que a arte também estivesse 
no seu horizonte imediato. 

Na capital, instalou-se 
no bairro de Jaguaribe, vin-
do morar em frente aos mú-
sicos que se tornaram gran-
des parceiros de vida: Paulo 
Ró e Pedro Osmar, dupla 
responsável pelo Jaguaribe 
Carne e pelo Musiclube, mí-
ticos projetos musicais com 

importância perene na cul-
tura do estado.

Em entrevista para A 
União, Adeildo destacou o 
legado de “Amorério”, uma 
de suas composições mais 
famosas, que foi utilizada 
como trilha sonora do co-
mercial da ONG Movimen-
to do Espírito Lilás (Mel), 
coletivo paraibano que de-
fende os direitos dos indiví-
duos LGBTQIAP+. Na peça, 
veiculada em 2014, dois ho-
mens davam um beijo — ato 
corajoso e inédito na televi-
são local. 

“Eu compus 10 anos an-
tes de lançá-la em Diário de 
Bordo (disco de 2000) e foi gra-
vada antes por Milton Dor-

nellas, em 

1993. Para mim, foi mui-
to importante a música ter 
feito parte desse comercial, 
para trazer a consciência do 
amor, exercitado das suas 
formas possíveis”, rememo-
rou.

 Em outro momento im-
portante da carreira, mas 
em novembro deste ano, o 
artista ainda integrou dois 
shows-tributos em prol do 
amigo Pedro Osmar, que 
se recupera das sequelas de 
um AVC. Adeildo destacou 
o trabalho do líder do Ja-
guaribe Carne. No palco da 
primeira apresentação, Eu 
Canto Música de Amor — A 
Parahyba em Pedro Osmar, ele 
entoou “Nó cego”, compos-
ta pelo homenageado e uma 

das prediletas do parceiro 
de palco da Alamiré. “Pe-
dro e Paulo Ró estabelece-
ram um contraponto à cul-
tura hegemônica. Enquanto 
todo mundo se encantava 
com a cintilância dos mer-
cados, eles trouxeram pra 
gente a ideia de que estética 
também é política”, comen-
tou, na época.  

Em Cartaz

Programação de 14 a 20 de novembro, 
nos cinemas de João Pessoa, Campina Gran-
de, Patos e Guarabira.

ESTREIAS

GLADIADOR II (Gladiator II). Reino 
Unido/ EUA, 2024. Dir.: Ridley Scott. Elenco: 
Paul Mescal, Connie Nielsen, Pedro Pascal, 
Denzel Washington. Aventura. Após ter sua 
casa tomada pela tirania de Roma, gladia-
dor entra na arena para resgatar a honra 
do império. 2h28. 16 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 3 (At-
mos): dub.: 15h, 18h; leg.: 21h. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 4: dub.: 17h45, 21h. CINÉPO-
LIS MANAÍRA 5: dub.: 13h50, 17h, 20h15. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 6: leg.: 13h, 16h, 
19h15, 22h20. CINÉPOLIS MANAÍRA 9 
(macro XE): dub.: 14h45, 18h; leg.: 21h15. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 10 (VIP): leg.: 15h15, 
18h30, 21h45. CINÉPOLIS MANAÍRA 11 
(VIP): leg.: 14h15, 17h30, 20h45. CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 1: dub.: 15h15, 18h30, 21h45. 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 5: dub.: 14h15, 
17h30, 20h45. CINESERCLA TAMBIÁ 5: 
dub.: 16h40. CINESERCLA TAMBIÁ 6: dub.: 
14h50, 17h40, 20h30. Campina Grande: 
CINESERCLA PARTAGE 1: dub.: 16h40. CI-
NESERCLA PARTAGE 2: dub.: 14h50, 17h40, 
20h30. Patos: CINE GUEDES 2: dub.: 15h, 
17h45, 20h45. MULTICINE PATOS 1: dub.: 
18h, 21h. MULTICINE PATOS 4: dub.: 14h40. 
Guarabira: CINEMAXXI CIDADE LUZ 3: 
dub.: 17h30, 20h30.

PÁSSARO BRANCO – UMA HISTÓRIA 
DE EXTRAORDINÁRIO (White Bird). EUA, 
2023. Dir.: Marc Foster. Elenco: Bryce Ghei-
sar, Priya Ghotane, Helen Mirren. Drama. 
Valentão recebe visita da avó, que conta 
como sobreviveu ao nazismo. 2h01. 14 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 4: 
dub.: ter.: 13h. CINÉPOLIS MANAÍRA 1: leg.: 
15h30. CINESERCLA TAMBIÁ 1: ter.: dub.: 
18h30. Campina Grande: CINESERCLA 
PARTAGE 4: dub.: 18h30.

PRÉ-ESTREIA

HEREGE (Heretic). EUA/ Canadá, 2024. 
Dir.: Scott Beck e Bryan Woods. Elenco: Hugh 
Grant, Sophie Thatcher, Topher Grace. Sus-
pense. Duas jovens religiosas são caçadas 
por um  homem dentro de uma casa. 1h51. 
16 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 1: 
qua.: leg.: 20h50. 

WICKED – PARTE 1 (Wicked). EUA, 2024. 
Dir.: Jon M. Chu. Elenco: Cynthia Erivo, Aria-
na Grande, Michelle Yeoh, Jeff Goldblum. 
Musical/ drama. Amigas em universidade 
de bruxas se tornam rivais após encontro 
com o Mágico de Oz. 2h40. 10 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 4: 
dub.: 18h; leg.: 21h15. CINÉPOLIS MANAÍRA 
3: dub.: 14h30, 18h; leg.: 21h20. CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 2: dub.: 14h30. CINESERCLA 
TAMBIÁ 1: dub.: 14h, 17h, 20h. CINESERCLA 
TAMBIÁ 5: dub.: 19h30. Campina Grande: 
CINESERCLA PARTAGE 1: dub.: 19h30. 
Patos: CINE GUEDES 1: 18h15. MULTICINE 
PATOS 4: dub.: 3D: 20h25.

RELANÇAMENTO

CORISCO & DADÁ. Brasil, 1996. Dir.: 
Rosemberg Cariry. Elenco: Chico Diaz, Dira 
Paes, Chico Alves, Virginia Cavendish. Dra-
ma. Casal de cangaceiros enfrenta a polícia 
no sertão nordestino. 1h52. 14 anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: Próximas 
semanas: qui. 21/11: 20h30; dom. 24/11: 17h. 

ESPECIAL

FESTIVAL VARILUX DO CINEMA FRAN-
CÊS. Exibições de 19 filmes franceses recen-
tes e um clássico. De 7 a 20 de novembro. 
Leg.

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 2: 
Quarta: Daaaaaali! (14h); A História de 
Souleymane  (15h45); Apenas Alguns Dias 
(17h45); Mega Cena (19h55). CINÉPOLIS 
MANAÍRA 8: Quarta: O Roteiro da Minha 
Vida – François Truffaut (14h); Ouro Verde 
(16h); A Fanfarra (18h30); Madame Durocher 
(20h40).

HYBE CINE FEST. Exibições produções 
do k-pop. De 14 a 20 de novembro. Terça: 
Seventeen World Tour (Be the Sun) (16h15); 
Hybe Cinema Noraebang (18h15); BTS Map 
of the Soul On:E (20h15). Leg.

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 7. 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 4. 

CONTINUAÇÃO

AINDA ESTOU AQUI. Brasil/ França, 
2024. Dir.: Walter Salles. Elenco: Fernanda 
Torres, Selton Mello, Valentina Herszage, 
Fernanda Montenegro, Humberto Carrão, 
Dan Stulbach, Daniel Dantas, Marjorie 
Estiano, Camila Márdila, Maeve Jinkings. 
Drama. Família precisa lidar com o desa-
parecimento do marido, vítima da ditadura. 
2h16. 14 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 1: 16h, 

21h20. CINÉPOLIS MANAÍRA 2: 13h15, 16h, 
18h45. CINÉPOLIS MANGABEIRA 3: 13h20, 
19h, 22h. CINESERCLA TAMBIÁ 3: 18h05, 
20h40. Campina Grande: CINESERCLA 
PARTAGE 3: 15h30, 18h05, 20h40. Patos: 
CINE GUEDES 3: 16h30, 21h10. MULTICINE 
PATOS 3: 17h10, 19h55. 

ARCA DE NOÉ. Brasil/ Índia/ EUA, 2024. 
Dir.: Sérgio Machado e Alois Di Leo. Vozes 
na dublagem: Rodrigo Santoro, Marcelo 
Adnet, Alice Braga, Lázaro Ramos, Chico 
César. Aventura/ animação. Dois camun-
dongos entram clandestinos na arca de 
Noé e usam seus talentos para manter a 
esperança entre os animais. 1h49. Livre. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 1: 14h. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 1: 13h20. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 7: 13h30. CINÉPOLIS MANGABEI-
RA 4: 14h. CINESERCLA TAMBIÁ 3: 14h05, 
16h05. Campina Grande: CINESERCLA 
PARTAGE 5: 14h10, 16h10. Patos: MULTICI-
NE PATOS 1: 15h30.

CONTINENTE. Argentina/ Brasil/ Fran-
ça, 2024. Dir.: Davi Pretto. Elenco: Olívia 
Torres, Ana Flávia Cavalcanti. Terror. Mu-
lher reencontra, em, fazenda, o pai à beira 
da morte e em conflito com trabalhadores. 
1h55. 18 anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: Próximas 
semanas: sab. 23/11: 19h; ter.: 26/11: 18h30. 

O DIA DA POSSE. Brasil, 2024. Dir.: Al-
lan Ribeiro. Documentário. A rotina de um 
jovem e seus sonhos durante o isolamento 
da pandemia. 1h10. 12 anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: Próximas 
semanas: dom. 24/11: 15h; ter. 26/11: 20h30; 
sab.: 30/11: 15h. 

A FORJA (The Forge). EUA, 2024. Dir.: 
Alex Kendrick. Elenco: Aspen Kennedy, Ca-
meron Arnett. Drama/ religioso. Rapaz de 
19 anos é forçado a tomar um rumo na vida. 
2h04. Livre. 

João Pessoa: CINESERCLA TAMBIÁ 5: 
dub.: 14h20. Campina Grande: CINESER-
CLA PARTAGE 1: dub.: 14h20.

OPERAÇÃO NATAL (Red One). EUA, 
2024. Dir.: Jake Kasdan. Elenco: Dwayne 
Johnson, Chris Evans, Lucy Liu, J.K. Sim-
mons, Bonnie Hunt. Aventura. Quando Papai 
Noel é sequestrado, segurança do Polo Norte 
se une a caçador de recompensas para 
salvar o Natal. 2h03. 12 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 1: 
dub.: 18h45. CINÉPOLIS MANAÍRA 1: dub.: 
18h10. CINÉPOLIS MANGABEIRA 2: dub.: 
18h50.  CINESERCLA TAMBIÁ 2: dub.: 15h40, 
18h10, 20h30. Campina Grande: CINESER-

CLA PARTAGE 5: dub.: 18h10, 20h30. Patos: 
CINE GUEDES 1: dub.: 15h55, 21h10. MUL-
TICINE PATOS 4: dub.: 17h45.

RECEBA!. Brasil, 2024. Dir.: Rodrigo 
Luna, Pedro Perazzo. Elenco: Edvana Car-
valho, Daniel Farias. Policial. Casal endivi-
dado entra numa caça por uma bolsa com 
conteúdo valioso. 1h22. 16 anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: Próximas 
semanas: qui. 21/11: 18h30; sab. 23/11: 15h; 
seg. 25/11: 18h30; sab. 30/11: 17h. 

SOL ALEGRIA. Brasil, 2020. Dir.: Tavinho 
Teixeira. Elenco: Tavinho Teixeira, Mariah 
Teixeira, Ney Matogrosso, Everaldo Pontes, 
Suzy Lopes. Comédia. Família transgres-
sora cruza país após golpe militar. 1h30. 
18 anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: Próximas 
semanas: seg. 25/11: 20h30; sab. 30/11: 19h. 

TODO TEMPO QUE TEMOS (We Live in 
Time). França/ Reino Unido, 2024. Dir.: John 
Crowley. Elenco: Andrew Garfield, Florence 
Pugh. Drama/ romance. Um encontro sur-
presa muda a vida de um casal, mas um 
segredo do passado vai abalar a vida em 
comum. 1h48. 14 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 4: 
dub.: 15h. 

VENOM – A ÚLTIMA RODADA (Venom – 
The Last Dance). EUA/ Reino Unido/ México, 
2024. Dir.: Kelly Marcel. Elenco: Tom Hardy, 
Juno Temple, Chiwetel Ejiofor. Aventura. 
Alienígenas do planeta do simbionte Venom 
vêm à Terra para capturá-lo. 1h49. 16 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 2: 
dub.: 21h30. CINÉPOLIS MANGABEIRA 2: 
dub.: 16h30, 21h30. CINÉPOLIS MANGA-
BEIRA 3: dub.: 16h15. CINESERCLA TAM-
BIÁ 4: dub.: 16h25, 18h35, 20h45. Campina 
Grande: CINESERCLA PARTAGE 4: dub.: 
16h20, 20h45. Patos: CINE GUEDES 3: dub.: 
3D: 19h05. MULTICINE PATOS 3: dub.: 3D: 
14h55. 

HOJE

SE A COISA TÁ PRETA, A COISA TÁ 
BOA! Apresentações de comédia stand up 
de humoristas negros de João Pessoa e de Re-
cife.

João Pessoa: SONNE HAUS (R. Giácomo 

Pôrto, 92, Miramar). Quarta, 20/11, 20h30. In-
gressos: de R$ 10 (meia/ individual) a R$ 75 
(mesa/ 4 pessoas), antecipado na platafor-
ma Sympla.

HOJE

ADEILDO VIEIRA E ALAMIRÉ. Cantor e 
banda apresentam show.

João Pessoa: VILA DO PORTO (Pra-
ça São Frei Pedro Gonçalves, 8, Varadouro). 
Quarta, 20h. Ingressos: R$ 40 (inteira) e R$ 20 
(meia), antecipados na plataforma Shotgun.

FESTIVAL PARAIBANO DE COROS. 
Apresentações de grupos de diversos esta-
dos. Hoje: Orquestra Armorial Marista Pio X 
(16h45); 11 corais (17h45).

João Pessoa: SALA JOSÉ SIQUEIRA (Es-
paço Cultural, R. Abdias Gomes de Almeida, 
800, Tambauzinho). De terça a domingo. En-
trada franca.

AMANHÃ

LUKETE E SEUS RENATOS. Cantor es-
treia o show do álbum Lukete Me.

João Pessoa: LOCA COMO TU MADRE 
(R. Joaquim Avundano, 62, Miramar). Quinta, 
21h. Ingressos: R$ 40 (inteira), R$ 30 + 1kg de 
alimento não perecível (social) e R$ 20 (meia).

ÚLTIMOS DIAS

ANALICE UCHÔA. Artista plástica ex-
pões telas e instalações.

João Pessoa: CENTRO CULTURAL BAN-
CO DO NORDESTE (R. Cel. José Gomes de 
Sá, 7, Centro). Visitação até 20 de novembro. 
Entrada franca. 

UM NOVO NORDESTE ARMORIAL. Co-
letiva com nove artistas.

Sousa: CENTRO CULTURAL BANCO 
DO NORDESTE (R. Cel. José Gomes de Sá, 
7, Centro). Abertura quinta, 31/10, 18h. Visita-
ção de terça a sexta, das 12h às 20h, e sába-
do, das 13h às 21h, até 20 de novembro. En-
trada franca. 

Adeildo Vieira 
(centro) e Alamiré: 
apresentações no DF e 
em Goiás

Foto: Luisa Lucy/Divulgação

ADEILDO VIEIRA E 
ALAMIRÉ

n Hoje, às 20h.

n Na Vila do Porto (Praça 
São Frei Pedro Gonçalves, 
8, Varadouro, João 
Pessoa).

n Ingressos: R$ 40 
(inteira) e R$ 20 (meia), 
antecipados na plataforma 
Shotgun.

Esmejoano Lincol 
esmejoanolincol@hotmail.com 

Leia o QR Code 
acima e acesse o 
site de venda de 

ingressos
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Edital com a chamada para o pleito foi publicado ontem, após a aprovação da adequação do regimento interno

ALPB marca votação para o dia 26
MESA DIRETORA

Filipe Cabral 

filipemscabral@gmail.com

A Assembleia Legislativa 
da Paraíba (ALPB) elegerá, 
na próxima terça-feira (26), os 
parlamentares que comporão 
a Mesa Diretora da Casa para 
o biênio 2025–2026. O edital 
com a chamada para o plei-
to foi publicado ontem, após 
o Plenário aprovar, por una-
nimidade, o Projeto de Reso-
lução no 303/2024, que adequa 
o regimento interno da ALPB 
à recente decisão do Supremo 
Tribunal Federal (STF), que 
considerou inconstitucional 
a realização de eleições ante-
cipadas nas Assembleias Le-
gislativas. 

Com a aprovação do pro-
jeto, os parlamentares anula-
ram a eleição para o segundo 
biênio, realizada em fevereiro 
de 2023, e convocaram a vota-
ção para a próxima semana. 
De acordo com o texto apro-
vado, a partir de agora, a elei-
ção da Mesa Diretora para o 
primeiro biênio “dar-se-á em 
sessão preparatória, no dia 1o 
de fevereiro, do primeiro ano 
de cada legislatura” e a elei-
ção para o segundo biênio, 
“a partir do dia 1o de outubro 
do segundo ano de cada le-
gislatura”.

Segundo o presidente da 
ALPB, Adriano Galdino, a 
eleição será realizada “de ma-
neira tranquila e sem atro-
pelos”. De acordo com o re-
gimento interno da ALPB, a 
votação será aberta e feita de 
modo presencial. A ausência 
ou solicitação de participa-
ção on-line deverá ser “justi-
ficadíssima”, segundo o pre-
sidente da Mesa.

Embora esteja previsto o 
prazo para inscrição de no-
vas chapas, o presidente da 
ALPB disse estar confiante 
que a chapa vencedora em fe-
vereiro de 2023 será mantida.

“Eu estou trabalhando 
nesse sentido. Mas a gente só 
vai saber, exatamente, se va-
mos ter o consenso no dia da 
eleição. De todo modo, eu es-
tou tranquilo, porque a cha-
pa que foi eleita na ocasião 
foi combinada com todos. En-
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Movimentação na Assembleia Legislativa acontece devido ao entendimento do Supremo Tribunal Federal de que a antecipação da eleição é inconstitucional

tão, acredito que todos confir-
marão, mais uma vez, a vota-
ção”, avaliou. 

A chapa apresentada na 
eleição que foi anulada era 
composta por: Adriano Gal-
dino, como presidente; Feli-
pe Leitão, 1o vice-presidente; 
Cida Ramos, 2o vice-presiden-
te; Taciano Diniz, 3o vice-pre-
sidente; Caio Roberto, 4o vi-
ce-presidente; Tovar Correia 
Lima, 1o secretário; Eduardo 
Carneiro, 2o secretário; An-
derson Monteiro, 3o secretá-
rio; Jane Panta, 4o secretário; 
Sargento Neto, 1o suplente; 
Galego Souza, 2o suplente; 
Eduardo Brito, 3o suplente; 
Júnior Araújo, 4o suplente.

Ainda durante a sessão de 
ontem, o líder do Governo na 
Assembleia, deputado Chi-
co Mendes, fez questão de se 
antecipar e reforçar o desejo 
de que a chapa, outrora ven-
cedora, seja mantida no novo 
pleito. 

“Eu acho mais do que jus-
to a manutenção dessa chapa. 
Eu compreendo que é legítima 
essa postulação e espero que 
tenhamos a capacidade, se 
possível, novamente em una-
nimidade, de elegermos essa 
formação. Porque foi a nos-
sa vontade, e foi amplamente 
discutida na pré-campanha 
da época. Nós estamos ape-
nas dando mais legalidade, 
em função da manifestação 
do STF, mas tão somente va-
mos reiterar a vontade mani-
festa na ocasião por 36 depu-
tados. Pode até ser que eu não 
concorde, hoje, com um ou ou-
tro componente dessa forma-
ção, mas eu reitero, já me an-
tecipando, que é mais do que 
justa a manutenção dessa for-
mação”, declarou.

STF
Em julgamento concluí-

do na segunda-feira (18), os 
ministros do STF decidi-

ram pela inconstitucionali-
dade das antecipações das 
eleições para Mesas Direto-
ras de Assembleias Legisla-
tivas de Pernambuco, Sergi-
pe e Rio Grande do Norte. O 
caso da Paraíba não chegou a 
ser julgado, porém, devido à 
semelhança das situações, os 
parlamentares da ALPB en-
tenderam que a resolução se 
replicaria no estado e opta-
ram por se adiantar à resolu-
ção da Justiça.

Em fevereiro do ano pas-
sado, os deputados estaduais 
elegeram os membros da 
Mesa da Casa Epitácio Pes-
soa para o biênio 2023–2024 
e anteciparam a escolha dos 
componentes para o biênio 
2025–2026. No entanto, a Pro-
curadoria-Geral da Repúbli-
ca (PGR) pediu a anulação 
da antecipação da escolha 
do colegiado para o biênio 
2025–2026. Segundo o pro-
curador-geral da República, 

Paulo Gonet Branco, a elei-
ção antecipada seria admiti-
da, desde que realizada a par-
tir do mês de outubro do ano 
que antecede o início do biê-
nio, atendendo aos critérios 
de contemporaneidade e de 
razoabilidade.

Calendário
Em dezembro, após a elei-

ção da nova Mesa Diretora, a 
ALPB deve intensificar a agen-
da de votações. De acordo com 
o presidente, Adriano Galdi-
no, o Plenário voltará a se re-
unir, no mínimo, duas vezes 
por semana, para conseguir 
analisar o máximo de projetos 
antes do recesso parlamentar, 
em especial a proposta de Lei 
Orçamentária para o exercício 
de 2025 enviada à Casa pelo 
Governo do Estado. Segundo 
o calendário da ALPB, o proje-
to da LOA 2025 deve ser pau-
tado até o dia 5 de dezembro 
e pode ser votado até o dia 20.

“Eu estou 
tranquilo, 
porque a 
chapa eleita 
foi combinada 
com todos. 
Então, acredito 
que todos 
confirmarão a 
votação

Adriano Galdino

A Assembleia Legislati-
va da Paraíba (ALPB) apro-
vou, ontem, o Projeto de Lei 
(PL) no 1.979/2024, que cria 
a Política de Atenção à Saú-
de Mental Materna. O texto, 
de autoria do deputado Lu-
ciano Cartaxo, defende a ela-
boração de protocolos clíni-
cos específicos para atenção 
à saúde mental de mães pa-
raibanas, na rede pública de 
serviços de saúde do estado.

O projeto prevê a im-
plementação do pré-natal 
psicológico e o pós-natal 
psicológico no âmbito da 
Atenção Primária à Saúde e 
dos demais serviços de refe-
rência sobre maternidade e 
atenção às mulheres. A po-
lítica sugere também a ado-
ção de práticas de triagem e 
monitoramento de depres-
são, ansiedade e Burnout 
maternos, além dos demais 
transtornos mentais, na ro-

tina da assistência. 
Ao defender o texto, o 

deputado Luciano Carta-
xo destacou que, no Bra-
sil, conforme estudo da 
Fundação Oswaldo Cruz 
(Fiocruz), a depressão pós-
-parto ocorre em aproxima-
damente 25% das gestações. 
Para o parlamentar, é fun-
damental que o Poder Pú-
bico elabore políticas que 
propiciem acesso à devida 
assistência à saúde mental 
materna.

“Cabe ressaltar que a 
saúde mental materna tem 
implicações para toda a so-
ciedade, uma vez que seu 
abalo também provoca da-
nos ao desenvolvimento fí-
sico, cognitivo e emocional 
das crianças, desarticu-
la os arranjos familiares e 
pode promover consequên-
cias de enorme gravidade”, 
justificou.

Outra matéria
A ALPB também apro-

vou a criação da Carteira de 
Identificação da Pessoa com 
Doença Rara. Proposta pelo 
deputado Chico Mendes, a 
iniciativa tem como finali-
dade garantir que esse pú-
blico possa agilizar o supor-
te necessário em diversas 
instâncias, como o acesso a 
serviços de saúde, educação 
e assistência social. 

“A carteira servirá como 
um importante instrumen-
to de políticas públicas, 
contribuindo para o ma-
peamento e a compreen-
são mais precisa da preva-
lência de doenças raras, no 
estado. Isso possibilitará o 
desenvolvimento de estra-
tégias mais efetivas para 
o atendimento e suporte a 
este grupo”, complemen-
tou o autor, em seu texto da 
proposta.

Casa aprova Política de Atenção à Saúde Mental Materna

“A carteira 
servirá como 
um importante 
instrumento, 
contribuindo 
para o 
mapeamento da 
prevalência de 
doenças raras

Chico Mendes
Cartaxo alertou para altos índices de depressão pós-parto
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O Ministério das Cida-
des divulgou, ontem, o re-
sultado do processo de se-
leção de propostas do Novo 
PAC Seleções de Resíduos 
Sólidos, modalidade do 
Programa de Aceleração 
do Crescimento no eixo Ci-
dades Sustentáveis e Resi-
lientes. Uma iniciativa do 
município de Cajazeiras, 
no Sertão da Paraíba, está 
entre as propostas contem-
pladas.

De acordo com a Porta-
ria no 1.119, publicada no 
Diário Oficial da União 
(DOU), o projeto de Caja-
zeiras receberá pouco mais 
de R$ 5 milhões. Em nota, 
a Prefeitura Municipal in-
formou que o montate será 
aplicado na recuperação de 
áreas degradadas — como 
a do lixão da cidade — e na 
aquisição de caminhões de 
coleta seletiva. O plano de 
ações foi apresentado ao 
Governo Federal pela Se-
cretaria de Meio Ambiente 
do município.

O programa
O Pac Seleções de Resí-

duos Sólidos selecionou 81 
propostas em todo o Brasil. 
No total, mais de R$ 703 mi-
lhões serão investidos, com 
recursos do Orçamento Ge-
ral da União (OGU) e do 
Fundo de Garantia do Tem-
po de Serviço (FGTS). 

“Com esse investimen-
to, a gente avança nas con-
tratações, gerando emprego 
e renda e trazendo infraes-
trutura para o nosso Brasil”, 
comemorou o ministro das 
Cidades, Jader Filho.

Essa é a última sele-
ção do Novo PAC, que in-
vestiu cerca de R$ 60 bi-
lhões em diversas frentes, 
como abastecimento de 
água — rural e urbano —, 
esgotamento sanitário, ur-
banização de frotas, mobi-
lidade urbana e regulariza-
ção fundiária.

Do total de propostas, 37 
são do Nordeste brasileiro, 
16 da região Norte, 13 do 
Sudoeste, oito do Centro-
-Oeste e seis do Sul do país.

As propostas seleciona-
das envolvem coleta sele-
tiva; execução de obras ci-
vis; aquisição de veículos 
e equipamentos; tratamen-
to de resíduos sólidos ur-
banos; e ações para a dis-
posição final de rejeitos em 
aterros sanitários. 

Os trabalhos mobiliza-
rão cerca de 60 cooperativas 
ou associações de catadoras 
e catadores. A expectativa é 
gerar mais de 33 mil empre-
gos diretos e indiretos.

Projeto apresentado pelo município paraibano foi contemplado pelo eixo Cidades Sustentáveis e Resilientes

PAC libera R$ 5 mi para Cajazeiras
POLÍTICA AMBIENTAL

Aplicação
Segundo a 

administração 
municipal, recursos 

serão usados na 
recuperação de áreas 

degradadas e na 
aquisição de veículos 
para coleta seletiva

Programa selecionou 81 propostas em todo o Brasil e, conforme portaria do Governo Federal, serão investidos mais de R$ 703 milhões nas iniciativas

O prefeito de Cabede-
lo, Vitor Hugo Castelliano, 
e o gestor eleito do muni-
cípio, André Coutinho — 
que, atualmente, é vereador 
e ocupa o cargo de presiden-
te da Câmara —, foram alvos 
da Operação En Passant II, 
deflagrada, ontem, pela Po-
lícia Federal.

De acordo com as inves-
tigações, uma facção crimi-
nosa, por meio do controle 
territorial, estaria exercen-
do influência sobre eleito-
res na cidade portuária, em 
troca da nomeação de pes-
soas para cargos comissio-
nados e de outras formas de 
influência política. A ação 
é um desdobramento da 
Operação En Passant, ocor-

rida em 18 de outubro. Na 
ocasião, foram cumpridos 
três mandados de busca e 
apreensão, sendo um de-
les no setor administrativo 
da Prefeitura Municipal de 
Cabedelo.

Em comunicados à im-
prensa, os agentes políticos 
negaram envolvimento nos 
crimes investigados. Vitor 
Hugo Castelliano afirmou 
que apoia, integralmente, as 
ações realizadas por todo e 
qualquer órgão de Justiça e 
que está à disposição para 
esclarecimentos. 

“Vitor Hugo está, há qua-
se sete anos, trabalhando in-
cansavelmente pela trans-
formação do município, sem 
que nenhuma denúncia ou 

situação tenha respingado 
na credibilidade da sua ges-
tão”, diz um trecho do co-
municado.

A defesa de André Cou-
tinho também destacou que 
o prefeito eleito confia nas 
investigações da Polícia Fe-
deral e da Justiça Eleitoral 
e que está disponível para 
contribuir com as apura-
ções. 

“Por fim, reafirma a le-
galidade e correção dos seus 
atos e o seu interesse inafas-
tável de continuar fazendo 
história na cidade de Cabe-
delo, com a melhor gestão da 
história da Câmara Muni-
cipal de Cabedelo, pautada 
na eficiência e transparên-
cia, honrando a confiança 

dos cabedelenses”, conclui 
a nota.

Vereador investigado
Além de Vitor Hugo e de 

André Coutinho, o verea-
dor Marcio Silva também foi 
alvo de mandado de busca e 
apreensão. Assim como os 
outros investigados, ele nega 
participação em atos ilícitos.

Prisão
Uma mulher foi presa du-

rante a Operação En Passant 
II. Segundo a Polícia Fede-
ral, ela era funcionária fan-
tasma do Fundo Municipal 
de Saúde de Cabedelo e atua-
va como elo entre a adminis-
tração municipal e o líder de 
uma facção criminosa.

Vitor Hugo e André Coutinho negam atos ilícitos
OPERAÇÃO EN PASSANT II

n 

Polícia Federal  
investiga 
a suposta 
atuação de 
um grupo 
criminoso 
cujo objetivo 
seria 
influenciar as 
eleições

A 2a Câmara do Tribu-
nal de Contas do Estado 
da Paraíba (TCE-PB) jul-
ga, até a próxima sexta-
feira (22), 82 processos. As 
ações constam na pauta da 
12a Sessão Ordinária Vir-
tual, que começou na úl-
tima segunda-feira (18). 
Nesse tipo de julgamen-
to, os membros da Corte 
apresentam suas decisões 
para discussão e votação 
dos pares.

A lista inclui as pres-

tações de contas encami-
nhadas pelas Câmaras de 
Vereadores de Gurinhém, 
Salgado de São Félix, Cruz 
do Espírito Santo e Luce-
na, todas relacionadas ao 
exercício de 2023. Há con-
tas anuais, também, dos 
Institutos de Previdência 
dos municípios de São José 
dos Ramos (2016) e Dester-
ro (2014). E, após isso, pro-
cessos de denúncias, licita-
ções, convênios, contratos 
ou aditivos contratuais. Do 

total de processos a serem 
julgados, 65 referem-se a 
atos de gestão de pessoal.

A 2a Câmara do Tribu-
nal de Contas da Paraíba 
é composta pelos conse-
lheiros André Carlo Tor-
res Pontes (presidente), 
Arnóbio Viana e Marcus 
Vinicius Carvalho Farias. 
O Ministério Público de 
Contas é representado 
pelo subprocurador-ge-
ral Manoel Antonio dos 
Santos Neto.

Segunda Câmara do TCE-PB julga 
mais de 80 processos nesta semana

SESSÃO ORDINÁRIA

Pauta tem prestações de contas de Câmaras Municipais e de institutos de previdência

Os defensores públi-
cos da Paraíba têm até 
amanhã para informar 
a seção em que votarão 
nas eleições internas 
para escolha do defen-
sor público-geral que 
atuará no biênio 2025–
2027. A indicação deve 
ser feita por meio de for-
mulário eletrônico, dis-
ponível no site da Defen-
soria Pública do Estado 
da Paraíba (DPE-PB), ou 
pelo e-mail eleicao@de-
fensoria.pb.def.br.

O presidente da Co-
missão Eleitoral, Gerar-
do Rabello, reforça que 
somente será permiti-
do votar na seção pre-
viamente registrada. Os 
defensores que não rea-
lizarem a escolha até o 
prazo estipulado serão, 
automaticamente, alo-
cados na seção eleitoral 
do Núcleo Regional de 
João Pessoa.

As seções de vota-
ção serão instaladas na 

sede Administrativa da 
DPE-PB, no bairro de 
Tambiá, em João Pes-
soa, e nos Núcleos Re-
gionais de Atendimen-
to de Campina Grande e 
de Patos. A votação será 
realizada no dia 24 de 
janeiro de 2025, das 8h 
às 17h.

Candidatura única
A atual defenso-

ra pública-geral, Ma-
ria Madalena Abrantes, 
concorre à reeleição em 
candidatura única.

Defensores precisam 
informar onde votam

PRAZO

Pelo QR Code acima, 
acesse o formulário 

eletrônico da DPE-PB
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A Polícia Federal prendeu, 
ontem, um general reforma-
do, ex-integrante do governo 
Jair Bolsonaro, três “kids pre-
tos” (militares com formação 
em Forças Especiais) e um po-
licial federal por supostamente 
planejarem um golpe de Estado 
para impedir a posse do presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva 
e “restringir o livre exercício do 
Poder Judiciário”.

As diligências fazem parte 
da Operação Contragolpe, que 
identificou um “detalhado pla-
nejamento operacional” chama-
do “Punhal Verde e Amarelo”, 
previsto para ser executado em 
15 de dezembro de 2022, com 
o assassinato de Lula e do vice
-presidente da República, Geral-
do Alckmin. O plano também 
incluía a execução de um minis-
tro do Supremo, que era monito-
rado continuamente, caso o gol-
pe fosse consumado.

A PF destacou que o plane-
jamento elaborado pelos inves-

tigados detalhava os recursos 
humanos e bélicos necessários 
para o desencadeamento das 
ações, com uso de técnicas ope-
racionais militares avançadas, 
além de posterior instituição de 
um “Gabinete Institucional de 
Gestão de Crise”, a ser integra-
do pelos próprios investigados 
para o gerenciamento de confli-
tos institucionais originados em 
decorrência das ações. 

Policiais federais cumpri-
ram cinco mandados de prisão 
preventiva, três mandados de 
busca e apreensão e 15 medidas 
cautelares diversas da prisão. O 
Exército Brasileiro acompanhou 
o cumprimento dos mandados, 
que estão sendo efetivados no 
Rio de Janeiro, Goiás, Amazo-
nas e Distrito Federal.

Foram presos: Hélio Ferreira 
Lima, integrante do kids pretos; 
Mário Fernandes, general refor-
mado que foi secretário executi-
vo da Presidência da República 
no governo Bolsonaro e hoje é 
assessor do ex-ministro e depu-
tado federal Eduardo Pazuello; 
Rafael Martins de Oliveira, in-

tegrante do kids pretos; Rodrigo 
Bezerra de Azevedo, integrante 
do kids pretos; e Wladimir Ma-
tos Soares, policial federal. A re-
portagem buscou contato com 
os investigados, mas não obte-
ve resposta até o fechamento.

Detalhes
A Polícia Federal (PF) apu-

rou que o plano golpista, elabo-
rado por militares para impe-
dir a posse do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva, foi impres-
so no Palácio do Planalto, em 

novembro de 2022. De acordo 
com a corporação, o planeja-
mento foi elaborado pelo gene-
ral da reserva Mário Fernandes, 
que ocupava o cargo de secre-
tário-executivo da Secretaria-
Geral da Presidência da Repú-

blica durante o governo de Jair 
Bolsonaro. 

Alexandre de Moraes 
Os Militares investigados 

pela Polícia Federal (PF) tam-
bém realizaram o monitora-
mento do residência oficial do 
ministro do Supremo Tribunal 
Federal (STF) Alexandre de Mo-
raes. Os acusados tinham obje-
tivo de prender Moraes, mas o 
plano foi cancelado após o adia-
mento de uma sessão do STF, 
que julgou a questão do orça-
mento secreto do Congresso. 

“As mensagens trocadas 
entre os integrantes do grupo 
Copa 2022 demonstram que os 
investigados estavam em cam-
po, divididos em locais especí-
ficos para, possivelmente, exe-
cutar ações com o objetivo de 
prender o ministro Alexandre 
de Moraes”, diz o relatório.

A notícia do adiamento foi 
compartilhada no grupo de 
mensagens instantâneas cria-
do pelos acusados. Em segui-
da, a operação clandestina foi 
cancelada. 
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Cinco pessoas foram presas por planejarem impedir a posse do presidente e restringir o exercício Poder Judiciário

PF investiga trama para matar Lula
OPERAÇÃO CONTRAGOLPE
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Autoridades e militares, com formação em Forças Especiais, são alvos da Polícia Federal

Ao comentar a operação 
deflagrada, ontem, pela Po-
lícia Federal (PF), o ministro 
da Secretaria de Comunica-
ção Social da Presidência da 
República, Paulo Pimenta, 
avaliou que o plano para as-
sassinar o presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva, o vice
-presidente Geraldo Alck-
min e o ministro do Supre-
mo Tribunal Federal (STF) 
Alexandre de Moraes “só 
não ocorreu por detalhe”.  

“Estamos falando de uma 
ação concreta, objetiva, que 
traz elementos novos, ex-
tremamente graves, sobre a 
participação de pessoas do 
núcleo de poder do governo 
[Jair] Bolsonaro no golpe que 
tentaram executar, no Brasil, 
impedindo a posse do pre-

sidente e do vice-presidente 
eleitos”, disse, ao conversar 
com a imprensa em meio à 
programação do G 20, no Rio 
de Janeiro.

“Vocês lembram que, nes-
se período, houve a tentati-
va de explosão do caminhão 
próximo ao aeroporto [de 
Brasília]. Tudo isso acabou 
culminando no 8 de janeiro. 
São fatos que se relacionam 
entre si, os personagens são 
os mesmos, os mesmos per-
sonagens que financiaram a 
presença dos acampados em 
frente aos quartéis estão en-
volvidos também nesses epi-
sódios”, pontuou Paulo.

“O indivíduo que mor-
reu em Brasília estava acam-
pado em frente aos quartéis. 
As pessoas que participaram 
da tentativa de explosão do 
caminhão no aeroporto tam-
bém estavam. Então, há uma 

relação entre os financiado-
res e os que planejaram as 
ações criminosas. Eles pre-
cisam responder por isso e 
essa operação da Polícia Fe-
deral hoje é muito importan-
te”, esclareceu o ministro.

STF
O presidente do Supremo 

Tribunal Federal (STF) e do 
Conselho Nacional de Justi-
ça (CNJ), ministro Luís Ro-
berto Barroso, afirmou que 
considera as notícias “estar-
recedoras”.

 O ministro Gilmar Men-
des, do Supremo Tribunal 
Federal (STF), disseque a 
iniciativa foi extremamente 
“danosa para a democracia”, 
em entrevista à Globo News. 
“O fato de hoje, que está nas 
manchetes, é extremamente 
grave porque envolve parti-
cipantes das Forças Arma-

das. Esse é um dado cuja vi-
são a gente não deve perder”, 
declarou.

Gilmar também avaliou 
que “não se trata de mera co-
gitação, estamos já em um 
plano de preparação e execu-
ção (do crime)”. Ele disse que 
a legislação é severa no que 
diz respeito a crimes contra 
a segurança nacional e que 
“não se pode banalizar” o 
plano golpista dos militares.

Oposição 
O filho do ex-presiden-

te Jair Bolsonaro e deputa-
do federal, Eduardo Bol-
sonaro (PL-SP), classificou 
como “perseguição” o caso 
de apreensão de um plano 
de assassinato contra o pre-
sidente Luiz Inácio Lula da 
Silva, o vice Geraldo Alck-
min e o ministro Alexandre 
de Moraes, do Supremo Tri-

bunal Federal (STF).
Na rede social X, ontem, 

Eduardo questionou a mo-
tivação da prisão de quatro 
militares e um policial por 
supostamente planejarem 
um golpe de Estado. Na pos-
tagem, ele afirmou que não 
houve crime.

O filho de Bolsonaro 
questionou ainda sobre a ori-
gem do plano. “Mas se hou-
ve um plano para ser execu-
tado em 15 de dezembro de 
2022, por que até hoje, 18 de 
novembro de 2024, não foi 
feito? Cabe prisão preven-
tiva disso? Cadê a urgên-
cia que demandaria estas 
prisões? De onde saiu esse 
tal plano, de conversas pri-
vadas de WhatsApp onde 
se fala de tudo (já não seria 
a 1a vez, vide aquele grupo 
de WhatsApp dos empresá-
rios)?”, publicou.

Autoridades reagem à suposta tentativa de golpe de Estado
Foto: Tomaz Silva/Agência Brasil

“Há uma relação 
entre os 
financiadores 
e os que 
planejaram as 
ações criminosas. 
Eles precisam 
responder por isso 

Paulo Pimenta

Da Redação 

Com agências

Da Redação 

Com agências

O estado de São Paulo 
anunciou recompensa de 
R$ 50 mil para quem forne-
cer informações que levem 
à sua captura de Kauê do 
Amaral Coelho, primeiro 
suspeito identificado por 
participação no homicídio 
de Antônio Vinícius Gritz-
bach, morto no Aeroporto 
de Guarulhos, em 8 de no-
vembro, por disparos de 
arma de fogo.  

A Polícia Civil cum-
priu, ontem, mandados 
de busca em endereços re-
lacionados a Kauê, na re-
gião do Jaraguá, na capi-
tal paulista. No entanto, 
os policiais não encontra-
ram o suspeito, e o man-
dado de prisão temporária 
por coautoria no homicídio 
— expedido pela Justiça na 

sexta-feira (15), a pedido do 
Ministério Público — não 
foi cumprido.

O secretário da Segu-
rança Pública de São Paulo, 
Guilherme Derrite, infor-
mou que, desde a ocorrên-
cia, há um trabalho intenso 
e integrado entre as forças 
policiais. “Nós chegamos 
à identificação e à qualifi-
cação do primeiro indiví-
duo confirmado como um 
dos autores desse homicí-
dio”, disse Derrite, em en-
trevista coletiva ontem. Se-
gundo o secretário, são no 
mínimo cinco envolvidos.

“Através do sistema de 
monitoramento do aero-
porto, chegamos às ima-
gens que comprovam de-
talhes da participação dele 
no assassinato”, disse. “O 
Kauê aparece uma hora 
antes do pouso do avião do 
Vinícius. Um pouco antes 

[dos disparos], ele apon-
ta para o Vinícius, mos-
trando para os criminosos 
que estavam no Gol e des-
ceram atirando”, relatou o 
secretário. 

De acordo com a Secre-
taria de Segurança (SSP), o 
suspeito, que foi preso, em 
2022, por tráfico de dro-
gas, circulou pelo saguão 
do aeroporto no dia do cri-
me. Conforme a investiga-
ção, assim que Kauê viu a 
vítima seguindo em dire-
ção ao desembarque, sina-
lizou aos atiradores que 
aguardavam na área ex-
terna em um carro.

O rapaz é considerado 
foragido. “O irmão dele 
[que estava em um dos en-
dereços] informou aos po-
liciais que o Kauê já havia 
ligado avisando que prova-
velmente, ou possivelmen-
te, as polícias iriam atrás 

dele”, disse Derrite.
Segundo a SSP, “obje-

tos de interesse da investi-
gação” foram apreendidos 
nos endereços dos manda-
dos. Apesar de não infor-
mar quais seriam os ob-
jetos, a pasta acrescentou 
que armas e drogas não 
estão entre as apreensões.

Primeiro suspeito identificado está foragido
MORTE NO AEROPORTO

O 12o voo para repatriar bra-
sileiros que estão na zona de 
conflito, no Líbano, decolou on-
tem, de Beirute, com destino à 
Base Aérea de São Paulo, em 
Guarulhos. Estão no voo 204 
pessoas, incluindo três crianças 
de colo e quatro animais de es-
timação, conforme informações 
divulgadas pela Presidência da 
República. A previsão é que o 
avião, da Força Aérea Brasilei-
ra (FAB), pouse hoje.

Desde o dia 5 de outubro, a 
Operação Raízes do Cedro já re-
patriou 2.513 brasileiros e suas 
famílias e 33 pets, que deixaram 
a região que vive um conflito en-
tre Israel e o grupo Hezbollah. 
De acordo com o Governo Fede-
ral, essa é a maior missão de re-
patriação de brasileiros de uma 
zona de conflito já realizada.

A Embaixada do Brasil em 
Beirute continua em contato 
com brasileiros para verificar se 
há necessidade de novos voos, 
que são definidos a partir da 
demanda e condições de segu-
rança na região. “O governo bra-
sileiro reitera o alerta para que 
todos sigam as orientações de 
segurança das autoridades lo-
cais e, para os que disponham 
de recursos, que procurem 
deixar o território libanês por 
meios próprios”, informa o go-
verno. 

O aeroporto de Beirute con-
tinua em operação, com a reali-
zação de voos diários da com-
panhia Middle East Airlines. 
A empresa, após negociações 
com a Embaixada do Brasil, está 
priorizando passageiros porta-
dores de passaportes brasileiros 
em seus voos com destino a Ma-
dri, Frankfurt, Londres e Roma.

Mais um voo de repatriação 
pousa hoje, em São Paulo

CONFLITO NO LÍBANO

Camila Boehm 

Agência Brasil

Agência Brasil
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no homicídio 
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por imagens 
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de segurança



O ministro da Secretaria 
de Comunicação Social, Pau-
lo Pimenta, disse, ontem, que a 
declaração dos líderes do G20 
contempla todas as questões re-
levantes para o Brasil. Segundo 
ele, o país saiu internacional-
mente fortalecido .  

“O documento aprovado 
contempla todas as principais 
questões que eram relevantes 
para o Brasil: a taxação dos su-
per-ricos, o tema da nova go-
vernança e as questões das 
mudanças climáticas”, disse o 
ministro.

Pimenta destacou que, fina-
lizada a presidência brasileira 
do G20, o Brasil ainda terá pela 
frente a presidência do Brics e 
a realização da COP30, em Be-
lém, no ano que vem.

“O sucesso do G20 fortale-

ce esse protagonismo, esse pa-
pel de importância do Brasil, 
especialmente da liderança do 
presidente Lula no cenário in-
ternacional”.

ONU
Os países do G20 se com-

prometeram a reformar o Con-
selho de Segurança da Orga-
nização das Nações Unidas 
(ONU). O documento final 
da Cúpula de Líderes do gru-
po, que reúne as 19 maiores 
economias do planeta, mais 
União Europeia e União Africa-
na, também defende mudanças 
no Fundo Monetário Interna-
cional (FMI) e nos bancos mul-
tilaterais de desenvolvimento 
que deem mais poder aos paí-
ses subdesenvolvidos e em de-
senvolvimento e pede perdão 
da dívida de países pobres.  

Embora o documento não 

cite o fim do poder de veto dos 
cinco membros permanentes 
do Conselho de Segurança (Es-
tados Unidos, Rússia, China, 
França e Reino Unido), os paí-
ses emergentes conseguiram 
uma vitória ao incluir a palavra 
“compromisso” nas mudanças 
no órgão das Nações Unidas.

“Nós nos comprometemos 
a reformar o Conselho de Se-
gurança por meio de uma re-
forma transformadora que o 
alinhe às realidades e deman-
das do século 21, que o torne 
mais representativo, inclusivo, 
eficiente, eficaz, democrático e 
responsável, e mais transpa-
rente para toda a comunidade 
das Nações Unidas, permitin-
do uma melhor distribuição de 
responsabilidades entre todos 
os seus membros”, destacou a 
redação final.

 “Nós reivindicamos uma 

composição ampliada do Con-
selho de Segurança que melho-
re a representação das regiões 
e grupos sub-representados e 
não representados, como Áfri-
ca, Ásia-Pacífico e América La-
tina e Caribe”, continuou o tex-
to.

Super-ricos
Os chefes de Estado e de 

Governo do G20 também apro-
varam uma proposta de tribu-
tação progressiva, que inclui 
uma menção direta à taxação 
efetiva dos indivíduos consi-
derados super-ricos. 

“Com total respeito à sobe-
rania tributária, nós procura-
remos nos envolver coopera-
tivamente para garantir que 
indivíduos de patrimônio líqui-
do ultra-alto sejam efetivamen-
te tributados. A cooperação po-
deria envolver o intercâmbio 

de melhores práticas, o incenti-
vo a debates em torno de prin-
cípios fiscais e a elaboração de 
mecanismos antievasão, in-
cluindo a abordagem de práti-
cas fiscais potencialmente pre-
judiciais. Nós estamos ansiosos 
para continuar a discutir essas 

questões no G20 e em outros fó-
runs relevantes, contando com 
as contribuições técnicas de or-
ganizações internacionais re-
levantes, universidades e es-
pecialistas”, diz o documento, 
cujo conteúdo final foi aprova-
do por consenso. 
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Visite seu médico 
periodicamente e 
realize os exames 

necessários.

O diagnóstico precoce 
salva vidas.
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O presidente da Rús-
sia, Vladimir Putin, as-
sinou, ontem, a atualiza-
ção da doutrina nuclear de 
Moscou. A medida acon-
tece após o presidente dos 
Estados Unidos, Joe Bi-
den, permitir que a Ucrâ-
nia ataque alvos dentro do 
território russo com mís-
seis americanos de longo 
alcance.

O  p o r t a - v o z  d o 
Kremlin, Dmitry Peskov, 
disse que Putin havia ins-
truído o governo a atuali-
zar o documento desde o 
início deste ano, para que 
estivesse “alinhado com a 
situação atual”, e que, por-
tanto, não seria uma res-
posta à decisão de Biden.

A assinatura da nova 

doutrina, que garante que 
qualquer ataque aéreo à 
Rússia pode desencadear 
uma resposta nuclear, 
mostra os planos de Putin 
para utilizar o arsenal nu-
clear do país para forçar 
o Ocidente a recuar, en-
quanto Moscou pressiona 
com uma ofensiva mais 
lenta na Ucrânia. 

Ainda ontem , o minis-
tro das Relações Exteriores 
da Rússia, Sergei Lavrov, 
disse que a posição russa 
é que a guerra nuclear não 
acontecerá, em entrevista 
coletiva em cúpula de re-
união do G20, que acon-
tece no Rio de Janeiro. A 
fala acontece após a Rús-
sia assinar a versão atua-
lizada da doutrina nuclear 
de Moscou.

Durante a coletiva, La-

vrov afirmou estar con-
vencido de que a arma nu-
clear funciona como um 
“impedimento” para que 
não aconteçam ataques em 
território russo.

O Irã aumentou drasti-
camente seu estoque de urâ-
nio de qualidade quase mi-
litar em meio ao confronto 
contra Israel, de acordo com 
a Agência Internacional de 
Energia Atômica das Nações 
Unidas. A decisão iraniana 
de expandir seus estoques 
de combustível nuclear, em 
um desafio ao novo governo 
do presidente eleito dos Esta-

dos Unidos, Donald Trump, 
deve desencadear nova pres-
são diplomática da Europa.

O Ocidente demons-
tra preocupação de que o 
Irã possa desenvolver uma 
arma nuclear, após comen-
tários de altos funcionários 
iranianos de que Teerã do-
mina a maioria das técni-
cas para isso. O Irã já ale-
gou que seu esforço nuclear 
é puramente para fins civis 
pacíficos.

Nova doutrina, assinada por Putin, 
autoriza resposta nuclear a ataques

Irã amplia estoque de urânio em 
meio a confronto contra Israel

MOSCOU

ORIENTE MÉDIO

Questões relevantes para o país foram contempladas na declaração oficial dos líderes, segundo Paulo Pimenta

Cúpula do G20 fortalece o Brasil
PROTAGONISMO INTERNACIONAL

Agência Brasil

Agência Estado

Agência Estado

Os presidentes dos Esta-
dos Unidos, Joe Biden, e do 
Brasil, Luiz Inácio Lula da Sil-
va, discutiram a situação na 
Venezuela durante encontro, 

ontem, às margens da Cúpula 
do G20, no Rio de Janeiro. Se-
gundo comunicado divulga-
do pela Casa Branca, Biden e 
Lula defenderam que a vonta-
de do povo venezuelano deve 
ser respeitada e pediram o fim 
da repressão política no país.

“Os dois líderes reforça-
ram o seu compromisso com 
as instituições democráticas e 
o Estado de Direito, tanto no 
país como no exterior”, infor-
ma a nota, que acrescenta que 
ambos concordaram em man-
ter consultas sobre o tema.

Biden agradeceu a Lula 
pelo compromisso em apoiar 
a população do Haiti e tam-
bém reiterou apoio aos esfor-
ços do brasileiro para acabar 
com a fome e a pobreza no 
mundo.

“O presidente Biden reite-

rou o compromisso dos EUA 
com a inclusão digital, anun-
ciando o financiamento do 
desenvolvimento dos EUA 
para apoiar a expansão da 
rede de fibra óptica do Brasil 
para atender mais de 1 milhão 
de residências e 4 mil escolas 

até 2027”, acrescenta.
O líder democrata, que 

deixa a Casa Branca em ja-
neiro do ano que vem, expres-
sou ainda “confiança” na du-
rabilidade das relações entre 
as duas maiores economias 
da América.

Biden e Lula querem fim da repressão política na Venezuela
André Marinho 

Agência Estado

Guerra
Segundo o ministro 

das Relações 
Exteriores do Kremlin, 

Sergei Lavrov, o 
Governo da Rússia 
é contra iniciar um 

conflito nuclear
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Decisão de 
expandir 
estoque do 
combustível 
nuclear deve 
desencadear 
uma nova 
pressão 
diplomática 
na Europa
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Evento com a presidência brasileira ocorreu no Rio de Janeiro
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Há alguns anos, as plataformas como Uber, 
iFood, dentre outras, instauraram-se na 
dinâmica cotidiana de cidadãos do mundo 

inteiro como se fossem organizações inovadoras, 
proporcionadoras de um relacionamento comercial 
diferenciado entre consumidores e prestadores de 
serviço.

A verdade é que a disrupção promovida pela 
plataformização também trouxe muito poder para 
essas grandes empresas.

Atualmente, porém, para além do desgaste 
da unilateralidade advinda dessa hegemonia e 
suas dinâmicas, é possível observar o crescimento 
exponencial de formas emergentes de plataformas 
digitais, a exemplo do que se constata no segmento 
de transporte de passageiros por aplicativo, 
com empresas regionais e locais, que trazem 
à tona dinâmicas próprias vinculadas a sua 
territorialização.

Algumas plataformas, mesmo possuindo a 
funcionalidade muito próxima das suas concorrentes 
hegemônicas, possuem especificidades. Há as 
que prometem maior rentabilidade e autonomia 
para o motorista, comunicação direta entre este 
e consumidor, negociação do valor da corrida e 
pagamento à plataforma por taxa única ou por 
mensalidade. 

No que diz respeito aos usuários, é notória a 
tentativa das “novas” plataformas de alcançarem 
um público pelo valor da corrida, mas também 
pela efetividade do serviço, especialmente quando 
falamos de territórios que não garantem meios de 
locomoção e acesso à internet a todos.

Tal diversidade e quantidade de plataformas de 
transporte de passageiros instigou este colunista que 
vos escreve e mais duas parceiras de pesquisa — 
as doutoras paraibanas no mundo Ana Cirne Paes 
de Barros, do IFRN de Canguaretama, e Cândida 
Nobre, da UFAM de Parintins — a mapear o que, por 
ora, chamamos de modelos de plataformização que 
atuam no Norte e Nordeste do Brasil, respondendo 
o que aproxima e o que distancia estes dos que 
tradicionalmente apontamos como próprios de uma 
lógica hegemônica.

No percurso metodológico deste trabalho, 
começamos o mapeamento dessas iniciativas pelo 
Leva e Traz da cidade de Parintins analisando 
os termos e condições de uso, bem como a 
caracterização descritiva de suas dinâmicas de 
funcionamento, com olhar atento à relação entre 
elas e os motoristas, bem como entre estes e os 
consumidores finais.

”Mais do que um serviço de mobilidade, o 
Parintins Leva e Traz representa um novo modelo 
de negócios regional que valoriza as características 
e necessidades locais. Acreditar no Leva e Traz é 
incentivar o crescimento de uma solução pensada 
e desenvolvida na Amazônia, que entende as 
particularidades e a rotina do nosso povo”.

Apesar do uso semelhante, são as 
particularidades do território — louvadas no texto de 
apresentação acima, feito pela Leva e Traz — que 
acabam trazendo a novidade. Por exemplo: com uma 
população ainda composta por muitos analfabetos, o 
chat por aúdio facilita a comunicação, que também é 
feita via WhatsApp, facilitando a negociação.

Sair da plataforma (mesmo que indo para a outra, 
da Meta, claro!) coloca o foco na intermediação de 
uma relação comercial entre motorista e passageiro, 
mas será que isso deixa de lado aquele sabor 
amargo de que ali também se desenrola uma 
relação profissional desigual entre a plataforma e o 
motorista?

No início da pesquisa, somos mais questões 
e hipóteses do que certezas, mas pensar que as 
especificidades dos territórios podem ser as chaves 
para responder aos apagamentos, discursos vazios e 
desigualdades da algoritmização e plataformização 
dão aquele gás para continuarmos nossas pegadas 
digitais por esse caminho.
...

Parte deste texto foi apresentado na 7a 
Conferência do International Network on Digital 
Labor, que aconteceu no Chile, entre os dias 28 e 30 
de outubro de 2024.

Pegada 
     Digital

José Maria Mendes
@zewan | Colaborador

Algoritmos, plataformas 
e novos caminhos

Dólar  ComercialSalário mínimo

R$ 1.412 +0,36%

R$ 5,768 +0,31%

Inflação
IPCA do IBGE (em %) 

Outubro/2024 0,56
Setembro/2024 0,44
Agosto/2024 -0,02
Julho/2024 0,38
Junho/2024 0,21

Euro  Comercial

+0,36%

R$ 6,110

Libra  Esterlina

+0,19%

R$ 7,321

Ibovespa
126.165 pts

Selic

Fixado em 6 de 
novembro de 2024

11,25%

No entanto, 56% desses empresários possuem Ensino Médio incompleto

Negros são donos de 64,7% 
dos negócios na Paraíba

CONSCIÊNCIA NEGRA

Bárbara Wanderley 

babiwanderley@gmail.com

O Dia Nacional de Zumbi e 
da Consciência Negra é celebra-
do hoje no Brasil. A data, mais 
do que um marco no calendário 
à luta contra o racismo e o pre-
conceito, pode ser destacada na 
Paraíba pelo protagonismo do 
empreendedorismo negro no 
mercado. Conforme dados do 
Sebrae, a partir da divulgação 
do relatório técnico “Empreen-
dedorismo Negro por UF”, re-
ferente ao último trimestre de 
2023, o território paraibano tem 
64,7% dos empreendedores ne-
gros como donos de negócios 
no estado. No Brasil, a média é 
de 52,4%.

Em números, o percentual 
revelado pelo estudo no territó-
rio paraibano equivale a 305,7 
mil empreendedores negros. 
Os identificados como brancos 
representam 160 mil (33,9%). Os 
dados divulgados pelo Sebrae, 
que têm como base informa-
ções da Pesquisa Nacional por 
Amostra de Domicílios Contí-
nua (Pnad) do IBGE, analisa o 
contexto do empreendedoris-
mo negro e traz também infor-
mações como a identificação por 
sexo, raça, faixa etária e também 
escolaridade. 

Considerando a identifi-
cação por sexo, 67,3% dos em-
preendedores negros são iden-
tificados como homens e 32,7% 
como mulheres. É nesse con-
texto do espaço feminino que 
a empreendedora e artista vi-
sual Fany Miranda construiu 
sua história no empreendedo-
rismo e mantém, há nove anos, 
o seu negócio funcionando no 
mercado. Ela é CEO da Casa 
Empreendedora Hub, empresa 
que tem sua sede na cidade de 
João Pessoa e atende clientes de 
todo o país. 

Além de empreendedora, 
ela atua como desenvolvedora 
de negócios, incentivando ou-

A empresária Fany Miranda considera seu empreendedorismo um ato político e inspirador
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tras mulheres negras a conquis-
tar o sonho de administrar a 
própria empresa e ocupa o car-
go de presidente na Associação 
das Mulheres Empreendedo-
ras da Paraíba. “A data de hoje 
é uma oportunidade de refle-
xões importantes sobre as desi-
gualdades raciais e as conquistas 
das populações negras, espe-
cialmente das mulheres peri-
féricas que, como eu, ocupam e 
transformam espaços tradicio-
nalmente negados a nós. Minha 
presença como artista visual 
e desenvolvedora de negócios 
em um estado como a Paraíba, 
que possui uma herança cultu-
ral profundamente afrodescen-
dente, é um ato político e inspi-
rador”, explica.

Ainda de acordo com o levan-
tamento, entre os empreendedo-
res brancos, os homens represen-
tam 67,9%, enquanto as mulheres 
somam 32,1%. Com relação à fai-
xa etária, 54,7% dos empreende-
dores negros possuem idades en-
tre 30 e 49 anos; 17,6% são jovens 
com idades até 29 anos; e 27,7% 
apresentam 50 anos ou mais.  “O 
Dia da Consciência Negra, nes-
se sentido, não é apenas uma ce-

lebração, mas um momento de 
reafirmar o papel da arte, da eco-
nomia e do empreendedorismo 
como ferramentas de resistência 
e transformação social”, conclui 
Fany Miranda.

Escolaridade
Nesse contexto,  56% dos em-

preendedores negros que atuam 
como donos de negócios no mer-
cado paraibano possuem Ensino 
Médio incompleto, 28,9% Ensi-
no Médio completo e 15% Ensi-
no Superior incompleto ou mais. 
Entre os brancos, o percentual 
com Ensino Médio incompleto 
corresponde a 44,2%, com Ensi-
no Superior incompleto ou mais 
28,4% e 27,4% revelam ter Ensino 
Médio completo.

Incentivo ao conhecimento 
Conforme explica a geren-

te da Unidade de Gestão Estra-
tégica e Monitoramento do Se-
brae, Ivani Costa, a instituição 
tem trabalhado de forma estra-
tégica na execução de ações que 
envolvem práticas ESG ou ASG, 
conceito que considera os pilares 
ambiental, social e governança 
no processo de gestão para es-

timular o desenvolvimento e a 
sustentabilidade dos negócios 
no estado. Um dos desafios é fa-
zer com que os empreendimen-
tos se tornem inovadores e cada 
vez mais sustentáveis no am-
biente da economia.

“Reconhecendo as dificul-
dades deste público em aces-
sar informações e boas práti-
cas, o Sebrae criou o Selo ESG 
Sebrae, baseado na metodolo-
gia da ABNT, e desenvolveu 
uma plataforma de ensino com 
trilhas específicas sobre susten-
tabilidade. Essas iniciativas re-
forçam o compromisso da insti-
tuição em preparar os pequenos 
empreendedores para os desa-
fios do futuro”, disse.

Setor
O estudo detalha também 

os principais setores, nos quais 
o empreendedorismo negro se 
mantém no estado. Conforme 
os dados, 39% dos donos de ne-
gócios negros atuam no setor 
de Serviços, enquanto 26,3% 
no Comércio. Outros 13,1% es-
tão concentrados na Agrope-
cuária; 12,7% na Construção e 
8,9% na Indústria.

O preço médio do aluguel 
em João Pessoa equivale a 
R$ 40,53 por metro quadra-
do, de acordo com o índice 
Fipezap referente ao mês de 
outubro. O valor está abaixo 
da média nacional, que ficou 
em R$ 47,24/m². 

Na capital paraibana, o va-
lor já acumula crescimento de 
12,2% nos últimos 12 meses, e 
7,72% neste ano. Entre setem-
bro e outubro, o aumento foi 
de 0,95%.

Já a rentabilidade do alu-
guel de imóveis residenciais 
cresceu 6,72% no período de 
um ano, e 0,56% consideran-
do o mês de outubro em rela-
ção a setembro.

O bairro com aluguéis mais 

caros continua sendo o Cabo 
Branco, onde o custo médio é de 
R$ 52,6/m². Já o Jardim Oceania 
é o bairro que aparece na pes-
quisa com maior valorização, 
com 24% de elevação no custo 
médio do aluguel, que ficou em 
R$ 49,1/m² em outubro.

O Índice Fipezap é o primei-
ro índice de preços de imóveis 
residenciais e comerciais com 
abrangência nacional. As varia-
ções dos preços são calculadas 
pela Fipe com base em informa-
ções de amostras de anúncios 
de imóveis para venda e loca-
ção veiculados nos portais Zap 
Imóveis, Viva Real e OLXBr.

No caso dos índices de ven-
da e locação residencial, os re-
sultados acompanham os pre-
ços de apartamentos prontos 
em até 56 cidades, incluindo 
22 capitais.

Aluguel em João Pessoa ultrapassa R$ 40/m²
PREÇO MÉDIO

Saiba Mais

Bairros mais representativos no índice

Cabo Branco.............................. R$ 52,6/m².... +9,1%

Tambaú........................................  R$ 50,6/m².... +11,3%

Jardim Oceania......................... R$ 49,1/m².... +24,0%

Altiplano Cabo Branco............. R$ 42,4/m².... +3,0%

Brisamar...................................... R$ 41,0/m².... +3,4%

Manaíra....................................... R$ 40,6/m².... +12,0%

Bessa............................................ R$ 40,5/m².... +11,6%

Aeroclube.................................... R$ 33,1/m².... +5,3%

Portal do Sol................................ R$ 28,3/m².... +6,9%

Jardim Cidade Universitária.... R$ 26,1/m².... +21,3%
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Desenvolvimento sustentável e competitivo mobilizou Plano de Ação Territorial para aprimorar a atividade

BNB injeta R$ 30 milhões no Sertão
BOVINOCULTURA

Denise Luna 

Agência Estado

O Banco do Nordeste 
(BNB) injetou, em financia-
mentos com produtores de 
leite do Vale do Piancó, mais 
de R$ 30 milhões na econo-
mia da região, até outubro 
deste ano. A identificação da 
atividade da bovinocultura 
leiteira como um potencial 
para a economia dos muni-
cípios de Aguiar, Ibiara, Iga-
racy, Itaporanga, Santana dos 
Garrotes, Diamante, Concei-
ção e Piancó viabilizou a cria-
ção de um Plano de Ação Ter-
ritorial (PAT) pelo BNB, por 
meio do Programa de Desen-
volvimento Territorial (Pro-
deter).

O lançamento do PAT 
ocorreu no início do mês de 
novembro e a expectativa é 
de que o programa amplie, 
nos municípios contempla-
dos, a quantidade de fábri-
cas de derivados do leite, bem 
como eleve a produção da ati-
vidade, em volume e qualida-
de, com a oferta de capacita-
ção dos produtores e o acesso 
a crédito orientado.

O objetivo principal do 
PAT é tornar a cadeia pro-
dutiva da bovinocultura de 
leite do Vale do Piancó mais 
competitiva, com o apoio de 
prefeituras e entidades par-
ceiras, a exemplo do Serviço 
Brasileiro de Apoio às Micro 
e Pequenas Empresas (Se-
brae) e da Empresa Paraibana 
de Pesquisa, Extensão Rural 
e Regularização Fundiária 
(Empaer), além de Sindica-
tos de Trabalhadores Rurais 
e associações representati-
vas dos produtores dos mu-
nicípios envolvidos.

Há mais de 20 anos no 
ramo, o produtor Alexan-
dre Cortês é um dos clientes 
do Banco do Nordeste que 
buscou investimentos para 
melhorar a infraestrutura 
da fazenda. Ele participa do 
grupo de produtores orien-
tados pelo Prodeter e acredi-
ta que a disseminação de in-
formações e os investimentos 
adequados são fundamentais 
para o desenvolvimento dos 
negócios.

“Eu sou produtor de lei-
te e posso afirmar que, para 
o sucesso da atividade lei-
teira da região, é necessário 
que o produtor modernize 
sua fazenda, adquira equi-
pamentos que tornem o em-
preendimento mais eficiente 

e melhore sua infraestrutu-
ra. O Banco do Nordeste tem 
oferecido um atendimento 
customizado a cada produ-
tor, e isso é importante não 
apenas para a produtividade, 
mas também para a qualida-
de de vida das famílias que 
trabalham numa proprieda-
de rural”, destacou.

Os financiamentos dire-
cionados aos produtores da 
região são oriundos do Fun-
do Constitucional de Finan-
ciamento do Nordeste (FNE), 
por meio da linha FNE Ru-
ral, além do Programa Nacio-
nal de Agricultura Familiar 
(Pronaf) Mais Alimentos e 
do Pronaf Semiárido. O agen-
te de Desenvolvimento res-
ponsável pela condução do 
Prodeter da Bovinocultura 
Leiteira no Vale do Piancó, 
Carlos Germano dos Santos, 
estima o crescimento local 
com essas ações integradas.

“O BNB apoia os pro-
dutores no desenvolvimen-
to sustentável e competitivo 
da atividade. Isso passa pela 
melhoria da infraestrutura 
dos empreendimentos, bem 
como pela expansão e diver-
sificação da produção. Além 
do crédito, é fundamental 
a atuação de entidades que 
promovam a abertura de ca-
nais de comercialização, a ca-
pacitação dos produtores, a 
prestação de assistência téc-
nica e o suporte à elaboração 
de projetos para as proprie-
dades rurais, tornando mais 
competitiva a cadeia produti-
va da bovinocultura de leite. 
Assim, será possível ganhar 
novos mercados e gerar mais 
empregos e renda para o Vale 
do Piancó”, avalia.

O Banco Nacional de 
Desenvolvimento Econô-
mico e Social (BNDES) as-
sinou na segunda-feira (18), 
durante a Cúpula de Líde-
res do G20, com o governo 
do Paraguai, contrato de 
financiamento da ordem 
de R$ 600 milhões para ex-
portação de seis Super Tu-
canos e de pacote logístico 
da Embraer para Força Aé-
rea paraguaia. A informa-
ção foi divulgada ontem, 
pelo BNDES.

A assinatura contou 
com as presenças do mi-
nistro da Economia do Pa-
raguai, Carlos Fernández 
Valdovinos, e do presiden-
te do BNDES, Aloizio Mer-
cadante.

“Essa foi a primeira 

BNDES financia R$ 600 mi para aviões
SUPER TUCANOS

operação de financiamen-
to a exportações de produ-
tos de Defesa aprovada em 
mais de 13 anos pelo BN-
DES, marcando a retomada 
do banco no apoio à Base In-
dustrial de Defesa brasilei-
ra. É um setor estratégico da 
Nova Indústria Brasil por 

ser intensivo em tecnolo-
gia e gerador de inovações, 
com fabricação de produtos 
de alto valor agregado e ge-
ração de empregos de alta 
qualificação”, disse Merca-
dante em nota.

Segundo o banco brasi-
leiro, a aeronave A-29 Su-

per Tucano é líder mundial 
em sua categoria, com mais 
de 260 aeronaves entregues, 
mais de 500 mil horas de 
voo e utilizada por 16 For-
ças Aéreas. O Super Tuca-
no é utilizado para ações 
de treinamento, reconheci-
mento e combate.

Contrato prevê ainda exportação de pacote logístico para Força Aérea paraguaia
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O Indicador de Inadim-
plência realizado pela Con-
federação Nacional de Di-
rigentes Lojistas (CNDL) e 
pelo Serviço de Proteção ao 
Crédito (SPC Brasil) aponta 
que quatro em cada 10 bra-
sileiros adultos (41,23%) es-
tavam negativados em outu-
bro de 2024, o que representa 
68,11 milhões de consumido-
res. Em comparação com ou-
tubro de 2023, o percentual 
de inadimplentes do Brasil 
teve crescimento de 1,13 em 
outubro de 2024. Na passa-
gem de setembro para outu-
bro, o número de devedores 
cresceu 0,94.

A partir dos dados dispo-
níveis em sua base, que abran-
gem informações de capitais e 
interior de todos os 26 estados 
da federação, além do Distrito 
Federal, a CNDL e o SPC Bra-
sil registram que a variação 
anual observada em outubro 
deste ano ficou acima da ob-
servada no mês anterior.

“O novo aumento da 
inadimplência indica um 
aperto financeiro persisten-
te, principalmente para os 
consumidores da faixa etá-
ria de 30 a 39 anos, onde se 
concentra a maior parte dos 
devedores. Com o aumento 
da taxa Selic e a previsão de 
novas altas nos juros, o cus-
to do crédito deve ficar pior 
para financiamentos e em-
préstimos, afetando ainda 
mais os consumidores en-
dividados, principalmen-
te aqueles com dívidas ban-
cárias. Esta é uma situação 
preocupante, já que a maior 
parte das dívidas em atraso 
se concentra no setor ban-
cário, com crescimento de 
4,16% nas dívidas dessa ca-
tegoria”, destaca o presiden-
te da CNDL, José César da 
Costa.

O crescimento do indica-
dor anual se concentrou no 
aumento de inclusões de de-
vedores com tempo de ina-

dimplência de três a quatro 
anos (25,28%).

O número de devedores 
com participação mais ex-
pressiva em outubro está na 
faixa etária de 30 a 39 anos 
(23,70%). De acordo com a es-
timativa, são 16,84 milhões 
de pessoas registradas em 
cadastro de devedores nessa 
faixa, ou seja, metade (49,56%) 
dos brasileiros desse grupo 
etário está negativada. A par-
ticipação dos devedores por 
sexo segue bem distribuí-
da, sendo 51,21% mulheres e 
48,79% homens.

Em outubro de 2024, cada 
consumidor negativado de-
via, em média, R$ 4.425,73 
na soma de todas as dívi-
das. Além disso, cada ina-
dimplente devia, em média, 
para 2,12 empresas credoras, 
considerando todas essas dí-
vidas.

Os dados ainda mostram 
que quase três em cada 10 
consumidores (30,93%) ti-

nham dívidas de valor de até 
R$ 500, percentual que chega 
a 44,74% quando se fala de dí-
vidas de até R$ 1.000.

Em outubro de 2024, o nú-
mero de dívidas em atraso 
no Brasil teve crescimento 
de 2,28% em relação ao mes-
mo período de 2023. O dado 
observado em outubro des-
te ano ficou acima da varia-
ção anual observada no mês 
anterior. Na passagem de se-
tembro para outubro, o nú-
mero de dívidas apresentou 
alta de 1,59%.

Dívidas em atraso
Abrindo a evolução do 

número de dívidas por setor 
credor, destacou-se a evolu-
ção das dívidas com o setor 
de Bancos com crescimento 
de 4,16%. Em outra direção, as 
dívidas com o setor credor de 
Água e Luz (-6,77%), Comér-
cio (-5,90%) e Comunicação 
(-5,46%) apresentaram queda 
no total de dívidas em atraso.

Inadimplência atinge 68 milhões de pessoas
EM OUTUBRO

FNE Rural
O Banco do Nordeste 
oferece atendimento 
personalizado a cada 

produtor, o que é 
importante para a 

produtividade e para a 
qualidade de vida

das famílias

Bares e restaurantes apre-
sentaram uma retração de 0,2% 
nas vendas em outubro, con-
forme aponta o Índice Abrasel
-Stone. Em comparação com o 
mesmo período do ano passa-
do, a queda acumulada atingiu 
1,2%. Um dos possíveis fatores 

que explicam esse resultado é o 
aumento nos custos operacio-
nais, impulsionado pelas altas 
expressivas nos preços da car-
ne bovina e da energia elétrica, 
insumos essenciais para o setor.

De acordo com dados re-
centes do Índice Nacional de 

Preços ao Consumidor Amplo 
(IPCA), as carnes registraram 
alta de 5,81% em outubro, en-
quanto a energia elétrica resi-
dencial subiu 4,74%. Além dis-
so, a inflação acumulada no 
setor de Alimentação Fora do 
Lar no ano foi de 4,13%, signifi-

Bares e restaurantes registram leve queda nas vendas em outubro
ÍNDICE ABRASEL-STONE

cativamente menor que a regis-
trada para Alimentos em Geral, 
que atingiu 5,08%. Essa dispa-
ridade reflete o esforço dos em-
presários em conter reajustes, 
buscando preservar a clientela 
mesmo diante da elevação dos 
custos operacionais.

O presidente-executivo da 
Abrasel, Paulo Solmucci, desta-
ca que a dificuldade em repas-
sar esses custos ao consumi-
dor tem sido um dos maiores 
desafios para os empresários. 
“Os bares e restaurantes vêm 
absorvendo parte significativa 
dos aumentos para evitar uma 
redução mais acentuada na de-
manda. Isso demonstra o com-
promisso do setor em manter-se 
competitivo e acessível, mes-
mo em um cenário de inflação 
crescente. No entanto, essa es-

tratégia também coloca pressão 
sobre a saúde financeira dos es-
tabelecimentos”, afirma.

Variações por estado
Na análise regional, o Índi-

ce Abrasel-Stone revelou que 
alguns estados apresentaram 
desempenho negativo tanto 
na variação mensal quanto na 
anual. O Piauí registrou a maior 
queda mensal, com 6,7%, segui-
do pela Paraíba (6,3%) e pelo 
Maranhão (5,1%). No acumula-
do anual, o Piauí também lide-
rou a retração, com 7,5%, segui-
do pelo Maranhão (6,5%) e pelo 
Mato Grosso do Sul (5,8%).

Roraima foi o único esta-
do que apresentou desempe-
nho mensal positivo, com 1,0%. 
Na comparação anual, Alagoas 
(6,6%), Tocantins (4,7%), Roraima 

(4%), Rio Grande do Sul (2,9%) e 
Pará (0,6%) registraram resul-
tados favoráveis, mesmo dian-
te das dificuldades enfrentadas 
pelo setor.

Com as festividades e férias 
de fim de ano, além do paga-
mento do 13o salário, bares e 
restaurantes esperam apresen-
tar uma recuperação significa-
tiva nos próximos meses. “Os 
resultados de outubro acendem 
um alerta para desafios que o 
setor ainda enfrenta, como a di-
ficuldade no repasse de custos. 
Apesar disso, estamos otimistas 
para o último trimestre. Acredi-
tamos que o movimento de fim 
de ano trará um fôlego impor-
tante para os negócios. Estamos 
confiantes de que o balanço fi-
nal de 2024 será positivo”, des-
taca Solmucci.O Piauí registrou a maior queda mensal, com 6,7%, seguido pela Paraíba (6,3%)

Fo
to

: M
ar

co
s 

Ru
ss

o/
A

rq
ui

vo
 A

 U
ni

ão



A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba  -  QUARTA-FEIRA, 20 de novembro de 2024  19EDIÇÃO: J. N. Ângelo

EDITORAÇÃO: Gabriel Bonfim
Diversidade

Solenidade marca os 20 anos da criação do Prêmio Paraíba de Economia e da morte do economista paraibano

UFCG celebra legado de Celso Furtado
ÍCONE PARAIBANO

Priscila Perez 

priscilaperezcomunicacao@gmail.com

O legado de Celso Fur-
tado, um dos principais ex-
poentes do pensamento 
econômico brasileiro, será ce-
lebrado em grande estilo nes-
ta quinta-feira (21), às 19h, no 
campus sede da Universida-
de Federal de Campina Gran-
de (UFCG). A data marca os 
20 anos da criação do Prêmio 
Paraíba de Economia — que 
leva seu nome e hoje está em 
sua 13ª edição — e relembra 
as duas décadas da morte do 
economista paraibano, cujas 
ideias continuam a inspirar 
reflexões sobre desenvolvi-
mento e sustentabilidade.

Além de exaltar a vida e 
a obra de um dos maiores 
ícones da cidade de Pom-
bal, a solenidade homena-
geará o secretário de Ciên-
cia, Tecnologia, Inovação e 
Ensino Superior da Paraíba 
(Secties), Claudio Furtado 
com a Medalha Celso Fur-
tado, em reconhecimento à 
sua contribuição para o de-
senvolvimento do estado. 
“Fico muito emocionado e 
feliz por receber essa home-
nagem do Fórum Celso Fur-
tado de Desenvolvimento 
da Paraíba (FCF-PB), que já 
homenageou tantas pessoas 
importantes para o desen-
volvimento do Nordeste e da 
Paraíba”, afirma.

Prêmio que tem o nome do economista paraibano está na sua 13a edição e relembra as duas décadas de sua morte

Sustentabilidade
Segundo Claudio Furtado, 

os conceitos do economista pa-
raibano continuam mais atuais 
do que nunca. “Tudo o que você 
pensa hoje em sustentabilida-
de e ESG [sigla em inglês para 
meio ambiente, governança e 
social] cabe nas ideias de desen-
volvimento local e regional de 
Celso Furtado. Trabalhar para o 
desenvolvimento do local onde 
as pessoas vivem é essencial 

para alcançar um crescimento 
mais sustentável”, pontua o se-
cretário.

De olho nos desafios econô-
micos da região, o Prêmio Pa-
raíba de Economia também se 
apresenta como uma platafor-
ma para impulsionar jovens ta-
lentos que carreguem adiante o 
pensamento crítico e inovador, 
sempre alinhado às necessida-
des do estado. Para o secretá-
rio Claudio Furtado, iniciativas 

como essa são indispensáveis 
para a formação de novos pen-
sadores. “Premiar jovens cientis-
tas e profissionais é uma forma 
de fomentar novas ideias e evi-
tar o esquecimento do legado de 
grandes nomes, como Celso Fur-
tado”, destaca.

Ele também ressalta o papel 
fundamental da pesquisa cien-
tífica no desenvolvimento lo-
cal. Como bem explica o secre-
tário, ao transformar ideias em 

soluções práticas, esses traba-
lhos não apenas colocam a Pa-
raíba em evidência, mas tam-
bém impactam diretamente a 
qualidade de vida das pessoas. 
Um exemplo claro disso são as 
universidades distribuídas por 
todo o estado. “São 35 cidades 
com a presença de universida-
des, isso produz um motor de 
transformação socioeconômica 
local e regional muito promis-
sor”, reforça Claudio, eviden-

ciando como o investimento em 
educação e em ciência fortalece 
a economia paraibana.

Destaques
Durante o evento no Centro 

de Extensão José Farias Nóbre-
ga, localizado na UFCG, tam-
bém serão entregues os troféus 
aos vencedores deste ano do 
Prêmio Paraíba de Economia 
Professor Celso Furtado que se 
destacaram por seus trabalhos 
nas áreas de desenvolvimento 
econômico e social. A monogra-
fia de Giuseppe Costa Severgni-
ni, da Universidade Federal da 
Paraíba (UFPB), sobre infraes-
trutura logística e exportações 
na Região Nordeste é a grande 
vencedora da premiação. Outro 
destaque da noite é a presença 
de Antônio Lacerda, assessor 
especial da presidência do Ban-
co Nacional de Desenvolvimen-
to Econômico e Social (BNDES), 
que ministrará a palestra “O pa-
pel do BNDES para o desenvol-
vimento brasileiro”.

A solenidade conta com o 
apoio do Conselho Regional 
de Economia (Corecon-PB), do 
Fórum Celso Furtado de De-
senvolvimento da Paraíba e do 
Farol do Desenvolvimento da 
Paraíba, além da Academia Pa-
raibana de Ciência Econômica 
(APCE) e da Secties. A Unida-
de Acadêmica de Economia e 
Finanças da UFCG e o Depar-
tamento de Economia da UFPB 
também fazem parte da ação.
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O humorista e colunista He-
lio de La Peña compartilhou 
uma experiência transformado-
ra, em sua coluna para o Splash 
do UOL, vivida durante sua vi-
sita ao Cariri paraibano. Com 
o título “Sertão do Cariri repa-
tria filhos esquecidos de um ‘Sul 
maravilha’ em crise”. O humo-
rista revela uma região vibran-
te e rica em cultura, onde a seca, 
embora presente, é apenas um 
dos elementos do cenário.

O que realmente se destaca 
são as histórias de superação, 
criatividade e talento do povo 
local, além das belezas naturais. 
“Resolvi tirar uns dias para co-
nhecer o Sertão do Cariri parai-
bano e me deparei com minha 
ignorância sobre o Brasil pro-
fundo”, confessou.

Entre os locais visitados, He-
lio comenta sobre o Lajedo do 
Marinho e o Lajedo do Pai Ma-
teus, mas ressalta que o Cari-
ri vai muito além da paisagem. 
“A viagem não se limita a vi-

sitar lugares e conhecer belas 
paisagens. O Sertão também 
tem sua Roliúde, escreve De La 
Peña, referindo-se à cidade de 
Cabaceiras, que serviu como 
cenário para produções reno-
madas como o filme “Auto da 
Compadecida” e a série “Can-
gaço Novo”.

Além disso, durante sua vi-
sita, De La Peña teve a oportuni-
dade de saborear a gastronomia 
local. Uma das paradas foi no 
Memorial do Cuscuz da Dona 
Lia, em Ingá, onde experimen-
tou não apenas o famoso cus-
cuz, mas também carne de sol 
com macaxeira, feijão-de-cor-
da e sucos típicos. O humoris-
ta também conheceu de per-
to o trabalho das crocheteiras 
do Lajedo do Marinho e teste-
munhou o impacto positivo da 
renda renascença na cidade de 
Monteiro. “O Cariri é um mun-
do de oportunidades”, escreve 
De La Peña, destacando como 
essas práticas culturais, aliadas 

ao turismo, têm movimentado 
a economia local e atraído turis-
tas, criando um ciclo de prospe-
ridade e desenvolvimento.

Para Ferdinando Lucena, 
presidente da Empresa Parai-
bana de Turismo (PBTur), rela-
tos como o de Helio La Peña são 
um convite para que mais turis-
tas conheçam a Paraíba além do 
seu litoral. “O Cariri Paraibano 
se firma cada vez mais como 
um lugar único para aqueles 
que buscam vivenciar a cultu-
ra e conhecer de perto as histó-
rias de vida, a gastronomia e o 
artesanato local”, afirma.

A secretária de Turismo e 
Desenvolvimento Econômico, 
Rosália Lucas, também reforça 
a importância da região. “O Ca-
riri Paraibano é um tesouro que 
oferece uma experiência cultu-
ral transformadora. Temos tra-
balhado para divulgar e valori-
zar essa região, que é sinônimo 
de autenticidade, talento e re-
sistência”, afirma Rosália Lucas.

Humorista Helio de La Peña destaca 
sua vivência no Cariri paraibano 

NA COLUNA DO UOL

O Ministério Público da 
Paraíba (MPPB), o Ministério 
Público Federal (MPF) e a Se-
cretaria de Estado de Desen-
volvimento Humano (Sedh) 
iniciaram, na segunda-feira 
(18), uma capacitação voltada 
aos integrantes dos sete con-
selhos tutelares da capital e a 
agentes do Serviço Especiali-
zado em Abordagem Social 
(Ruarts) para qualificar o aco-
lhimento, o atendimento e a 
proteção de crianças e ado-
lescentes indígenas venezue-
lanos da etnia warao. 

O evento aconteceu nas 
instalações de uma faculda-
de particular, em João Pessoa, 
e está sendo feito em parce-
ria com as secretarias muni-
cipais de Educação e Cultura 
e de Direitos Humanos e Ci-
dadania de João Pessoa, com 
a Fundação Nacional dos Po-
vos Indígenas (Funai) e com 
o Conselho Municipal de Di-
reitos da Criança e do Adoles-

cente (CMDCA).
Na segunda-feira (18), par-

ticiparam da formação os con-
selheiros tutelares das regiões 
sul, norte e praia e mais seis 
agentes do Ruarts. Na próxi-
ma segunda-feira (25), a ca-
pacitação será promovida aos 
conselheiros tutelares das 
demais regiões e a mais cin-
co agentes do Ruarts. A pro-
gramação prevê ainda que os 
participantes visitem as 11 lo-
calidades onde vivem as 121 
famílias indígenas. 

Atendimento diferenciado
A capacitação foi aberta 

pela coordenadora do Cen-
tro de Apoio Operacional em 
matéria de defesa da criança 
e do adolescente (CAO/CAE), 
a promotora de Justiça Fábia 
Cristina Dantas. Segundo ela, 
cerca de 430 indígenas vene-
zuelanos da etnia warao são 
refugiados em João Pessoa, 
sendo que metade deles são 

crianças e adolescentes, o que 
exige do Poder Público um 
atendimento e fluxos etni-
camente diferenciados e cul-
turalmente sensíveis para 
que seja garantida a proteção 
dessa população, sobretudo 
do público infantojuvenil. 
“Eles [conselheiros tutela-
res e agentes do Ruarts] pre-
cisam conhecer as particula-
ridades culturais dos povos 
indígenas waraos para sabe-
rem a melhor forma de atua-
ção e abordagem para que 
não haja omissão da garan-
tia de direitos de crianças e 
adolescentes desse etnia”, de-
fendeu.

A promotora de Justiça 
destacou que os órgãos e ins-
tituições envolvidas na ca-
pacitação têm buscado uma 
atuação intersetorial e em 
rede para assegurar, com 
equidade, os direitos dos re-
fugiados indígenas venezue-
lanos da etnia warao. 

MPPB, MPF e a Sedh promovem 
curso para qualificar conselheiros 

INDÍGENAS VENEZUELANOS

Com objetivo de melho-
rar ainda mais as atividades 
de segurança realizadas no 
setor turístico da Paraíba, 
a Polícia Militar deu início, 
na segunda-feira (18), ao 1º 
Curso de Policiamento Tu-
rístico, que vai capacitar ofi-
ciais e praças da PMPB, bem 
como integrantes de outras 
forças de segurança, com 
200 horas/aulas de conhe-
cimentos.

A aula inaugural foi reali-
zada na sede da Empresa Pa-
raibana de Turismo (PBTur), 
com palestra proferida pelo 
presidente da PBTur, Ferdi-
nando Lucena, com o tema 
“Novos cenários do turismo 
na Paraíba”. A abertura do 
curso contou com a presen-
ça de vários gestores da PM.

O curso terá aulas de 
história e geografia da Pa-
raíba, Direitos Humanos 

voltados às minorias, Di-
reito do Consumidor, Di-
reitos da Criança e do Ado-
lescente, fundamentos do 
turismo e hospitalidade, 
atendimento pré-hospita-
lar tático, fraudes em do-
cumentos e outros crimes, 
ecoturismo, doutrina do 
policiamento turístico e 
mapeamento operacional 
dos equipamentos turís-
ticos.

Polícia Militar inicia 1o Curso de Policiamento Turístico
MAIS CAPACITAÇÃO

Abertura do curso contou com a presença de vários gestores da Polícia Militar da PB
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DPU exibe documentário sobre um dos sítios arqueológicos mais importantes para a história afro-brasileira

“Cais do Valongo” marca a data no RJ
DIA DA CONSCIÊNCIA NEGRA

Douglas Corrêa 

Agência Brasil

Andreia Verdélio 

Agência Brasil

Agência Brasil

A Defensoria Pública da 
União (DPU) no Rio de Ja-
neiro lança hoje, Dia Nacio-
nal de Zumbi e da Consciên-
cia Negra, o documentário 
“Cais do Valongo: Luta pela 
Memória e Reconhecimen-
to”. Será às 16h, no Instituto 
de Pesquisa e Memória Pre-
tos Novos (IPN), localizado 
na Gamboa, zona portuária 
da cidade.

O evento, que vai mar-
car o Dia da Consciência Ne-
gra, promoverá uma refle-
xão sobre o legado do Cais 
do Valongo, um dos sítios ar-
queológicos mais importan-
tes para a história afro-brasi-
leira e o reconhecimento da 
diáspora africana.

O espaço sagrado Cais do 
Valongo é importante lugar 
de preservação da memória 
da cultura negra. Entre 1775 e 
1830, foi a maior porta de en-
trada de africanos escraviza-
dos nas Américas. O sítio ar-
queológico conserva mais 
de 510 mil itens que testemu-
nham a diversidade cultural 
e a resistência dos povos afri-
canos. Desde 2017, o Valongo 
é reconhecido pela Organiza-
ção das Nações Unidas para a 
Educação, a Ciência e a Cul-
tura (Unesco) como patrimô-
nio mundial, um marco fun-
damental para o movimento 
afro-brasileiro.

Além de no reconheci-

mento simbólico, a DPU e o 
Ministério Público Federal 
têm trabalhado em ações con-
juntas que visam a proteção 
e a valorização do patrimô-
nio histórico. Entre elas, des-
tacam-se o Projeto de Lei no 
4.894/2020, que propõe a cria-
ção do Museu da História da 
Escravidão e da Consciência 
Negra, e o Projeto de Lei no 
2.000/2021, que busca estabe-
lecer diretrizes para a especial 
proteção do Cais do Valongo.

Programação do evento
O evento terá início com 

recepção aos convidados e 
uma mesa de abertura, se-
guida pela exibição do do-
cumentário. Em seguida, a 
partir das 17h, ocorrerá uma 
roda de conversa, com repre-
sentantes de diversos seto-
res, sobre a preservação e o 
reconhecimento do Cais do 
Valongo.

Será discutida a impor-
tância do Valongo e da Pe-
quena África como territó-
rios de resistência e memória 
e os desafios para a preserva-
ção desse patrimônio. Após 
as exposições, o público terá 
a oportunidade de debater 
com os conferencistas.

Pela primeira vez, o Dia 
Nacional de Zumbi e da 
Consciência Negra será fe-
riado nacional. O projeto de 
lei que institui o feriado em 
todo o Brasil foi sancionado 
em 21 de dezembro de 2023 
pelo presidente Lula.

O espaço sagrado Cais do Valongo é um importante 
lugar de preservação da memória da cultura negra.e 

da diáspora africana
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O Ministério Público Fede-
ral (MPF) iniciou ontem uma 
investigação contra o Conselho 
Regional de Medicina de São 
Paulo (Cremesp) a respeito do 
vazamento de dados de médi-
cos que realizaram abortos ile-
gais no estado. A medida atin-
ge também a Prefeitura de São 

Paulo, uma vez que a Secreta-
ria de Saúde da cidade teria co-
piado prontuários médicos e os 
compartilhado com a entidade.

A investigação, conforme 
o MPF, visa a apurar “eventual 
irregularidade da atuação do 
Conselho Regional de Medi-
cina do Estado de São Paulo, 
autarquia federal, na instau-
ração de sindicâncias, de ofí-

cio, contra médicos que reali-
zaram serviço de interrupção 
da gravidez no Hospital Vila 
Nova Cachoeirinha nas hipó-
teses de pacientes com mais de 
22 semanas de gestação, em su-
posta violação dos prontuários 
médicos”.

Em maio, duas médicas do 
Serviço de Aborto Legal do 
Hospital Vila Nova Cachoeiri-

nha, na Zona Norte de São Pau-
lo, chegaram a ser suspensas 
pelo Cremesp. O Sindicato dos 
Médicos de São Paulo (Simesp), 
que denunciou a entidade, de-
clarou à época que as profissio-
nais foram alvos de persegui-
ção após dados das pacientes 
terem sido acessados por fun-
cionários da Secretaria de Saú-
de do município.

MPF vai investigar Cremesp por vazamento 
INFORMAÇÕES DE ABORTOS

O Ministério do Esporte 
identificou uma rede de 53 
contas e 25 canais na platafor-
ma YouTube que incentivam 
apostas esportivas on-line 
com promessas de ganhos rá-
pidos e facilitados, “sem aler-
tar para os riscos envolvidos”. 
A pasta solicitou ao Ministério 
da Justiça e Segurança Públi-
ca que aprofunde as investi-
gações e, se necessário, acione 
a Polícia Federal para comba-
ter as práticas, “dada a gravi-
dade do prejuízo à economia 
popular”.

A pesquisa foi conduzida 
pela recém-criada Secretaria 
Nacional de Apostas Espor-
tivas e de Desenvolvimento 
Econômico do Esporte. A in-
vestigação também aponta 
para a possível existência de 
uma estrutura de mercado 
paralelo, que envolve influen-
ciadores digitais, anunciantes 
e desenvolvedores, todos be-

neficiados economicamente.
A secretaria apurou que os 

sites divulgados recebem o di-
nheiro dos apostadores, mas 
não pagam os prêmios pro-
metidos. Em seguida, desa-
tivam os sites e desaparecem 
com o dinheiro investido pela 
população.

De acordo com a pasta, os 
vídeos no YouTube atraem au-
diências que ultrapassam 100 
mil espectadores por trans-
missão. “Influenciadores digi-
tais desempenham um papel 
central nessa prática, promo-
vendo o jogo e conferindo 
uma aparência de legitimida-
de ao esquema”, explica o mi-
nistério em comunicado.

Para o Ministério do Es-
porte, a regulamentação das 
apostas esportivas pode ga-
rantir a transparência e a se-
gurança da população. Em 
declaração recente, o próprio 
presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva afirmou que pode aca-
bar com o mercado das plata-
formas digitais de apostas es-

Ministério denuncia canais on-line 
por incentivo a apostas enganosas

APOSTAS ESPORTIVAS

portivas, as chamadas bets, se 
a regulação não for suficiente 
para assegurar a saúde men-
tal e financeira da população.

Até o fim do ano, o Minis-
tério da Fazenda deve concluir 
a análise definitiva dos pri-
meiros pedidos de autoriza-
ção de empresas para verifi-
car quais cumprem as leis e as 
regras de apostas esportivas e 
de jogos on-line. As empresas 
terão de pagar R$ 30 milhões à 
União para funcionar a partir 
de 1o de janeiro de 2025. Nessa 
data é que começará a operar 
o mercado regulado de apos-
tas no Brasil.

O governo já editou 10 por-
tarias para regulamentar as 
operações das bets, que tratam, 
entre outras questões, sobre o 
que é o jogo justo, certificação, 
questões financeiras, uso obri-
gatório do sistema financeiro, 
proibição de cartão de crédi-
to, proteção do apostador em 
relação a menores, pessoas 
dependentes, questão de pu-
blicidade e a questão dos pro-
cedimentos.

As plataformas terão de 
seguir todas as regras de com-
bate à fraude, à lavagem de di-
nheiro e à publicidade abu-
siva.

Até o momento, 100 em-
presas com mais de 200 bets 
estão aptas a operar no Brasil 
até dezembro, de acordo com 
informação da Secretaria de 
Prêmios e Apostas do Minis-
tério da Fazenda. Já as listas 
dos estados têm 26 empresas 
autorizadas a operar regional-
mente por se adequarem à le-
gislação.Vídeos no YouTube ultrapassam 100 mil espectadores
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Orla de João Pessoa foi escolhida para receber as disputas que aconteceram na manhã de ontem, 
com provas individuais no masculino e feminino. Hoje continua com revezamento misto

Provas de triatlo
JOGOS DA JUVENTUDE

Natação, atletismo e ciclismo fize-
ram parte das provas dos Jogos da 
Juventude, que acontecem em João 
Pessoa e vão até o fim do mês

Fotos: Roberto Guedes

A orla de João Pessoa 
foi o cenário esco-
lhido pelo Comitê 
Olímpico Brasilei-
ro (COB) para re-

ceber as disputas de triatlo, uma 
das modalidades integrantes do 
segundo bloco dos Jogos da Ju-
ventude. Na manhã de ontem, 
aconteceram as provas indivi-
duais no masculino e no femini-
no, enquanto hoje será a vez do 
revezamento misto. Além des-
te esporte — que reúne corrida, 
atletismo e natação —, até a sex-

ta-feira (22), serão definidos todos 
os pódios de natação, wrestling, gi-
nástica artística, águas abertas, 
vôlei de praia e basquete.

As provas de triatlo nos Jogos 
da Juventude possuem distâncias 
de 150 m de natação, 8 km de ci-
clismo e 1,8 km de corrida. Para re-
ceber a competição, o trânsito no 
trecho compreendido entre o Bus-
to de Tamandaré e a Rua Gilvan 
Marinho Muribeca foi modificado 
pela Superintendência Executiva 
de Mobilidade Urbana de João Pes-
soa (Semob-JP), esquema que será 
repetido hoje. 

Os goianos Guilherme Quin-
tão e Maria Clara garantiram o lu-

gar mais alto dos pódios em suas 
respectivas provas individuais. Na 
prova feminina, a prata foi para a 
pernambucana Kawani Sofia, en-
quanto o bronze ficou com a pau-
lista Maria Luiza. No masculino, 
o segundo a cruzar a chegada foi 
o paulista Kauã Paulino, e o pa-
ranaense Arthur Morer veio logo 
atrás.

Ao concluir a prova, a represen-
tante paraibana, Dina Marques, 
pontuou sua participação e prepa-
ração para os Jogos. Hoje, ela par-
ticipa, junto a Igor Barreto, do re-
vezamento.

“Minha experiência, hoje, eu 
acho que foi justa. Foi um ano mui-
to complicado pra mim, vestibu-
lar também para o qual estou es-
tudando, então foi um ano bem 
difícil. Me preparei o máximo que 

eu pude com o meu treinador, Da-
nilo Pimentel, o meu treinador de 
ciclismo, André, e foi um ano bem 
duro, de treino, bastante estudo, de 
muita responsabilidade, de muita 
disciplina. Mas isso só foi um tria-
tlo de muitos ainda. Cada prova é 
uma prova”, ressaltou.

A organização e as belezas na-
turais daqui são, justamente, al-
guns dos atrativos que justificam, 
por si só, sua escolha como cida-
de-sede, segundo Paulo Buarque, 
chefe da delegação de Alagoas.

“Está tudo perfeito, começan-
do pela cidade, que reúne todas 
as condições para poder se ter um 
jogo desse nível, que é os Jogos da 
Juventude. A nossa equipe se pre-
parou muito para estar aqui. Nós 
estamos hoje ali nas cabeças, entre 
os 15 primeiros estados, que não é 

fácil em uma competição dessa, de 
alto nível. A organização do COB 
perfeita. Enfim, a gente só tem coi-
sas boas a falar aqui de João Pessoa, 
do evento”, falou.

“Os Jogos da Juventude são 
muito importantes para o triatlo e 
para todo o esporte nacional. Já tem 
dois anos que o triatlo está nos Jo-
gos da Juventude. Foi uma missão 
árdua, mas aqui é o futuro, o futuro 
dos atletas do Brasil. A maioria dos 
atletas que vão para as Olimpíadas, 
que ganham medalhas, vieram dos 
Jogos da Juventude ou de alguma 
instituição de base do Brasil, en-
tão isso aqui é muito importante. 
E a Paraíba é linda como sempre”, 
comentou Ernesto Teixeira, presi-
dente da Confederação Brasileira 
de Triathlon, na transmissão reali-
zada pelo COB.

Camilla Barbosa  
acamillabarbosa@gmail.com

O público prestigia os jogos que se realizam na capital paraibana
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Ali próximo, em frente ao Bus-
to de Tamandaré, também estão 
acontecendo as disputas do vôlei 
de praia. Esta é a última competição 
programada para acontecer dentro 
do Paraíba Beach Games, programa 
que englobou eventos em diversos 
esportes no local desde o início de 
outubro. 

Os jogos têm atraído a torcida 

local e visitantes da capital parai-
bana. Entre os presentes na arqui-
bancada da arena, na manhã de 
ontem, estava Wanderleia Vascon-
celos, que mora no município de 
Picuí e aproveitou a oportunidade 
para conhecer a arena e acompa-
nhar as partidas. “Estou achando 
bastante organizado, um campeo-
nato muito bonito. Os meninos são 

muito talentosos, as meninas tam-
bém, e está valendo muito a pena 
assistir”, afirmou.

Quando indagada sobre o que 
mais lhe chamou a atenção em rela-
ção às partidas, a picuiense explica 
que foi “a qualidade deles, apesar de 
serem bem jovens ainda, mas eles 
têm bastante qualidade de jogo em 
cada esporte que estão praticando”.

Torcida entusiasmada com vôlei de praia

Com as medalhas de ouro 
conquistadas na segunda-feira 
(18) por Giovana Campos na na-
tação, na prova dos 200 m borbo-
leta, e por Diogo Costa, na luta 
olímpica, na categoria até 55 kg, 
a Paraíba já computa oito meda-
lhas no total nos Jogos da Juven-
tude João Pessoa 2024. Destaque 
do dia, Giovana ainda levou a 
prata nos 400 m medley e também 
o bronze por equipe mista no re-
vezamento 4 x 100 medley, ao lado 
de Ian Aleixo, João Gabriel e Ma-
ria Luiza.

A luta também trouxe outro 
pódio para a Paraíba, com Rayssa 
Alves ficando com a prata até 57 
kg. As demais tinham sido con-
quistadas por Lucas Emanuel, 
bronze no taekwondo, e ainda 
outros terceiros lugares nas du-
plas de badminton, com Matheus/
Marcos e Lavinia/Marianne. 

“Um dia muito proveitoso em 
termos de medalhas para a Pa-
raíba. Agora já são oito e, pelo 
desempenho dos nossos atletas, 
tem muitas ainda que estão por 
vir”, ressaltou Harlen Vilarim, 

secretário-executivo de Espor-
te e Lazer.

Para Lindolfo Pires, além do 
sucesso dos atletas, a competi-
ção de natação apresentou uma 
novidade. “O Governo do Estado 
comemora o sucesso dos atletas 
também mostrando o seu empe-
nho para com o esporte, pois via-
bilizou modernos blocos de par-
tida da piscina utilizada para a 
natação no parque aquático da 
Vila Olímpica. Assim, o local fi-
cará apto para competições a ní-
vel internacional”, destacou.

Paraíba conquista as primeiras medalhas de ouro nos Jogos
ALTO DO PÓDIO
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A Paraíba já soma, no total, oito medalhas nos Jogos da Juventude
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C omo vai ser o Campeonato Paraibano do 
próximo ano? Você acredita em mudanças? 
Pelo “andar da carruagem”, será como 

nas edições anteriores, sem planejamento algum, 
afinal a Federação Paraibana de Futebol nunca 
teve, em seus 77 anos de profissionalismo, um 
departamento de marketing para mostrar algo 
diferente. E segue tudo na base do improviso, 
com os clubes tendo mais deveres que direitos. 
Só recordando, a temporada de 2024, em termos 
de público, foi um grande fracasso, mesmo 
considerando a visibilidade da competição 
transmitida pelo Jornal da Paraíba e até em TV 
aberta. Nos 51 jogos disputados, foi registrado um 
público de 67.878 para uma média por partida de 
apenas 1.330 torcedores — dados extraídos da FPF, 
conforme publicação no JP —, um grande fiasco. 
O maior público foi no jogo final entre Botafogo-
-PB e Sousa, no Almeidão, com 12.241 pagantes, 
longe da capacidade do estádio, de acima de 22 
mil. E ainda teve três jogos do São Paulo Crystal 
com público zero, sendo dois no Amigão e um no 
Almeidão.

Na semana passada, a Confederação Brasileira 
de Futebol divulgou o calendário para 2025, 
reduzindo ainda mais os Estaduais, iniciando em 12 
de janeiro e com conclusão para 26 de março. Em 
fevereiro, tem início a Copa do Brasil e os Brasileiros 
das Séries C e D em 13 de abril. Sem falar que 
teremos, logo em janeiro, a Copa do Nordeste, 
na sua fase preliminar, com a participação de 
Botafogo-PB e Treze, sendo que o Sousa, pelo fato 
de ter sido campeão paraibano, vai direto para a 
fase de grupos. Competições paralelas à vista e 
problemas para as federações nordestinas.

Como se vê, o calendário será apertadíssimo 
em função do Mundial de Clubes, nos Estados 
Unidos, entre 15 de junho e 13 de julho. 
Certamente, na Paraíba vamos ter a repetição 
de jogos programados sendo modificados aqui 
e acolá, a rotina de 2024. É muito fácil botar 
toda a culpa na Federação diante dessa inércia, 
mas cadê os dirigentes de clubes cobrando da 
entidade e enviando sugestões para uma melhor 
organização, algo que venha a despertar o 
interesse do torcedor? Pela média de público, 
percebe-se como ele está distante e cansado de 
jogos de nível técnico sofrível. Pelas redes sociais, 
a maioria dos clubes está se movimentando, 
contratando jogadores na formação do elenco, 
mas não tem a menor ideia de como será a disputa 
— pelo visto, como nos anos anteriores. A verdade 
é que os Estaduais seguem sem empolgar os 
torcedores diante da mesmice de todos, onde os 
finalistas, na maioria das capitais, são os mesmos.

Os clubes estão mais preocupados com as 
competições da CBF que premiam participantes 
com cotas bem interessantes. Na Paraíba, por 
exemplo, o campeão, Sousa, não ganhou um 
centavo de prêmio pelo título estadual de 2024; 
apenas o troféu e a garantia de disputar a Copa do 
Nordeste, a Copa do Brasil e o Brasileiro da Série D.

Já quem não participa de competições da CBF 
vai viver à míngua em 2025, casos do Campinense 
e mais seis clubes. Sousa, Botafogo-PB e Treze vão 
engordar os cofres, enquanto os demais vão sofrer 
na temporada.

Madrasta em ação
Impressionante a desorganização, a má gestão 

de nosso futebol. A última rodada de 2024 pelas 
Eliminatórias da Copa do Mundo de 2026 terminou 
ontem e hoje já há clubes brasileiros que brigam 
pelo título em ação. Como entender os jogos de 
Botafogo, Palmeiras e Flamengo já nesta quarta-
-feira, desfalcados dos jogadores que estavam 
servindo a Seleção? Não podia ser desmembrada 
a rodada? Vejam que Fluminense e Fortaleza 
só se enfrentam na sexta-feira (22), enquanto 
Atlético-MG x Botafogo, Bahia x Palmeiras e 
Cuiabá x Flamengo são os jogos de hoje. Decisões 
insensatas da CBF diante de sua paupérrima 
gestão. Até quando?

Geraldo 
   Varela

gvarellajp@gmail.com | Editor de Esportes

Congresso técnico que definirá o regulamento do torneio está marcado para acontecer no dia 25 deste mês

Clubes já articulam os preparativos
TEMPORADA 2025

Futebol sem 
marketing é 
um atraso

Red Bull Bragantino e Bo-
tafogo disputarão o título do 
Brasileirão de Aspirantes. 
As equipes avançaram sobre 
CRB-AL e Santos, respecti-
vamente, e se classificaram 
para a final, cuja data-base é 
o próximo domingo (24). A 
tabela detalhada será divul-
gada em breve pela Direto-
ria de Competições da CBF.

Na final, o Red Bull Bra-
gantino será o mandante, em 
função da melhor campanha 
no campeonato. Dos nove jo-
gos da competição, tem sete 
vitórias, um empate e uma 
derrota, enquanto o Botafogo 
venceu cinco e empatou qua-
tro. Na segunda-feira (18), o 
Glorioso visitou o Santos, na 
Vila Belmiro, e se sobressaiu. 

Matheus Nascimento abriu 
o placar para os cariocas no 
começo do primeiro tempo. 
O time da Baixada Santista 
empatou já nos acréscimos 
da segunda etapa, com Fer-
nandinho. Diante do empa-
te, a partida foi decidida nos 
pênaltis, em que o Botafogo 
venceu por 4 a 3.

No domingo (17), o Red 

Bull Bragantino se tornou o 
primeiro finalista. No Nabi 
Abi Chedid, em Bragança 
Paulista (SP), o Massa Bru-
ta derrotou o CRB por 3 a 1, 
com gols de Athyrson, João 
Victor e Kelvin Florez. Os 
alagoanos chegaram a mar-
car o primeiro gol logo no 
início do jogo, com Deyvson, 
mas sofreram a virada.

Bragantino e Botafogo disputarão o título
BRASILEIRÃO DE ASPIRANTES

Foto: Bruno Sousa/Red Bull Bragantino Foto: Henrique Lima/Botafogo

Red Bull Bragantino se classificou após vencer o CRB-AL Botafogo derotou o Santos, domingo, na Vila Belmiro

Os clubes da Paraíba es-
tão intensificando os traba-
lhos para a temporada de 
2025. Nos últimos dias de 
novembro e primeiros dias 
de dezembro, as equipes que 
disputarão a Primeira Divi-
são do Estadual fazem exa-
mes médicos para se iniciar 
os trabalhos com bola. O 
Campeonato Paraibano está 
previsto para se iniciar na se-
gunda semana de janeiro. O 
congresso técnico que defini-
rá o regulamento do torneio 
acontece no dia 25 deste mês. 
Serra Branca e Campinense 
são os clubes mais adianta-
dos na preparação.

O Serra Branca foi um dos 
primeiros clubes a iniciar a 
pré-temporada. No último 
domingo (17), 19 atletas do 
elenco profissional do Car-
cará se apresentaram no CT 
Erasmo Alves Ribeiro, em 
Campina Grande. Os joga-
dores fizeram avaliação mé-
dica em que foram analisa-
das as condições de cada um 
para o início dos treinamen-
tos. As avaliações continua-
ram na segunda (18) e na ter-
ça-feira (19). 

Campinense
O Campinense apresen-

tou oficialmente o treinador 
Rodrigo Fonseca, que terá a 
responsabilidade de recolo-
car a Raposa de volta em com-
petições nacionais. A coletiva 
de imprensa realizada na últi-

ma segunda-feira (18) marcou 
o início da temporada do time 
de Campina Grande, que, em 
2025, só disputará o Estadual. 
A equipe contará com cerca 
de 25 jogadores.

“Meu desejo de vencer 
pode ser até maior do que o 
[do] próprio torcedor, então a 
gente chega com muita von-
tade para trabalhar, com san-
gue nos olhos para buscar os 

nossos objetivos. Sem dúvida 
nenhuma, contamos com o 
apoio do nosso torcedor para 
buscar o título, que nos dará 
calendário para 2026”, disse 
o técnico. 

Rodrigo Fonseca tem pas-
sagens por clubes como Bo-
tafogo-SP, Inter de Lages, Pa-
trocinense-MG, URT-MG, 
Itabaiana-SE e CSE-AL. Na 
Paraíba, ele já treinou o Na-

cional de Patos. Seu último 
clube foi o ASA de Arapira-
ca. Junto com o profissional, 
chegaram Lucas Del Veccio, 
auxiliar técnico, Wallace Pes-
sanha Ribeiro, preparador fí-
sico, e Robério, preparador de 
goleiros.

“Sobre o perfil dos atletas 
do elenco, nós estamos tra-
zendo aqueles que sabem a 
responsabilidade que é vestir 
a camisa do Campinense. São 
atletas com fome, vontade de 
vencer. [...] Vai ser um grupo 
enxuto para poder fazer o me-
lhor possível. Em cima disso, 
vamos buscar os nossos obje-
tivos”, afirmou Rodrigo.

Botafogo-PB
De olho na temporada 

2025, na qual terá as dispu-
tadas da Pré-Copa do Nor-
deste, do Campeonato Parai-
bano, da Copa do Brasil e da 
Série C do Campeonato Bra-
sileiro, o Botafogo -PB anun-
ciou que sua pré-temporada 
começa na próxima segun-
da-feira (25), no CT da Mara-
vilha do Contorno. 

A edição do Campeona-
to Paraibano 2025 conta com 
a participação de Auto Es-
porte, Botafogo-PB, Campi-
nense, Esporte Patos, Nacio-
nal de Patos, Sousa, Pombal, 
Serra Branca, Treze e CSP, 
que corre risco de não atuar 
no torneio por problemas fi-
nanceiros.

Da Redação
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Rodrigo Fonseca será o treinador do Campinense

O Serra Branca fez avaliação médica dos jogadores para saber as suas condições
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“Meu desejo 
de vencer 
pode ser até 
maior do que 
o [do] próprio 
torcedor, então 
a gente chega 
com muita 
vontade para 
trabalhar

Rodrigo Fonseca



A última rodada da Série 
B do Campeonato Brasileiro 
vai definir os últimos classi-
ficados para a elite do futebol 
nacional. Com o Santos cam-
peão, Mirassol, Novorizonti-
no, Ceará e Sport são os can-
didatos a disputar a Série A 
de 2025. A luta ficou definida 
na segunda-feira (18), quan-
do o Ceará venceu por 1 a 0 
a equipe do América Minei-
ro, no Castelão, em Fortaleza. 
Todas as partidas estão mar-
cadas para as 18h30 do pró-
ximo domingo (24).

As outras duas equipes de 
São Paulo que almejam uma 

vaga na Série A do próximo 
ano, Mirassol e Novorizon-
tino, estão empatadas com 
o mesmo número de pontos, 
64. Ambas precisam apenas 
de uma vitória para garantir 
as vagas, deixando a dispu-
ta pela última vaga para as 
duas equipes nordestinas, 
Ceará e Sport, que estão com 
63 pontos e ocupam a quarta 
e a quinta colocações. O Vo-
zão está na frente pelo núme-
ro de vitórias, primeiro crité-
rio de desempate.

O Ceará jogou na segun-
da-feira, no Estádio Castelão, 
em Fortaleza, com recorde de 

público, vencendo por 1 a 0 o 
América-MG. No sábado (16), 
o Sport goleou a Ponte Preta, 
por 4 a 0, em Campinas.

Para o acesso à Série A, a 
equipe comandada por Léo 
Condé pode se classificar 
até mesmo com uma derro-
ta para o lanterna Guarani, 
em partida que vai aconte-
cer em Campinas, no Está-
dio Brinco de Ouro. É pre-
ciso apenas que o time de 
Pedro Marques, o Pepa, so-
fra uma derrota para o San-
tos, em jogo marcado para a 
Ilha do Retiro.
Rebaixados

A rodada 37 marcou o re-
baixamento de Guarani, Brus-
que, Ituano e Ponte Preta. Após 
o conhecimento das quatro 
equipes que disputarão a Sé-
rie C do próximo ano, ficou a 
certeza que o tradicional clássi-
co campineiro acontecerá pela 
primeira vez na Terceira Di-
visão. 

Na rodada 37, o Guarani 
perdeu para o Brusque, no 
duelo dos rebaixados, con-
firmando a pior campanha 
da Série B. Dentro do Moisés 
Lucarelli, a Ponte Preta so-
freu uma goleada do Sport, 
por 4 a 0.

Oito jogos do Campeona-
to Brasileiro Série A aconte-
cem hoje. Os confrontos serão 
válidos pela 34ª rodada e mo-
vimentam a briga pelo título, 
por vaga em torneios conti-
nentais e contra o rebaixamen-
to. Hoje à noite, Botafogo e 
Atlético-MG se encontram an-
tes da final da Libertadores, 
marcada para o dia 30 deste 
mês. Além disso, tem Bahia e 
Palmeiras se enfrentando por 
objetivos distintos na parte de 
cima da tabela.

Após a parada para a Data  
Fifa, o Brasileirão volta no fe-
riado da Consciência Negra.  
Com isso, a Confederação Bra-
sileira de Futebol (CBF) mar-
cou jogos para o período da 
manhã e da tarde. A rodada 
se inicia às 11h, na Neo Quími-
ca Arena, onde o Corinthians 
recebe o Cruzeiro, com trans-
missão exclusiva do Premiere. 
O duelo marca a última parti-
da dos mineiros antes de via-
jar para Assunção (PAR); lá a 
equipe joga a final da Copa 
Sul-Americana no sábado (23).

Três jogos ocorrem às 
16h30: no Nabi Abi Chedid, 
em Bragança Paulista (SP), 
tem Red Bull Bragantino x 
São Paulo; no Heriberto Hül-
se, no sul catarinense, duelam 
Criciúma e Vitória (esses dois 
confrontos terão transmissão 
do Premiere); na Ligga Are-
na, em Curitiba, o Athletico

-PR recebe o Atlético-GO, par-
tida que terá transmissão da 
Cazé TV. 

Bahia e Palmeiras jogam 
na Arena Fonte Nova, em Sal-
vador, às 18h. Os baianos pre-
cisam do triunfo para sair da 
crise, já que acumulam cinco 
partidas seguidas sem ven-
cer, tendo quatro derrotas e 
um empate no recorte. O Ver-
dão necessita dos três pontos 
para seguir vivo na briga pelo 
título: com 64 pontos, está a 
quatro do Botafogo; as equi-
pes ainda se enfrentam no tor-
neio. Às 19h, ainda tem mais 
dois jogos: na Arena do Grê-

mio, em Porto Alegre, Grêmio 
e Juventude fazem um con-
fronto de gaúchos; na Arena 
Pantanal, duelam Cuiabá e 
Flamengo; esses encontros te-
rão transmissão exclusiva do 
Premiere. 

Atlético-MG x Botafogo
O Botafogo é o líder do 

Brasileiro, com 68 pontos, en-
quanto o Atlético é o 10o, com 
42 pontos. Com transmissão 
de SporTV e Premiere, os dois 
times jogam no Independên-
cia, em Belo Horizonte, com 
portões fechados por conta 
da confusão criada pela tor-

cida do Galo na final da Copa 
do Brasil. 

O Atlético-MG não vence 
há sete jogos, quando se con-
tabilizam as partidas de Liber-
tadores, Copa do Brasil e Bra-
sileirão. No torneio de pontos 
corridos, está distante da zona 
de classificação para a Liber-
tadores e ainda não somou a 
pontoação de segurança con-
tra o risco de queda. Diante 
do cenário e precisando rea-
gir para chegar bem à final 
da competição continental da 
Conmebol, Gabriel Milito co-
bra mais atenção de seus atle-
tas. 

“Não podemos pensar na 
final da Copa Libertadores.  
Sabemos o que isso significa, 
mas não podemos pensar na 
Copa Libertadores porque te-
mos um jogo muito importan-
te pelo Brasileiro para se recu-
perar, reagir e voltar a vencer”, 
ressaltou o treinador do time 
mineiro. 

Do lado carioca, a vitó-
ria pode ser importante para 
ter condições de chegar como 
campeão nacional ao confron-
to do dia 30 de novembro, um 
sábado, no Monumental de 
Núñez, em Buenos Aires. Os 
68 pontos anotados pelo Bo-
tafogo o colocam a uma vitó-
ria de superar a pontoação do 
Palmeiras em 2023, campeão, 
com 70, e a sete da pontoação 
mínima dos campeões, que é 
75. Nunca, nos pontos corridos 
com 20 times, quem superou 
os 74 pontos ficou sem a taça. 
Após apenas empatar com o 
Cuiabá dentro de casa, na úl-
tima rodada, o Alvinegro pre-
cisa dar uma resposta ao seu 
torcedor, que ainda vive com 
os traumas do ano passado.
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Curtas
Vasco pode ter Coutinho 
contra o Internacional

Militão passa por cirurgia 
no ligamento do joelho

Endrick é alvo de três 
clubes europeus, diz jornal

O Vasco pode ter Philippe Coutinho como titular 
no jogo contra o Internacional, amanhã, às 20h, em 
São Januário. Payet será opção para o decorrer da 
partida, válida pela 34ª rodada.

 Os dois atletas, considerados referências 
na equipe cruz-maltina, têm sofrido com lesões, 
problemas físicos, atuações contestadas e ausência 
em vários jogos. Por desgaste físico, Coutinho ficou 
fora dos jogos contra Bahia e Botafogo, retornando 
contra o Fortaleza. 

Tanto Coutinho como o francês passam por uma 
preparação física especial para os últimos cinco 
jogos da temporada. O Vasco é o nono colocado do 
Brasileirão, com 43 pontos, e ainda busca uma vaga 
na Pré-Libertadores de 2025. O Internacional ocupa 
a quinta colocação, com 59 pontos, e luta por uma 
vaga na Libertadores. O Colorado tem o mesmo 
número de pontos do Flamengo.

O zagueiro brasileiro Eder Militão passou por cirur-
gia para a reconstrução do ligamento cruzado do joe-
lho direito, ontem, em Madri. Serão até oito meses de 
recuperação do atleta, que perderá toda a temporada.

Militão se contundiu no jogo diante do Osasuna, no 
dia 9 deste mês, no Santiago Bernabéu, pelo Campeo-
nato Espanhol. Ele caiu em campo chorando, já pre-
vendo a gravidade da lesão, que também atingiu os 
meniscos. Foram 10 dias de preparativos para o pro-
cesso cirúrgico.

“Nosso jogador Eder Militão passou hoje por uma ci-
rurgia bem-sucedida de ruptura do ligamento cruzado 
anterior do joelho direito. A operação foi realizada pelo 
Dr. Manuel Leyes, sob a supervisão dos Serviços Médi-
cos do Real Madrid. Militão iniciará seu processo de re-
cuperação nos próximos dias”, informou o Real Madrid.

“Graças a Deus minha cirurgia foi um sucesso. Mui-
to obrigado aos doutores, ao Real Madrid, a minha fa-
mília e a todos que me deram apoio nos últimos dias. A 
primeira parte já foi. Agora começa a caminhada para 
voltar aos gramados”, postou o jogador.

Com poucas oportunidades no Real Madrid, 
Endrick pode mudar de clube na próxima tem-
porada. O atacante está sendo pretendido por 
três clubes europeus. 

Com poucas oportunidades sob o comando 
de Carlo Ancelotti, o ex-Palmeiras é alvo de 
Roma, Southampton e Real Valladolid, se-
gundo o jornal espanhol Sport. Atualmente, o 
atacante ocupa o banco de reservas da equipe 
merengue. 

De acordo com a conversa, a transferên-
cia ocorreria na janela de inverno europeu, a 
partir de janeiro do próximo ano. Mas deixar 
o clube espanhol não é pretensão de Endrick, 
que já declarou o desejo de permanecer no 
Real Madrid, mesmo na atual condição. 

Nos 10 jogos pela equipe espanhola, nos 
122 minutos em campo, o atacante marcou dois 
gols, tem uma assistência, sete vitórias, dois 
empates e uma derrota. Endrick ficou fora da 
última convocação da Seleção Brasileira. 

O Real Madrid joga no próximo domingo 
(24), contra o Leganés, às 14h30 (de Brasília), 
no Municipal de Butarque, e Endrick pode ter 
uma nova oportunidade.

Faltando quatro rodadas, as equipes lutam pelo título, classificações em torneios continentais e contra o rebaixamento

Competição recomeça com oito jogos
BRASILEIRÃO

Endrick beija aliança e comemora gol pelo Real Madrid

Foto: Reprodução/Instagram

Da Redação

Classificação série A
Clubes PG J V E D GP GC SG

1o Botafogo 68 33 20 8 5 52 26 26

2o Palmeiras 64 33 19 7 7 54 27 27 

3o Fortaleza 63 33 18 9 6 47 32 15 

4o Flamengo 59 33 17 8 8 51 37 14 

5o Internacional 59 33 16 11 6 46 28 18 

6o São Paulo 57 33 17 6 10 47 34 13 

7o Cruzeiro 47 33 13 8 12 38 35 3 

8o Bahia 46 33 13 7 13 43 42 1 

9o Vasco 43 33 12 7 14 36 49 -13 

10o Atlético-MG 42 33 10 12 11 42 47 -5 

11o Corinthians 41 33 10 11 12 39 41 -2 

12o Grêmio 39 33 11 6 16 38 42 -4 

13o Vitória 38 33 11 5 17 38 48 -10 

14o Athletico-PR 37 33 10 7 16 35 41 -6 

15o Fluminense 37 33 10 7 16 28 36 -8 

16o Criciúma 37 33 9 10 14 39 48 -9 

17o Juventude 37 33 9 10 14 40 52 -12 

18o Bragantino 36 33 8 12 13 34 40 -6 

19o Cuiabá 29 33 6 11 16 25 41 -16

20o Atlético-GO 26 33 6 8 19 24 50 -26

Quatro equipes brigam por três vagas na elite 
SÉRIE B
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Atlético-MG e Botafogo jogam hoje pelo Brasileirão e no domingo, na final da Libertadores
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Maria da Penha Guimarães (1946–2016) se destacou na 
luta pelos direitos civis e pela igualdade racial no Brasil

Q uando penso em direitos civis, lembro-me 
imediatamente da luta dos negros norte- 
-americanos, liderada por figuras como Rosa 

Parks e tantos outros. No Brasil, dados do IBGE revelam 
que 73% da população das favelas é negra, o que 
reforça a urgência de garantir o acesso à defesa jurídica 
para uma população historicamente marcada pelo 
racismo. Para isso, é fundamental que mais pessoas 
negras atuem na área do Direito, assegurando uma 
representação efetiva e contribuindo para a construção 
de uma justiça verdadeiramente inclusiva.

De acordo com dados da Ordem dos Advogados do 
Brasil (OAB), em 2023, apenas 6,02% das advogadas 
no país se identificam como negras, dando-nos uma 
dimensão do quanto precisamos avançar.

Dra. Maria da Penha Santos Lopes Guimarães, 
pernambucana nascida em 2 de setembro de 
1946, destacou-se na luta pelos direitos civis e pela 
igualdade racial no Brasil. Reconhecida como uma 
referência de resistência e justiça, ela desempenhou 
um papel crucial na advocacia trabalhista, 
especialmente no combate à discriminação racial, 
enfrentada por ela mesma ao longo de sua trajetória. 
Seu nome tornou-se sinônimo de empenho na defesa 
dos direitos humanos e das minorias.

Ao longo de sua carreira, Maria da Penha foi 
diretora do Sindicato das Advogadas e Advogados do 
Estado de São Paulo (Sasp), que a homenageou com 
o Prêmio Penha Guimarães, destinado a reconhecer a 
trajetória de pessoas e entidades brasileiras que lutam 
pela igualdade racial. Também integrou a Comissão 
Nacional da Verdade da Escravidão Negra no Brasil, 
da OAB, foi conselheira e presidente da Comissão do 
Negro e Assuntos Antidiscriminatórios da OAB-SP, além 
de ter criado e impulsionado a Marcha Noturna pela 
Igualdade Racial. Maria da Penha também fez parte 
da Associação dos Advogados Trabalhistas de São 
Paulo (AATSP) e foi uma presença constante em diversas 
entidades advocatícias.

Carmem Dora de Freitas, presidente da Comissão 
da Igualdade Racial da OAB-SP e amiga de Maria 
da Penha, afirma: “Ela foi uma precursora na OAB- 
-SP das lutas contra a discriminação racial e pela 
igualdade de oportunidades dos negros diante da 
sociedade”. Seu trabalho, portanto, não se limitou 
às cortes judiciais; expandiu-se para o campo da 
educação e da cultura, onde foi uma figura influente 
na promoção do diálogo intercultural.

Militante racial, social e defensora das 
prerrogativas da advocacia, um dos momentos mais 
marcantes de sua carreira foi a atuação em defesa do 
direito do grupo Racionais MCs de cantar a música “O 
Homem na Estrada”. A canção havia sido censurada 
pela Polícia Militar, que frequentemente encerrava as 
apresentações do grupo durante intervenções em seus 
shows. Ela mediou um diálogo entre a corporação e os 
rappers, garantindo a livre manifestação artística do 
Movimento Negro, reafirmando o direito inviolável à 
expressão cultural.

Ao longo de sua carreira, Maria da Penha enfrentou 
desafios significativos, muitos dos quais derivados 
do racismo institucionalizado no Brasil. Mesmo sendo 
uma advogada altamente qualificada, frequentemente 
encontrava portas fechadas por conta de sua origem 
racial e social. No entanto, essas barreiras não foram 
suficientes para impedi-la de avançar. 

Maria da Penha faleceu em 5 de agosto de 2016, 
mas seu legado permanece vivo na memória coletiva 
do movimento negro e dos direitos humanos no Brasil. 
Suas contribuições para a igualdade e a justiça racial 
transcendem o tempo, inspirando gerações na luta por 
um país mais inclusivo.

Jany 
    Santos

Jany.santos@sistematica.org.br | Colaboradora

Advogada dos 
oprimidos 

Jany Santos é cantora, historiadora, agente cultural, 
coordenadora de Cultura da Fundação Sistêmica, 

educadora antirracista e ativista na Paraíba do Movimento 
de Mulheres Negras e da Marcha da Negritude Unificada

20/11/1695 — Zumbi dos Palmares, líder 
quilombola (nascido na então Capitania de 
Pernambuco, hoje região no estado de Alagoas)
20/11/1910 — Liev Tolstói, escritor russo
20/11/1986 — Vergniaud Borborema Wanderley, 
político paraibano
20/11/2009 — Herbert Richers, produtor de 
cinema paulista
20/11/2004 — Celso Monteiro Furtado, 
economista paraibano
20/11/2019 — Fábio Barreto, cineasta, ator, 
produtor e roteirista carioca
20/11/2020 — Zé Rui, atleta e jogador de futsal 
paraibano
21/11/1811 — Heinrich von Kleist, poeta e 
dramaturgo alemão
21/11/1880 — João Antônio de Vasconcelos, 
magistrado paraibano
21/11/2019 — Gugu Liberato, apresentador 
paulistano

Mortes na história

Obituário

Paul Teal
15/11/2024 — Aos 35 anos, nos 
Estados Unidos, em decorrência 
de um câncer. A informação foi 
confirmada por sua noiva, Emilia 
Torello, por meio de uma publicação 
no Instagram. O ator ficou conhecido após participar 
da sétima temporada de One Tree Hill, que está 
disponível no Amazon Prime Video. Além do seriado, 
Teal esteve em produções como Águas Profundas 
(2022), Rua do Medo: 1978 – Parte 2 (2021) e Lances 
da Vida (2003). Seu último trabalho foi no longa- 
-metragem Lilly (2024), drama baseado na vida da 
ativista Lilly Ledbetter.

Foto: Rep./Instagram

Charles Dumont
18/11/2024 — Aos 95 anos, na França. 
Segundo o Le Monde, a morte foi 
causada por uma doença enfrentada 
pelo artista há tempos. O compositor, 
cantor e escritor francês ficou 
conhecido pela composição “Non, je ne regrette rien”, 
feita em parceria com o letrista Michel Vaucaire, que 
se tornaria um dos maiores sucessos de Edith Piaf. 
Depois dessa canção, ele ainda escreveria mais de 30 
músicas para a cantora. Também chegou a colaborar 
com a cantora e atriz Barbra Streisand. Dumont e 
Vaucaire foram responsáveis por “Le Mur”, do álbum 
Je m’appelle Barbra (1966). O compositor ainda esteve 
envolvido em trilha sonoras para o cinema francês 
e chegou a fazer canções de dois filmes do diretor 
Jacques Tati: As Aventuras de M. Hulot no Tráfego 
Louco (1971) e Parada (1974).

Foto: Rep./Instagram

Aforismo
“Uma vida não vivida 

dá poder à morte. 
Uma vida vivida 
em sua plenitude 

tira todo o poder da 
morte. A morte deixa 

de existir”.
Chandra “Osho” Mohan

(1931–1990)
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Muitos relatos — verdadei-
ros e falsos — cercam a traje-
tória do compositor e pianista 
Ludwig van Beethoven (1770–
1827), principalmente quando 
se fala dos seus inúmeros pro-
blemas de saúde, como a com-
provada surdez progressiva, 
as recorrentes queixas gas-
trointestinais e a doença he-
pática. Validado em testamen-
to, o músico alemão pediu aos 
irmãos que, após a sua morte, 
essas enfermidades fossem 
descritas e tornadas públicas 
em pormenores. Por conta dis-
so, “médicos biógrafos” pro-
puseram diferentes hipóteses 
diagnósticas aos longo desses 
quase 200 anos, incluindo vá-
rias doenças genéticas.

Aos 40 anos, Beethoven fi-
cou completamente surdo. Se-
gundo o site Science Alert, ele 
estava “irremediavelmente 
aflito” com esse diagnóstico, 
confessando em carta para os 
irmãos, ponderando até mes-
mo tirar a própria vida por 
conta disso.

No entanto, os outros pro-
blemas que o levaram ao óbi-
to estavam ainda cobertos de 
mistério. “O nosso principal 
objetivo era esclarecer os pro-
blemas de saúde de Beethoven, 
incluindo a perda progressi-
va de audição, que começou 
em meados dos seus 20 anos e 
acabou por levá-lo a ficar fun-
cionalmente surdo em 1818”, 
explicou o bioquímico Johan-
nes Krause, do Instituto Max 
Planck de Antropologia Evo-
lutiva, na Alemanha.

Com o avanço da tecno-
logia de sequenciamento do 

genoma humano, e a partir 
do estudo de oito mechas de 
cabelo atribuídas ao compo-
sitor, neste ano, o antropólo-
go inglês Tristan Begg e seus 
32 colaboradores publicaram, 
no Current Biology, um artigo 
científico sobre possíveis cau-
sas genéticas e infecciosas de 
suas doenças.

A partir dos 22 anos, ele 
começou a sofrer de fortes 
dores abdominais e de diar-
reias crônicas. Seis anos an-
tes da sua morte, surgiram os 
primeiros indícios de doen-
ça hepática, que se pensa ter 
sido, pelo menos em parte, 
responsável pela sua morte 
precoce, aos 56 anos.

Muitas causas foram apon-
tadas para o óbito, inclusive 
envenenamento provocado 
pela ingestão de bebida em 
copos de chumbo, descartada 
posteriormente. Porém, por 

conta do seu suposto cabelo, 
seu falecimento foi provavel-
mente o resultado de uma in-
fecção por hepatite B, agrava-
da pelo consumo de álcool e 
por outros fatores de risco de 
doença hepática.

“Não conseguimos en-
contrar uma causa definitiva 
para a surdez de Beethoven 
ou para os seus problemas 
gastrointestinais”, confessou 
Johannes Krause.

O que o pesquisador não 
sabia é que haveria uma sur-
presa escondida nessa inves-
tigação: comparando o cro-
mossomo Y das amostras de 
cabelo com os descendentes 
da linha paterna de Beetho-
ven, as análises apontam para 
uma incompatibilidade.

Ainda de acordo com a 
Science Alert, isso sugere ati-
vidade sexual extraconjugal 
nas gerações que antecede-

ram o nascimento do com-
positor. Por conta de uma in-
fidelidade dentro da família 
de Beethoven, houve uma al-
teração de cromossomos na 
sua linhagem.

“Essa descoberta sugere 
um evento de paternidade 
extraparental na sua linha 
paterna entre a concepção de 
Hendrik van Beethoven, em 
Kampenhout, na Bélgica, per-
to de 1572, e a concepção de 
Ludwig van Beethoven sete 
gerações mais tarde, em 1770, 
em Bona, na Alemanha”, dis-
se o coordenador do estudo, 
Tristan Begg, antropólogo da 
Universidade de Cambridge, 
no Reino Unido.

Até agora, longe de se re-
solver por completo, o pedi-
do de papel passado feito por 
um dos maiores composito-
res do mundo ainda não está 
por um fio.

Quase dois séculos depois, análise genética tem objetivo de lançar 
uma luz sobre os problemas de saúde do famoso compositor alemão

DNA de Beethoven revela 
mistérios sobre sua morte

TESTAMENTO

Estudo foi feito a partir de oito mechas de cabelo atribuídas a Ludwig van Beethoven
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A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 20 de novembro de 2024      25Publicidades
PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR 

AVISO DE RESULTADO HABILITAÇÃO E PROPOSTA
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2024

A Prefeitura Municipal de Aguiar, através de sua pregoeira, vem por meio deste tornar público 
para conhecimento dos interessados, o resultado de Habilitação e Julgamento da Proposta do 
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2024, com o seu objeto contratação de empresa especializada 
para a locação de estrutura para as festividades do município de Aguiar –PB, a sendo considerada 
vencedora e habilitada a empresa J C PRODUÇÕES ESTRUTURAS E LOCAÇÃO LTDA – ME, 
cadastrada no CNPJ nº 49.765.828/0001-20, considerada vencedora com o valor de R$ 124.860,00 
(cento e vinte e quatro mil, oitocentos e sessenta reais).

Aguiar - PB, 19 de Novembro de 2024
ADRIANA APARECIDA DE ASSIS

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA
FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 028/2024

O FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOINHA, torna público para conhecimento dos 
interessados nos termos da LEI Nº 14.133/2021, DA LEI COMPLEMENTAR Nº 123/2006 e altera-
ções, bem como toda legislação correlata, que realizará licitação na modalidade Pregão Eletrônico 
do tipo maior desconto objetivando Aquisições parceladas de medicamentos de A a Z da tabela 
ABCFARMA, conforme descrito e especificado no edital e seus anexos. Endereço eletrônico onde 
será realizado o pregão: www.portaldecomprasalagoinha.com.br. Abertura das propostas e sessão 
pública: 05/12/2024 às 09h01mim. O edital e seus anexos poderão ser obtidos nos seguintes en-
dereços: www.portaldecomprasalagoinha.com.br e http://www.alagoinha.pb.gov.br, ou na CPL no 
endereço, Rua Dr. João Pequeno, 39 - Centro - Alagoinha - PB, no horário de expediente normal 
das 08h00min às 12h00min.

Alagoinha, 19 de novembro de 2024
WALBERTO JOSE DA SILVA 

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA
ERRATA 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00008/2024

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Francisco Braga, S/N - Centro - Algodão de Jandaira - PB, às 09:30 horas do dia 04 de Dezembro 
de 2024, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de Em-
presa especializada para execução dos serviços de montagem e desmontagem de estruturas com 
os seguintes equipamentos: som, palco, gerador, iluminação, grid, LED, praticáveis e camarim, 
destinados à realização do evento NATAL, LUZ E VIDA NO DIA 14 DE DEZEMBRO, a serem 
realizado junto â esta Prefeitura Municipal de ALGODÃO DE JANDAIRA–PB. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 991242633. 
E-mail: adjcomissao2017@gmail.com. Edital: algodaodejandaira.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br.

Algodão de Jandaira - PB, 19 de novembro de 2024
JOSÉ ELIZONALDO DOS SANTOS SOUZA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIAL
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de veículos destinados a Sec. de Saúde, recursos previstos na Emen-
da Impositiva nº 73/2024 e RECURSOS PRÓPRIOS do município de Areial. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00012/2024. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impos-
tos: 02090.10.301.2006.2078 AQUISIÇÃO DE VEÍCULO PARA A SECRETARIA DE SAÚDE 
02090.10.302.1009.1073 AQUISIÇÃO DE AMBULANCIA 449052 – EQUIPAMENTOS E MATERIAL 
PERMAMNENTE FONTES: 500, 632.. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2024. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Areial e: CT Nº 00150/2024 - 19.11.24 - FIORI 
VEICOLO S.A - R$ 652.840,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIAL
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00012/2024
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00012/2024, que objetiva: Aquisição de veículos 
destinados a Sec. de Saúde, recursos previstos na Emenda Impositiva nº 73/2024 e RECURSOS 
PRÓPRIOS do município de Areial; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos 
elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponente vencedor: 
FIORI VEICOLO S.A - R$ 652.840,00.

Areial - PB, 19 de Novembro de 2024
ADELSON GONÇALVES BENJAMIN

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00029/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Tereza Balduino da Nobrega, S/N - Centro - Assunção - PB, por meio do site www.portaldecompras-
publicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, restrita à participação 
de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição de materiais e 
equipamentos para atender às necessidades do Fundo Municipal de Assistência Social, visando a 
estruturação dos serviços do Sistema Único de Assistência Social (SUAS) – Centro de Referência 
de Assistência Social (CRAS), conforme a Emenda Parlamentar nº 202281000306 e Programação 
250135120220001. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 03 de Dezembro de 2024. 
Início da fase de lances: 09:01 horas do dia 03 de Dezembro de 2024. Referência: horário de Bra-
sília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 05/24; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 34661143. E-mail: licitacoes@assuncao.pb.gov.br. 

Edital: www.assuncao.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; 
www.gov.br/pncp.  

Assunção - PB, 18 de Novembro de 2024
JOÃO PAULO SOUZA GALDINO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BORBOREMA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 0016/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 

Gov. Pedro Moreno Gondim, S/N - Centro - Borborema - PB, por meio do site www.portaldecompras-
publicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE 
UM VEÍCULO TIPO CAMINHÃO COMPACTADOR DE LIXO PARA O MUNICÍPIO DE BORBORE-
MA – CONVÊNIO FUNASA 906868/2020 – MINISTÉRIO DA SAÚDE. Abertura da sessão pública: 
08:30 horas do dia 03 de dezembro de 2024. Início da fase de lances: 08:31 horas do dia 03 de 
dezembro de 2024. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 
73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3360–1010. E-mail: licitacaoborboremapb@hotmail.com. Edital: http://www.borborema.pb.gov.
br/; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Borborema - PB, 14 de novembro de 2024
ROMUALDO FERNANDES NICOLAU

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BORBOREMA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 0017/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. Gov. 

Pedro Moreno Gondim, S/N - Centro - Borborema - PB, por meio do site www.portaldecompraspubli-
cas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE 01 
(UM) VEÍCULO TIPO CAMINHÃO LEVE PARA O MUNICÍPIO DE BORBOREMA/PB CONFORME 
EMENDA Nº 202412830007. Abertura da sessão pública: 10:30 horas do dia 03 de dezembro de 
2024. Início da fase de lances: 10:31 horas do dia 03 de dezembro de 2024. Referência: horário 
de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3360–1010. E-mail: licita-
caoborboremapb@hotmail.com. Edital: http://www.borborema.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; www.
portaldecompraspublicas.com.br. 

Borborema - PB, 14 de novembro de 2024
ROMUALDO FERNANDES NICOLAU

Pregoeiro Oficial

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAJAZEIRAS
AVISO DE CHAMAMENTO PÚBLICO

CREDENCIAMENTO DE SERVIÇO Nº 60003/2024
Torna público que fará realizar através do Agente de Contratação e Equipe de Apoio, chama-

mento público de serviço objetivando: CREDENCIAMENTO PARA POSTERIOR CONTRATAÇÃO 
DE ENTIDADES ESPECIALIZADAS EM PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS COMPLEMENTARES 
ASSISTENCIAIS À SAÚDE DE BAIXA, MÉDIA E ALTA COMPLEXIDADE PARA ATENDER ÀS 
DEMANDAS DO MUNICÍPIO DE CAJAZEIRAS–PB. As empresas interessadas no credenciamento 
deverão apresentar solicitação de credenciamento, conforme “FICHA DE CREDENCIAMENTO” no 
Anexo II do instrumento convocatório e os documentos de habilitação, em arquivo digital, através do 
e-mail: setor.licitacaocz@gmail.com. A documentação deverá constar com todas as suas páginas 
numeradas em ordem crescente e rubricadas pelo representante legal da Empresa. Os documentos 
citados deverão ser encaminhados no formato.Pdf, podendo o envio ser feito em mais de um e-mail, 
tendo em vista o volume e a capacidade do provedor de e-mail. Neste caso, o interessado deverá 
indicar no assunto que se trata da “parte x de n partes” Exemplo: Assunto: Documentos de Creden-
ciamento – OS “nome da OS”, Parte 1/2. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 14.133, de 1º de Abril de 2021; Lei Complementar nº 123, de 14 de Dezembro 
de 2006; Decreto Federal nº 11.878, de 09 de Janeiro de 2024; Portaria de Consolidação nº 1/2017, 
de 28 de setembro de 2017, do Ministério da Saúde; Manual de Orientações para Contratação de 
Serviços de Saúde, 2017, do Ministério da Saúde, e legislação pertinente, consideradas as altera-
ções posteriores das referidas normas. Informações: das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no 
endereço eletrônico: E-mail: secopcajazeiras@gmail.com. Edital: http://cajazeiras.pb.gov.br/; www.
tce.pb.gov.br; www.gov.br/pncp; 

Cajazeiras - PB, 19 de Novembro de 2024
DENYZE GONSALO FURTADO

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

DISPENSA DE LICITAÇÃO nº 05.016/2024/SEMAS/PMCG
PROCESSO ADMINISTRATIVO nº 1.400/2024

AVISO DE RATIFICAÇÃO
O Secretário Municipal de Assistência Social, em observância aos requisitos previstos na 

legislação pertinente, RATIFICA a DISPENSA DE LICITAÇÃO nº 05.016/2024/SEMAS/PMCG, 
praticado por esta municipalidade, com vistas à contratação com a pessoa jurídica: JANIO DA 
SILVA EMPREENDIMENTOS, inscrita no CNPJ: 12.658.865/0001-29 com vistas a Contratação de 
empresa para confecção de camisas, coletes, calças e bolsas em atendimento aos visitadores do 
programa Primeira Infância no SUAS – Criança Feliz , embasada no art. 75, inciso II, da Lei Federal 
Nº 14.133/21, no valor total de R$ 38.970,00 (TRINTA E OITO MIL, NOVECENTOS E SETENTA 
REAIS), cujas despesas correrão á conta da Dotação Orçamentária: Funcional Programática: 
08.243.1019.2137 (Ações do programa Criança Feliz), Elemento da Despesa: 3390.39. Fonte de 
Recursos: 16600000, conforme parecer da Assessoria Jurídica.

 Campina Grande, 19 de novembro de 2024
FÁBIO HENRIQUE THOMA

Secretário Municipal de Assistência Social

PREFEITURA MUNICIPAL DE CRUZ DO ESPÍRITO SANTO
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00009/2024
Torna público que fará realizar através do Agente de Contratação e Equipe de Apoio, sediada na 

Praça dos Três Poderes, S/N - Centro - Cruz do Espírito Santo - PB, por meio do site www.bll.org.br/,  
licitação modalidade Concorrência Eletrônica, do tipo menor preço, para: Serviços de Construção 
de escola Jagrau na zona Rural do Município de Cruz do Espirito Santo–PB. Abertura da sessão 
pública: 10:00 horas do dia 10 de dezembro de 2024. Início da fase de lances: 10:15 horas do dia 
10 de dezembro de 2024. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 
as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3142–1265. 

E-mail: licitacao@cruzdoespiritosanto.pb.gov.br. 
Edital: www.cruzdoespiritosanto.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br;  www.bll.org.br/.  

Cruz do Espírito Santo - PB, 19 de novembro de 2024
RENAN DE SOUZA VIRGINIO CABRAL

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE CRUZ DO ESPÍRITO SANTO
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 0004/2024
Torna público que fará realizar através da Comissão de Contratação, sediada na Praça dos Três 

Poderes, S/N - Centro - Cruz do Espírito Santo - PB, por meio do site www.bll.org.br/, licitação modalidade 
Concorrência Eletrônica, do tipo menor preço, para: Serviços de conclusão da construção da Creche Tipo 
Padrão FNDE. Abertura da sessão pública: 16:00 horas do dia 10 de dezembro de 2024. Início da fase 
de lances: 16:15 horas do dia 10 de dezembro de 2024. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 
123/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informa-
ções: das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3142–1265. 

E-mail: licitacao@cruzdoespiritosanto.pb.gov.br. 
Edital: www.cruzdoespiritosanto.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br;  www.bll.org.br/.  

Cruz do Espírito Santo - PB, 19 de novembro de 2024
RENAN DE SOUZA VIRGINIO CABRAL

AGENTE DE CONTRATAÇÃO

PREFEITURA MUNICIPAL DE CRUZ DO ESPÍRITO SANTO
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00008/2024
Torna público que fará realizar através da Comissão de Contratação, sediada na Praça dos Três 

Poderes, S/N - Centro - Cruz do Espírito Santo - PB, por meio do site www.bll.org.br/, licitação moda-
lidade Concorrência Eletrônica, do tipo menor preço, para: PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDO 
DAS RUAS PROJETADAS 1,2,3 E 4 CONJUNTO “MARTELO” – CRUZ DO ESPÍRITO SANTO PB. 
Abertura da sessão pública: 14:00 horas do dia 10 de dezembro de 2024. Início da fase de lances: 
14:10 horas do dia 10 de dezembro de 2024. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3142–1265. 

E-mail: licitacao@cruzdoespiritosanto.pb.gov.br. 
Edital: www.cruzdoespiritosanto.pb.gov.br;  www.tce.pb.gov.br;  www.bll.org.br/.      

Cruz do Espírito Santo - PB, 19 de novembro de 2024
RENAN DE SOUZA VIRGINIO CABRAL

AGENTE DE CONTRATAÇÃO

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
AVISO DE CHAMAMENTO PÚBLICO

CREDENCIAMENTO DE COMPRA Nº 00002/2024
Torna público que fará realizar através do Agente de Contratação e Equipe de Apoio, chamamento 

público de compra objetivando: AQUISIÇÃO DE PRODUTOS DA AGRICULTURA FAMILIAR DES-
TINADOS AO PROGRAMA NACIONAL DE ALIMENTAÇÃO ESCOLAR – PNAE. Os interessados 
deverão apresentar envelope contendo a documentação e respectiva proposta até as 09:00 horas 
do dia 12 de Dezembro de 2024, no endereço: Rua 15 de Novembro, 159 - Centro - Cuité - PB. 
Neste mesmo local, data e horário será realizada a sessão pública para abertura do respectivo 
envelope. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 11.878/24; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 0. E-mail: licitacaocuite@gmail.com. Edital: www.
licitanet.com.br; www.cuite.pb.gov.br e www.tce.pb.gov.br; www.gov.br/pncp.

Cuité - PB, 18 de Novembro de 2024
BRUCE DA SILVA SANTOS

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CUITÉ DE MAMANGUAPE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE DECORAÇÃO COM LOCAÇÃO 

DE OBJETOS PARA OS EVENTUAIS EVENTOS DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CUITE DE 
MAMANGUAPE–PB. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00060/2024. DOTAÇÃO: 
Recursos não Vinculados de Impostos: 02.120 Fundo Municipal de Saude de C Mamanguape 10 
301 4280 2039 Manut. do Fundo Municipal de Saúde 3390.39 Outros Serviços de Terceiros – Pes-
soa Jurídica. VIGÊNCIA: até 19/11/2025. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde 
de Cuité de Mamanguape e: CT Nº 00342/2024 - 19.11.24 - 49.238.860 EDINEIDE DUARTE DA 
SILVA - R$ 59.700,00.

MARIA ROSEMARY FARIAS LIMA
Secretária e Gestora

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00049/2024
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00049/2024, que objetiva: AQUISIÇÃO PARCELADA DE 
MATERIAL PERMANENTE E EQUIPAMENTOS MÉDICOS HOSPITALARES PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DAS UNIDADES BÁSICAS DE SAÚDE DESTE MUNICIPIO DE ESPERANÇA – 
PB; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos constantes do processo 
correspondente, os quais apontam como proponentes vencedores: CIR??RGICA IBIPOR?? EIRELI 
- R$ 127.227,52; CIRÚRGICAS CERON EQUIPAMENTOS HOSPITALARES E VETERINÁRIOS 
LTDA ME - R$ 3.968,00; M CARREGA COM??RCIO DE PRODUTOS HOSPITALARES - R$ 3.840,00.

Esperança - PB, 19 de Novembro de 2024
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
EXTRATO DO CONTRATO Nº 00417/2024

Contratante: PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA - PB
Contratada: DELGADO SERVICOS E CONSTRUCOES LTDA - CNPJ 43.625.211/0001-22
Objeto: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA SERVIÇOS DE PAVIMENTAÇÃO EM VIAS 

URBANAS, NO MUNICÍPIO DE ESPERANÇA – PB, CONFORME OPERAÇÃO Nº 1088219–54, 
SICONV Nº 945115, POR INTERMÉDIO DO MINISTÉRIO DAS CIDADES, CAIXA ECONÔMICA 
FEDERAL, GOVERNO FEDERAL.

Processo Administrativo: 240418CE00003
Licitação: CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA 00003/2024.
Regime de Execução: EMPREITADA POR MENOR PREÇO GLOBAL.
Recursos: FEDERAL/PRÓPRIOS.
Vigência: 14/11/2024 a 14/11/2025
Valor: R$ 261.800,00

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
EXTRATO DO CONTRATO Nº 00416/2024

Contratante: PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA - PB
Contratada: RAFAELLA NOGUEIRA DA COSTA LTDA - CNPJ 42.992.260/0001-30
Objeto: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE REFORMA DE 

UMA PRAÇA NO DISTRITO DE SÃO MIGUEL, NO MUNICÍPIO DE ESPERANÇA/PB, CONFORME 
CONVÊNIO FDE Nº 044/2024, PROCESSO SEPLAG Nº SEP–PRC–2024/00310, POR INTERMÉ-
DIO DA SECRETARIA DE ESTADO DO PLANEJAMENTO, ORÇAMENTO E GESTÃO, GOVERNO 
DO ESTADO DA PARAÍBA E MUNICÍPIO DE ESPERANÇA, PARAÍBA.

Processo Administrativo: 241008CE00006
Licitação: CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA 00006/2024.
Regime de Execução: EMPREITADA POR MENOR PREÇO UNITÁRIO.
Recursos: ESTADUAIS/PRÓPRIOS.
Vigência: 18/11/2024 a 18/11/2025
Valor: R$ 181.800,00

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00015/2024
Torna público que fará realizar através do Agente de Contratação e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Antônio André, 26 - Centro - Guarabira - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Concorrência Eletrônica, do tipo menor preço, para: Contratação de 
empresa especializada para Reforma de onze ginásios esportivos em Guarabira-PB Locais diversos.  
Abertura da sessão pública: 08:30 horas do dia 09 de Dezembro de 2024. Início da fase de lances: 
08:31 horas do dia 09 de Dezembro de 2024. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06;; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
das 14h00min as 18h00min dos dias úteis, no endereço supracitado.  Email:licitacao@guarabira.
pb.gov.br. Edital:www.guarabira.pb.gov.br; 

www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp.

Guarabira - PB, 19 de Novembro 2024
ALCIMAR SILVA CONSTANTINO

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2024
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00020/2024, que objetiva: Aquisições de Equipamentos 
eletrônicos diversos para atender as demandas da administração municipal, conforme termo de 
referência; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos constantes do 
processo correspondente, os quais apontam como proponentes vencedores: DANTAS ELETRO-
MOVEIS E EQUIPAMENTOS LTDA - R$ 153.000,00; DIONAL DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS 
LTDA - R$ 111.283,00; THOMAS JOSE BELTRAO DE ARAUJO ALBUQUERQUE - R$ 1.478.785,00; 
TODON COMERCIAL LTDA - R$ 139.770,00; WW COMERCIAL EIRELI - R$ 31.600,00. Fica os 
licitantes convocados para assinatura da ata e contrato, conforme instrumento convocatório.

Itapororoca - PB, 19 de Novembro de 2024
ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA 
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ITAPOROROCA

RESULTADO FASE HABILITAÇÃO
CONCORRÊNCIA PRESENCIAL Nº 00009/2024

OBJETO: Contratação de empresa no ramo especializado para Construção de Unidade de 
Saúde Básica, no Bairro Tambor, conforme termo de referência.

LICITANTE HABILITADO:
CONSTRUTORA BRTEC LTDA
CNPJ: 13.493.236/0001-59
Valor: R$ 964.708,77 – novecentos e sessenta e quatro mil setecentos e oito reais e setenta 

e sete centavos.
Será dado prosseguimento ao processo. Maiores informações poderão ser obtidas junto a 

Comissão Permanente de Licitação, Rua Cônego Faustino Jorge de Carvalho, s/n, 1º andar – pré-
dio onde funciona o SCFV - Centro., no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. E-mail: 
pmilicitacao2013@hotmail.com.

Itapororoca - PB, 19 de novembro de 2024
TARCÍSIO FRANÇA DA SILVA

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A EVENTUAL AQUISIÇÃO DE 
COMBUSTIVEL (GASOLINA, DIESEL S10 E DIESEL S500), MAIOR DESCONTO COM BASE 
NA TABELA DA ANP DO DIA, DE FORMA PARCELADA PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DESTA MUNICIPALIDADE, COM A COOPARTICIPAÇÃO DO FUNDO MUNICIPAL DE SÁUDE 
DE JUAZEIRINHO SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A EVENTUAL AQUISIÇÃO DE 
COMBUSTIVEL (GASOLINA, DIESEL S10 E DIESEL S500), MAIOR DESCONTO COM BASE 
NA TABELA DA ANP DO DIA, DE FORMA PARCELADA PARA ATENDER AS NECESSIDADES. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00022/2024. DOTAÇÃO: RECURSOS FEDERAL 
E PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE JUAZEIRINHO: RECURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE 
JUAZEIRINHO: 02.020 – GABINETE DO PREFEITO – 02.020.04.122.0002.2005 – ATIVIDADES DO 
GABINETE DO PREFEITO – 02.050 SECRETARIA MUNICIPAL DE DESENVOLVIMENTO RURAL, 
REC. HÍDRICOS – 20 606 0002 2021 ATIVIDADES DA SEC. DE DES. RURAL, REC. HÍDRICOS – 
02.060 – SECRETARIA DE EDUCAÇÃO – 02.060.12.361.0002.2032 – ATIVIDADES DO ENSINO 
FUNDAMENTAL – 02.080 – FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE – 02.080.10.301.0002.2058 – ATI-
VIDADES DE ATENÇÃO BÁSICA – 02.080.10.302.0002.2076 – ATIVIDADES DE ASSISTÊNCIA 
HOSPITALAR E AMBULATORIAL – 02.090 – FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL 
– 02.090.08.244.0002.2096 – 08 243 0002 2178 MANUTENÇÃO ATIV. DO BLOCO PROGRAMAS 
– P. INFÂNCIA – 08 244 0002 2179 MANUTENÇÃO ATIV. DO BLOCO PROT. SOCIAL ESPECIAL 
(M. A. COMPLEX. – PAEF) – 08 244 0002 2180 MANUTENÇÃO ATIV. DO BLOCO PROT. SOCIAL 
BÁSICA (CRAS/SCFV ETC) – 08 244 0002 2181 MANUTENÇÃO ATIV. DO BLOCO GESTÃO 
CONTR. SOCIAL (CAD. ÚNICO – IGD/TRANSF. RENDA) – 08 244 0002 2182 – MANUTENÇÃO 
ATIV. DO BLOCO GESTÃO DESC. E CONTR. SOCIAL SUAS (IGD/SUAS) – 08 243 0002 2177 
MANUTENÇÃO DAS ATIV. DO FUNDO DA CRIANÇA E DO ADOLESTECENTE – 02.100 – SE-
CRETARIA DE INFRAESTRUTURA E URBANISMO – 02.100.04.122.0002.2119 – ATIVIDADES DE 
INFRAESTRUTURA – 02.180 SECRETARIA MUNIC. DE PLANJ. ADMNISTRAÇÃO E DE GESTÃO 
DE PESSOAS – 04 122 0002 2162 ATIVIDADES DA SEC. MUNIC. DE PLANEJ. ADM. E DE GESTÃO 
DE PESSOAS – 3390.30.00.00 – MATERIAL DE CONSUMO. VIGÊNCIA: até 31/12/2024. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Juazeirinho e: CT Nº 08103/2024 - 19.11.24 - POSTO 
DIESEL SÃO JOSÉ LTDA - R$ 604.800,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
CHAMADA PÚBLICA Nº 00005/2022

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado o 
parecer da Assessoria Jurídica, referente a Chamada Pública nº 00005/2022, que objetiva: CREDENCIA-
MENTO de pessoas físicas ou jurídicas na Área de Saúde para a CONTRATAÇÃO DE PROFISSIONAIS 
MÉDICOS, COM COMPROVAÇÃO DE EXPERIÊNCIA EM CLÍNICA MÉDICA E ESPECIALIDADES, 
PARA ATENDIMENTO DE AMBULATORIAL, DE FORMA COMPLEMENTAR, EM REGIME DE PLAN-
TÕES, JUNTO AO HOSPITAL MUNICIPAL E DAS UNIDADES BÁSICAS DE SAÚDE DA FAMÍLIA, NO 
MUNICÍPIO DE LAGOA SECA; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO 
o seu objeto a: CACI CLINICA DE ANESTESIA E CIRURGIA LTDA - R$ 177.784,32; CENTRO DE 
PEDIATRIA E ESPECIALIDADES MEDICAS LTDA - R$ 100.003,68; DANILLO JEFFERSON CAMPOS 
SILVA - R$ 99.909,00; ERIKA PATRICIA LIMA FERREIRA - R$ 88.892,16; ITALO CESAR DA SILVA 
SIQUEIRA EIRELI - R$ 222.230,40; OTAVIO FERREIRA JUNIOR LTDA - R$ 88.892,16; POLICLINICA 
F DINIZ LIBERDADE LTDA - R$ 88.892,16; VERONICA CAVALCANTI PEDROSA - R$ 88.892,16.

Lagoa Seca - PB, 30 de Dezembro de 2022
MARIA DALVA LUCENA DE LIMA 

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: AQUISIÇÃO DE COMBUSTÍVEIS(GASOLINA, DIESEL S10, DIESEL S500 E ETA-
NOL), PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA-PB, 
EXERCÍCIO DE 2024. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00001/2024. ADITAMENTO: 
Ajuste no quantitativo para adequação à demanda. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Lagoa Seca e: CT Nº 00042/2024 - Jhs Comercio de Combustiveis e Lubrificantes Ltda - 1º 
Aditivo - acréscimo de R$ 899.243,75. ASSINATURA: 11.11.24

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DE CONTRATO

PREGÃO ELETRONICO Nº 00033/2024
LEI nº 14.133/2021

OBJETO: Contratação de serviço especializado para acompanhamento, supervisão e garantia 
da execução dos serviços dos sistemas de saúde, com ênfase na manutenção do CNES e sua 
área restrita, gestão integral do BPA (Boletim de Produção Ambulatorial), administração completa 
do SIGTAP (Sistema de Gerenciamento de Tabelas de Procedimentos), além da responsabilidade 
pelo download e implementação das versões mais recentes dos sistemas mencionados, visando 
assegurar a atualização contínua e eficiente dos recursos tecnológicos essenciais à gestão eficaz 
da saúde pública para o município de Manaíra/PB.

PARTES: Prefeitura Municipal de Manaíra -PB, CNPJ nº 09.148.131/0001-95, e a empresa Y G 
DE SOUSA - CNPJ:55.695.623/0001-18.

VALOR: R$ 21.600,00 (vinte e um mil e seiscentos reais).
VIGÊNCIA DO CONTRATO: 12 (doze) meses

Manaíra/PB 13 novembro de 2024
MANOEL VIRGULINO SIMÃO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DE CONTRATO
CONTRATO Nº 40701/2024

CONCORRÊNCIA Nº 00007/2024
OBJETO: Contratação de empresa especializada para pavimentação de estradas vicinais do 

município de Manaíra/PB, conforme Contrato de Repasse Nº 943825/2023/MIDR/CAIXA.
FUNDAMENTO LEGAL: Lei nº 14.133/2021, da Lei nº 123/2006 e Decretos Municipais.
DOTAÇÃO: 20.900 SECRETARIA DE AGRICULTURA, ABASTECIMENTO E MEIO AMBIENTE
20 608 1015 1051 CONSTRUÇÃO E REFORMA DE PASSAGEM MOLHADA, PONTES, BUEIROS 

E ESTRADAS VICINAIS - 17000000 OUTRAS TRANSFERÊNCIAS DE CONVÊNIOS OU INSTRU-
MENTOS CONGÊNERES DA UNIÃO - 4490.51 99 OBRAS E INSTALAÇÕES.

VIGÊNCIA: 12 (doze) meses.
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Manaíra e; CT Nº 40701/2024 - CONSTRU-

TORA GUABIRABA LTDA – CNPJ n° 45.990.624/0001-31; VALOR: R$ 737.265,52 (SETECENTOS E 
TRINTA E SETE MIL, DUZENTOS E SESSENTA E CINCO REAIS E CINQUENTA E DOIS CENTAVOS).

Manaíra/PB, 19 de novembro de 2024
MANOEL VIRGULINO SIMÃO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE MASSARANDUBA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO Nº 00057/2024 - ELETRÔNICO
OBJETO: Aquisição de Material de Proteção e Segurança Individual (EPI) e Proteção Coletiva 

(EPC), para atender as necessidades da secretaria de Infraestrutura. Data da sessão 04/12/2024. 
Horário de abertura das propostas: 10:00hs. (Horário de Brasília). Local: www.portaldecompraspu-
blicas.com.br. Edital: www.portaldecompraspublicas.com.br; www.massaranduba.pb.gov.br e www.
tce.pb.gov.br. Informações no horário das 08h às 14h.

Massaranduba – PB, 19 de novembro de 2024
ADRIANO DE MACENA DE SOUZA

PREGOEIRO OFICIAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE NAZAREZINHO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00021/2024
A Dirigente Interna torna público que será realizado o procedimento licitatório na modalidade 

Pregão Eletrônico, do tipo Menor Preço por item. Objeto: Contratação de empresa para fornecimento 
PARCELADO de fogos de artifícios para show pirotécnico, destinados a abrilhantar as festividades 
tradicionais do Município de Nazarezinho-PB, conforme especificações do Edital. Abertura das 
propostas: dia 04/12/2024, às 10h, através do site www.portaldecompraspublicas.com.br. Edital 
disponível: www.tce.pb.gov.br e www.nazarezinho.pb.gov.br. 

Nazarezinho-PB, 19/11/2024
MARILDA SARMENTO LUIS

Dirigente Interna

PREFEITURA MUNICIPAL DE OLHO D’ÁGUA
AVISO DE ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO N.º. 00031/2024
Objeto: Aquisição de ares condicionados para as escolas do município de Olho D´Água-PB, 

através do convenio nº 0112/2024 SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO.
Vencedoras: CANAPU COMERCIO DE DISTRIBUIÇÃO LTDA CNPJ N° 08.449.096/0001-81, 

com o valor global de R$ 25.200,00. (Vinte e cinco mil e duzentos reais), DANTAS ELETROMOVEIS 
E EQUIPAMENTOS LTDA CNPJ N° 49.140.067/0001-10, Com o valor global de R$ 3.040,00 ( três 
mil e quarenta reais)  Resolve: Adjudicar e Homologar, após análise do processo, nos termos da 
Lei 14.133/2021. Estando convocadas para assinar termo contratual.  

Olho D’água-PB, 18 de novembro de 2024
Joana Sabino de Almeida Carvalho

Prefeita 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRO RÉGIS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 017/2024.
A PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRO RÉGIS torna público que fará realizar através da 

pregoeira oficial para conhecimento dos interessados nos termos da Lei n.º 14.133/2021, Decreto 
Municipal nº 004/2024 e suas alterações posteriores, Lei complementar n.º 123/2006 alterações 
e demais normas inerentes a espécie, que realizará licitação na modalidade pregão eletrônico do 
tipo menor preço por item, no dia 02 de Dezembro de 2024 as 09:01 horas, tendo como objetivo: 
AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE LIMPEZA DESTINADOS À MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES 
DAS SECRETARIAS DIVERSAS E FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE PEDRO RÉGIS. Ende-
reço eletrônico onde será realizado o pregão: www.portaldecompraspublicas.com.br. O edital será 
disponível através do linkhttps://transparencia.elmartecnologia.com.br/Licitacao?Tab=1&isModal=
false&ctx=201140 no www.portaldecompraspublicas.com.br.

Pedro Régis-PB, 12 de novembro de 2024
POLYANA FARIAS TORRES

PREGOEIRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00019/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 

Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro - Remígio - PB, por meio do site www.portaldecompraspu-
blicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: FORNECIMENTO DE 
MATERIAL MÉDICO HOSPITALAR, PARA DAR CONTINUIDADE AOS SERVIÇOS VINCULADOS A 
SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 05 de Dezem-
bro de 2024. Início da fase de lances: 09:01 horas do dia 05 de Dezembro de 2024. Referência: horário 
de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; 
Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, con-
sideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33641631. E-mail: LICITACOESREMIGIO@GMAIL.
COM. Edital: WWW.REMIGIO.PB.GOV.BR; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Remígio - PB, 19 de Novembro de 2024
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
EXTRATO DO CONTRATO

CONTRATO Nº 00270/2024
ORIGEM: PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00018/2024
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA-PB, CNPJ N° 09.090.689/0001-67. 
CONTRATADA: L DA S SOUZA LTDA, CNPJ nº 50.319.684/0001-67.
OBJETO: Registro de Preços para Contratação de Estrutura Física (Som, Iluminação, Geradores, 

Palco, Grid, House, Banheiros Químicos e Outros), em comemoração à tradicional festividade junina 
do ano 2024 e outros eventos realizados pelo Município de Santa Luzia-PB.

VALOR GLOBAL: R$ 4.919,40 (quatro mil, novecentos e dezenove reais e quarenta centavos).
PRAZO DE VIGÊNCIA: 18/11/2024 a 18/11/2025.
DATA DO CONTRATO: 18 de novembro de 2024. 

JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
EXTRATO DE TERMO ADITIVO 01 AO CONTRATO N° 00016/2024

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00012/2023
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB, CNPJ N° 09.090.689/0001-67.
CONTRATADA: ZERO OITO TRES SERVICOS, PRODUCOES E EVENTOS LTDA, CNPJ Nº 

26.551.425/0001-82. 
OBJETO: O Presente TERMO ADITIVO tem por objetivo alterar a Cláusula Quarta, Item 4.1. do 

Contrato Original estimado no valor de R$ 387.450,00 (trezentos e oitenta e sete mil, quatrocentos 
e cinquenta reais), sendo aditado o valor de R$ 24.950,00 (vinte e quatro mil, novecentos e cin-
quenta reais), que equivale a um percentual aproximado de 6,44%, passando o valor inicial para R$ 
412.400,00 (quatrocentos e doze mil e quatrocentos reais), visando acrescer os quantitativos dos itens 
já existentes, o presente acréscimo está previsto na Cláusula Décima Quinta do contrato supracitado.

Dotação Orçamentária: Encontra-se estabelecida na Cláusula Segunda do Termo Aditivo 01.
FUNDAMENTO: Art. 65, inciso I da Lei 8.666/93 e alterações posteriores.
DATA DO TERMO ADITIVO: 19 de novembro de 2024.

JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM
EXTRATO DE RATIFICAÇÃO

DISPENSA Nº 00007/2024
OBJETO: Contratação de empresa especializada para prestação de serviços técnicos de con-

sultoria em saúde e segurança do trabalho para a Prefeitura Municipal de São José do Bonfim/PB.
LICITANTE VENCEDOR: CLINICA STELLA FERNANDES LTDA, CNPJ nº 19.442.693/0001-09.  
VALOR GLOBAL: R$ 17.235,00 (dezessete mil, duzentos e trinta e cinco reais)

São José do Bonfim-PB, 14 de Novembro de 2024
ESAU RAUEL ARAÚJO DA SILVA NOBREGA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM
EXTRATO DE CONTRATO

Contrato 10701/2024
DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00007/2024

Art. 75, inciso II da Lei nº 14.133/2021
OBJETO: Contratação de empresa especializada para prestação de serviços técnicos de 

consultoria em saúde e segurança do trabalho para a Prefeitura Municipal de São José do Bonfim/
PB; CNPJ nº 08.882.862/0001-05 e a empresa: - CLINICA STELLA FERNANDES LTDA, CNPJ nº 
19.442.693/0001-09, R$ 17.976,00 (dezessete mil, novecentos e setenta e seis reais). 

UNIDADE ORÇAMENTÁRIA: CONFORME CONTRATO. 
VIGÊNCIA DO CONTRATO: 12 (doze) meses. 

São José do Bonfim-PB, 18 de Novembro de 2024       
Esaú Rauel Araújo da Silva Nobrega

Prefeito Constitucional
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CAMARA MUNICIPAL DE SAO JOSE DO BONFIM

EXTRATO DE RATIFICAÇÃO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
O PRESIDENTE DA CÂMARA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIMFIM, no uso de suas 

atribuições legais, torna público a Ratificação da Dispensa Nº 00010/2024 nos termos do Art. 75, 
inciso II – da Lei Federal n.º 14.133/2021, que objetiva: Contratação de empresa para fornecimento 
de combustível (gasolina) para veículo a disposição da Câmara Municipal de São José do Bonfim/
PB, com base nos elementos constantes no procedimento de Dispensa, a qual sugere a contratação 
de: ALMEIDA E LEITE COMBUSTIVEIS LTDA, CNPJ Nº 05.411.068/0001-87, VALOR: R$ 5.990,00  
(Cinco mil, novecentos e noventa reais).

São José do Bonfim- PB, 14 de Novembro de 2024.
ANTONIO  SOARES  DE  LIMA

Presidente

CAMARA MUNICIPAL DE SAO JOSE DO BONFIM
EXTRATO DE CONTRATO
CONTRATO Nº 00010/2024

DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00010/2024 - Art. 75, inciso II da Lei nº 14.133/2021.
OBJETO:  Contratação de empresa para fornecimento de combustível (gasolina) para veículo 

a disposição da Câmara Municipal de São José do Bonfim/PB. 
PARTES: Câmara Municipal de São José do Bonfim-PB e a empresa ALMEIDA E LEITE COM-

BUSTIVEIS LTDA, CNPJ Nº 05.411.068/0001-87.
UNIDADE ORÇAMENTÁRIA: UNIDADE ORÇAMENTÁRIA: 01.01 CAMARA MUNICIPAL - 01 

031 2001 2001 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA CÂMARA MUNICIPAL -ELEMENTO DE 
DESPESA: 3.3.90.39 -  OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA.

VIGÊNCIA DO CONTRATO: 31 de Dezembro de 2024. 
VALOR GLOBAL: R$ 5.990,00  (Cinco mil, novecentos e noventa reais).

São José do Bonfim 18 de Novembro de 2024.        
ANTONIO  SOARES  DE  LIMA

Presidente

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS
EXTRATO DO CONTRATO

1. CONTRATO Nº 151/2024
2. PREGÃO Nº 00040/2023 - ELETRÔNICO; 
3. OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO, DE FORMA PARCELADA, DE 

COMBUSTÍVEL PARA ABASTECIMENTO DA FROTA DE VEÍCULOS E MÁQUINAS AGRÍCOLAS 
DO MUNICÍPIO; 

4. CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS - CNPJ: 
01.612.384/0001-66; 

5. CONTRATADO: AUTO POSTO DE COMBUSTÍVEIS SÃO JOSÉ DOS RAMOS LTDA - CNPJ: 
33.441.929/0001-05. ITEM: 1. 

6. VALOR GLOBAL: R$ 520.200,00 (quinhentos e vinte mil e duzentos reais).
7. FONTE DE RECURSO: Recursos Livres (ordinário); Recursos não vinculados de Impostos-

-MDE; Transferência do FNDE; Transferência do estado; FUNDEB 30%; Transferência do SUS; 
Recursos não vinculados de impostos-saúde.

8. DATA DA ASSINATURA: 10/10/2024. 
9. PRAZO: 31/12/2024.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00043/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 

Noé Rodrigues de Lima, S/N - Centro - São José dos Ramos - PB, por meio do site www.portal-
decompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando 
formar Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA O FORNECIMENTO, COM INSTALAÇÃO, DE CÂMERAS E EQUIPAMENTOS 
DE SEGURANÇA PARA A SECRETARIA DE EDUCAÇÃO DO MUNICÍPIO DE SÃO JOSÉ DOS 
RAMOS. Abertura da sessão pública: 10:00 horas do dia 04 de Dezembro de 2024. Início da fase de 
lances: Na mesma sessão. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal 
nº 11.462/23; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 14:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (..) ... E-mail: licitacao@saojosedosramos.pb.gov.br. 
Edital: www.saojosedosramos.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.
br; www.gov.br/pncp. 

São José dos Ramos - PB, 19 de Novembro de 2024
EDMILSON JUNIOR BEZERRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00044/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 

Noé Rodrigues de Lima, S/N - Centro - São José dos Ramos - PB, por meio do site www.portal-
decompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando 
formar Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: CONTRATAÇÃO 
DE PESSOA JURÍDICA PARA A PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS, POR MEIO DE VEÍCULO DO TIPO 
CAMINHÃO, COM CARROCERIA PIPA. Abertura da sessão pública: 13:00 horas do dia 04 de 
Dezembro de 2024. Início da fase de lances: Na mesma sessão. Referência: horário de Brasília 
- DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei 
Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 11.462/23; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (..) ... E-mail: licitacao@
saojosedosramos.pb.gov.br. Edital: www.saojosedosramos.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.
portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

São José dos Ramos - PB, 19 de Novembro de 2024
EDMILSON JUNIOR BEZERRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00045/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Praça Noé Rodrigues de Lima, S/N - Centro - São José dos Ramos - PB, por meio do site www.
portaldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, 
visando formar Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISI-
ÇÃO DE KITS DE LABORATÓRIO DE CIÊNCIAS NATURAIS, DESTINADOS AOS ALUNOS DO 
ENSINO FUNDAMENTAL DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO. Abertura da sessão pública: 10:00 
horas do dia 05 de Dezembro de 2024. Início da fase de lances: Na mesma sessão. Referência: 
horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 11.462/23; Instrução Normativa nº 
73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(..) ... E-mail: licitacao@saojosedosramos.pb.gov.br. Edital: www.saojosedosramos.pb.gov.br; www.
tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

São José dos Ramos - PB, 19 de Novembro de 2024
EDMILSON JUNIOR BEZERRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00008/2024
Nos termos do relatório final apresentado pelo Agente de Contratação e observado parecer 

da Assessoria Jurídica, referente a Concorrência Eletrônica nº 00008/2024, que objetiva: CON-
TRATAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA PARA A REALIZAÇÃO DE SERVIÇOS: OBRA DE 
ENGENHARIA – PAVIMENTAÇÃO E DRENAGEM NO MUNICÍO DE SERTÃOZINHO – PB, COM 
INÍCIO NA RUA PROJETADA 04 E TÉRMINO NA RUA PROJETADA 04; ADJUDICO o objeto e 
HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos constantes do processo correspondente, os 
quais apontam como proponente vencedor: E M CAMPELO - R$ 178.995,00.

Sertãozinho - PB, 19 de Novembro de 2024
JOSE DE SOUSA MACHADO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00027/2024
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00027/2024, que objetiva: Aquisição de Hortifruti-
granjeiros (carnes, frango, peixes, queijos, ovos e embutidos) para o Serviço de Convivência e 
Fortalecimento de Vínculos, SAMU e Secretarias desta Prefeitura de Solânea/PB, para conclusão 
do exercício de 2024; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos 
constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponentes vencedores: GUVA 
ALIMENTOS LTDA - R$ 23.417,50; VALDEMIR RAMOS DE ANDRADE - R$ 69.452,50. Convo-
camos as empresas vencedoras para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados 
da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação objetivando 
a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação prevista no Art. 90, § 
5º, da Lei Federal nº 14.133/21.

Solânea - PB, 11 de Novembro de 2024
KAYSER NOGUEIRA PINTO ROCHA

Prefeito

CONVOCAÇÃO 
ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

 
Na qualidade de Diretor Presidente do Lifesa, sirvo-me do presente para convocar os senhores 

acionistas do Laboratório Industrial Farmacêutico do Estado da Paraíba S/A - Lifesa, para se reu-
nirem, em Assembleia Geral Extraordinária, a ser realizada de forma remota, no próximo dia 27 de 
novembro de 2024, às 14:00h, a fim de deliberar sobre a seguintes pautas: a) Posse dos novos 
membros do Consad, ARIMATHEUS SILVA REIS, Secretário de Saúde e FÁBIO BRITO FERREIRA, 
Procurador-Geral do Estado. b) Permuta dos Galpões localizados no município de Cabedelo, por 
terrenos pertencentes à CINEP, no município de Caaporã, onde será instalado o Complexo Industrial 
Farmacêutico de Caaporã c) E demais assuntos de interesse da sociedade.

João Pessoa, 19 de novembro de 2024

Atenciosamente,

Luciano Piquet da Cruz
Diretor-Presidente

CONVOCAÇÃO
CONSELHO DE ADMINISTRAÇÃO

Na qualidade de Diretor Presidente do Lifesa, sirvo-me do presente para convocar os senho-
res Conselheiros, representantes dos acionistas no Conselho de Administração do Laboratório 
Industrial Farmacêutico do Estado da Paraíba S/A - Lifesa, para se reunirem, ordinariamente e de 
forma remota, no próximo dia 27 de novembro de 2024, às 14h:30min, a fim de deliberar sobre a 
seguintes pautas:   I – Deliberações: a) Aprovação do Plano de Negócios; II – Comunicações: a) 
Compra dos Terrenos em Caaporã; b) Atualizações sobre situação de créditos e débitos Cinep x 
Lifesa; c) E demais assuntos de interesse da sociedade. 

João Pessoa, 19 de novembro de 2024
                                                   

Atenciosamente,

Luciano Piquet da Cruz
Diretor-Presidente

REPUBLICAÇÃO POR INCORREÇÃO
AVISO DE CONVOCAÇÃO DE PROCEDIMENTO LICITATÓRIO Nº 005/2024

REGISTRO Nº 24-02002-4

A COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA – CINEP – através de seu Presidente 
da Comissão Permanente de Licitação (Portaria nº 269/2024) vem convocar os interessados em 
participar do PROCEDIMENTO LICITATÓRIO nº 005/2024 cujo objeto consiste na Contratação de 
empresa especializada de engenharia para a execução da Obra de Construção da Rede de Dre-
nagem no trecho do Polo Turístico Cabo Branco, nominado Boulevard dos Ipês, do Ditur, conforme 
condições, quantidades e exigências estabelecidas no Termo de Referência;

Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Data e Hora: dia 12 
de dezembro de 2024, às 09h00.

Local: Auditório da Cinep Rua Feliciano Cirne, 50, Jaguaribe, João Pessoa, Paraíba. O Edital e 
seus Anexos poderão ser retirados no sítio eletrônico da CINEP, http://www.cinep.pb.gov.br/portal/, 
na aba “Serviços” -> “Editais e Licitações”, e através de solicitação ao e-mail: cpl@cinep.pb.gov.br. 

João Pessoa, 19 de novembro 2024

Flávio Colaço da Silva
Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
SERVENTIA NOTARIAL E REGISTRAL DA COMARCA DE SAPÉ

Keila Fernanda Longen
Tabeliã e Oficiala de Registro

Rua Padre Zeferino Maria, n.º 652A, Centro, Sapé/PB
Telefone: (83) 98126-0978, e-mail: cartoriosapepb@gmail.com

EDITAL 29/2024
PEDIDO DE RECONHECIMENTO EXTRAJUDICIAL DE USUCAPIÃO 
REQUERENTE: CLAUDIO BEZERRA NOGUEIRA 
PROCESSO DE USUCAPIÃO 106/2024 DO IMÓVEL: De acordo com o memorial descritivo 

subscrito pelo responsável técnico Erinaldo Filho, CREA/PB 162002943-0, o imóvel, objeto do pedido 
de usucapião, possui a seguinte descrição: “Perímetro de 69,07m e área de 212,30m², frente nos 
pontos P1 (7º05’38.5”S35º13’44.1”W) e P2 (7º05’38.5”S35º13’44.2”W) distante entre eles 8,00 metros, 
confrontando-se com a faixa de rolamento da Rua Padre Zeferino Maria, e ao lado direito o ponto 
P2 (7º05’38.5”S 35º13’44.2”W) e P3 (7º05’39.1”S 35º13’4327”W) distante entre eles 26,54 metros, 
confronta-se com a propriedade de João Paulo Capitulino de Araújo, os pontos P3 (7º05’39.1”S 
35º13’43.7”W) e P4 (7º05’38.9”S 35º13’43.6”W), nos fundos, distante entre eles 8,00 metros confrontan-
do-se com a propriedade de José Sátiro do Nascimento, os pontos P4 (7º05’38.9”S 35º13’43.6”W) e 
P1 (7º05’38.5”S 35º13’44.1W”) distante entre eles 26,54 metros, confrontando-se com a propriedade de 
Ivonete Batista da Silva”. O memorial descritivo está acompanhado da planta, contendo a assinatura 
com a firma reconhecida dos confrontantes, bem como da ART n.º PB20240635060, está inscrito no 
Município de Sapé com a localização cartográfica n.º 01010060019001, conforme boletim de cadastro 
imobiliário apresentado e não possui matrícula na Serventia Imobiliária, de acordo com as certidões 
negativas de buscas realizadas no indicador pessoal e no indicador real.

MODALIDADE DE USUCAPIÃO: Extraordinário. 
A OFICIALA DE REGISTRO DE IMÓVEIS DO MUNICÍPIO E COMARCA DE SAPÉ/PB, Keila 

Fernanda Longen, no uso de suas atribuições legais, e considerando os termos do Provimento n.º 
65/2017 do Conselho Nacional de Justiça, bem como as normas de Serviço da egrégia Corregedoria 
Geral da Justiça deste Estado da Paraíba, FAZ SABER a todos que o presente virem, ESTADO DA 
PARAÍBA SERVENTIA NOTARIAL E REGISTRAL DA COMARCA DE SAPÉ especialmente terceiros 
eventualmente interessados, que tramita nesta Serventia Imobiliária o processo de usucapião em 
epigrafe, instaurado a pedido do solicitante CLAUDIO BEZERRA NOGUEIRA, tendo por objeto o 
imóvel acima descrito. E para fazer chegar ao conhecimento de seus destinatários e ao público em 
geral, é publicado o presente para, querendo, no PRAZO DE 15 (QUINZE) DIAS, oferecer impugnação 
à pretensão, cientes de que a inércia no prazo assinalado implicará anuência tácita ao pedido de 
reconhecimento extrajudicial de usucapião. O processo pode ser consultado de forma presencial na 
Serventia situada à Rua Padre Zeferino Maria, n.º 652-A, Centro, Sapé/PB. Isto posto, lavro o presente 
para ser afixado no lugar de costume nesta Serventia e publicada por duas vezes, em jornal local de 
grande circulação, pelo prazo de 15 (quinze) dias cada.

Sapé/PB, 02 de outubro de 2024.

KEILA FERNANDA LONGEN
 Tabeliã e Oficiala de Registro

AVISO DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 009/2024

PROCESSO Nº 38.000.000170.2024
REGISTRO NA CGE: 24-01923-7

 O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Polícia Civil-PCPB, com sede à av. Hilton 
Souto Maior, SN, Mangabeira, João Pessoa-PB, torna público para conhecimento dos interessados 
que, nos termos da Lei nº 14.133 de 2021, realizará, no dia 05/12/2024, às 09:30 horas,  na plataforma 
eletrônica < https://www.gov.br/compras >, UASG nº 930221, processo nº 90009/2024, licitação para 
a contratação de empresa para a execução da pavimentação e reforma do imóvel onde funciona a 8ª 
Delegacia Distrital da capital. 

Mais informações, cópia completa do edital e seus anexos poderão ser obtidas no sítio < https://www.
gov.br/compras, https://centraldecompras.pb.gov.

br/appls/sgc/edital.nsf/Web?OpenAgent,https:// tramita.tce.pb.gov.br/tramita/
pages/main.jsf > ou solicitadas pelo e-mail < licitacao.pcpb@gmail.com >.

João Pessoa-PB, 18 de novembro de 2024
 

HUGO PEREIRA LUCENA
Diretor de Planejamento - PCPB

AVISO DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 008/2024

PROCESSO Nº 38.000.000241.2024
REGISTRO NA CGE: 24-01970-8

 O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Polícia Civil-PCPB, com sede à av. Hilton 
Souto Maior, SN, Mangabeira, João Pessoa-PB, torna público para conhecimento dos interessados 
que, nos termos da Lei nº 14.133 de 2021, realizará, no dia 06/12/2024, às 09:30 horas,  na platafor-
ma eletrônica < https://www.gov.br/compras >, UASG nº 930221, processo nº 90008/2024, licitação 
para a contratação de empresa para a execução da reforma do imóvel onde funciona a delegacia 
especializada de atendimento a mulher (DEAM leste) em Campina Grande PB. 

Mais informações, cópia completa do edital e seus anexos poderão ser obtidas no sítio < https://
www.gov.br/compras, https://centraldecompras.pb.gov.

br/appls/sgc/edital.nsf/Web?OpenAgent,https:// tramita.tce.pb.gov.br/tramita/
pages/main.jsf > ou solicitadas pelo e-mail < licitacao.pcpb@gmail.com >.

 João Pessoa-PB, 18 de novembro de 2024
 

HUGO PEREIRA LUCENA
Diretor de Planejamento - PCPB
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